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Queridos y respetados lectores:

Entendiendo que estamos viviendo y vamos a vivir en los próximos años un mo-
mento histórico para la humanidad, la conocida como cuarta revolución industrial, 
este número del BIP no podía pasar por alto el complejo proceso de transformación 
en el que se encuentra inmersa la Armada. Abordamos el tema dando a conocer a 
nuestros lectores, no sólo el «Plan de Transformación Digital 2022-2025» que parte 
de la máxima de que la tecnología debe estar siempre al servicio del personal de la Ar-
mada, facilitando su labor y haciéndola más eficiente; sino también, adentrándonos 
en una de las secciones encargadas de pilotar este desafío, la Sección de la Gestión de 
la Información y el Conocimiento y que completamos con la entrevista al CN Francis-
co Javier Vázquez Sanz, quien nos cuenta cómo está evolucionando la Armada para 
afrontar esta fase de transición y renovación.

Otro tema central en las páginas de este BIP es la transformación, a todos los 
niveles, que se están produciendo en el corazón de nuestra Arma Aérea, la Flotilla de 
Aeronaves. El capitán de navío Jose Emilio Regodón Gómez, al frente de esta unidad, 
responde amablemente a todas nuestras preguntas y nos revela, tanto los cambios 
que se están produciendo en su estructura (nacimiento de la Duodécima Escuadrilla y 
baja de la sexta), como en sus infraestructuras, además de en el aspecto más destaca-
do para nosotros (como Boletín informativo para personal de la Armada que somos) 
el del personal. Si en el número anterior nos hacíamos eco de que por primera vez un 
suboficial piloto se convertía en comandante de aeronave, en este número, os infor-
mamos de un nuevo hito: el segundo suboficial en conseguir esta calificación lo hace 
en una escuadrilla desplegable operativa. ¡Enhorabuena!

Asimismo, los lectores podrán comprobar cómo en el  XCV Crucero de Instruc-
ción del, casi centenario, buque escuela Juan Sebastián de Elcano, ha sido el crucero 
de los récords, dejándonos lecciones magistrales de navegación. Animamos a su 
lectura.

Además, como es habitual en nuestras páginas de interior mostramos la ajetreada 
actividad de nuestras unidades, ya sea en el ámbito deportivo, científico, cultural o de 
adiestramiento. Con respecto a este último, ofrecemos una síntesis de lo que ha sido 
el despliegue del Grupo Anfibio Aeronaval «Dédalo 23» y el ejercicio «Formidable 
Shield-23», con los que España ha mostrado el firme compromiso de nuestro país con 
la política de disuasión y defensa de la OTAN para garantizar la paz, la seguridad mun-
dial y la legalidad internacional, además de fortalecer la imagen de nuestras Fuerzas 
Armadas en el contexto internacional.

Como novedad, en este número incluimos la sección ¿Sabías que…?, donde de for-
ma breve y concisa se responde a curiosidades de cualquier ámbito de la Armada y 
que esperamos resulte de interés a nuestros lectores.

Para finalizar, el año en que se cumple el 250 aniversario de la muerte de Jorge 
Juan y Santacilia, nuestra revista cuenta con la rigurosa colaboración de la doctora 
Carmen Torres López, directora pedagógica y jefe del Servicio Educativo y Cultural 
del Instituto de Historia y Cultura Naval, sobre el legado de este ilustre marino en la 
Enseñanza Naval.
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C on profundo sentimiento, la Armada comunicaba que a las 19 horas de la tarde del día 31 de 
marzo, fallecía en Madrid el Almirante Jefe de Estado Mayor de la Armada (AJEMA), almirante 
general Antonio Martorell Lacave. El AJEMA fallecía en paz, encomendado a la Virgen del Car-

men, acompañado por su mujer e hijos.
La Armada declaró dos días de luto, quedando las banderas de todos sus buques, unidades e insta-

laciones izadas a media asta. Las honras fúnebres que se celebraron al día siguiente en la AGRUMAD, 
supusieron el último homenaje a cuarenta y cuatro años de generoso compromiso, dedicación y servi-
cio a España y a la Armada, mantenidos hasta el último momento.

Unos días después, la ministra de Defensa, Margarita Robles, quiso reconocer públicamente a quien, 
durante dos años, había sido el guía de la Armada. Con este motivo, publicaba en el diario ABC, un ar-
tículo In memoriam del almirante Martorell, reconociendo no sólo su trabajo sino también su persona. 
Reproducimos íntegramente sus palabras, las cuales no pueden ser más acertadas:

Con esa misma serenidad con que navegó toda su vida, nos ha dejado el almirante general 
Antonio Martorell Lacave, el AJEMA.

Le conocí cuando, como vicealmirante, ejercía el mando de la operación «Atalanta» y ya entonces 
pude apreciar su entusiasmo ante una responsabilidad de raíz profundamente humanitaria. Un 
despliegue naval europeo que contribuye a erradicar la piratería y a salvar la vida de muchísimas 
personas en las atormentadas tierras de Somalia, ofreciendo escolta a los buques del «Programa 
Mundial de Alimentos». Pocas misiones más honrosas para un servidor público.

Siendo almirante de la flota y miembro del Consejo Superior de la Armada, tuve la oportunidad 
de tratarlo con más asiduidad y percatarme de su compromiso por servir, de su desapego de 
cualquier interés o protagonismo personal. Sus compañeros coincidirán conmigo en que podría 
definirse fácilmente a Antonio Martorell como un marino que hablaba, y seguramente pensaba, 
siempre en plural. Siempre, en «echar una mano», como mostró promoviendo, durante la operación 
«Balmis», una participación sin precedentes de la Armada en el apoyo directo a los ciudadanos, 
que culminaría con el envío de un buque hospital, el «Galicia», a Melilla y Ceuta.

Se habla con frecuencia del liderazgo en las Fuerzas Armadas y, a menudo, me habrán oído 
subrayar esa capacidad de nuestros hombres y mujeres militares para inculcar en sus subordinados 
la ilusión y la responsabilidad que implica servir a nuestro país. El AJEMA Martorell, en todo 
momento, incluso en las muy difíciles circunstancias de sus últimos meses, mantuvo la entereza 
y cumplió sus obligaciones con la discreción y el coraje que caracteriza a los mejores, llevando la 
lección del liderazgo hasta sus últimas consecuencias. Una actitud y unos valores que son la base 
de nuestra Armada y de toda la institución militar.

Poco antes de su fallecimiento, pude mostrar al almirante las imágenes del submarino «Isaac 
Peral» completando con éxito su primera inmersión, y del «Juan Sebastián de Elcano» cruzando 
a vela el cabo de Hornos. Dos éxitos dispares, pero representativos de la Armada que deja su Jefe 
de Estado Mayor: la que combina la excelencia tecnológica con las más admirables tradiciones de 
humanidad, arrojo, espíritu de aventura y afán de superación. Dos imágenes que, estoy segura, 
nuestro almirante atesora y seguirá disfrutando desde más allá del horizonte.

Creo que, al final de nuestras vidas, uno de los mayores motivos de satisfacción es saber que 
hemos contribuido a dejar un mundo un poco mejor que aquel que nos encontramos. Antonio 
Martorell fue heredero, y timonel durante dos años, de nuestra Armada milenaria, y nos ha 
legado una institución renovada  en sus valores y mejor preparada para los desafíos del futuro. 
María Luisa y toda la maravillosa familia del almirante pueden sentir ese orgullo de saber que su 
recuerdo permanecerá en los que tuvimos el privilegio de trabajar con él.

Almirante, como ministra de Defensa, sólo puedo decirte: ¡Misión cumplida!
Margarita Robles, ministra de Defensa

Descanse en paz.

In memoriam
Almirante Jefe de Estado Mayor de la Armada, almirante general Antonio Martorell Lacave 
(1960-2023).
En recuerdo de sus 44 años de servicio a España y a la Armada, ejemplo de compromiso, 
dedicación y profesionalidad hasta el último momento.
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NOMBRAMIENTOS

AJEMA
El pasado 27 de abril el almirante gene-

ral Antonio Piñeiro Sánchez, tomó posesión 
del cargo de almirante jefe de Estado Mayor 
de la Armada (AJEMA) en un acto celebrado 
en el Cuartel General de la Armada y que fue 
presidido por la ministra de Defensa, Marga-
rita Robles Fernández.

Tras pronunciar la ministra de Defensa 
la fórmula de toma de posesión, el almirante 
general Piñeiro juró su cargo y recibió el bas-
tón de mando de manos de la ministra.

A continuación, el almirante general Pi-
ñeiro inició su intervención con un emocio-
nado recuerdo a su predecesor en el cargo, 

el almirante general Antonio Martorell Laca-
ve. También agradeció a la ministra la con-
fianza puesta en él para dirigir la Armada. 
Asimismo, durante su alocución, señaló «mi 
intención en estos momentos es continuar 
la labor inacabada, iniciada por mi predece-
sor, el almirante Martorell, centrándome en 
su lema: mejorar el presente y preparar el 
futuro, buscando agilidad para aprovechar 
con eficacia los recursos que el Gobierno 
pone a nuestra disposición, y explotando 
las sinergias que se pueden alcanzar en el 
ámbito conjunto». Además, el AJEMA, hasta 
ahora Almirante jefe de Personal, puntualizó 

que «las operaciones son la razón de ser y 
el motor de las Fuerzas Armadas» y, «la en-
señanza es la piedra angular». Igualmente 
destacó: «tendré muy presente la innovación 
tecnológica, como potenciador de la eficacia 
de nuestras Fuerzas Armadas».

Por su parte, Margarita Robles, al dirigir-
se al AJEMA, señaló que «recibe una Armada 
que es un ejemplo en el mundo y que cuenta 
con el apoyo del Gobierno y con el compromi-
so del Ministerio de Defensa para conseguir 
unas Fuerzas Armadas que sean un modelo 
dentro de la UE y en el ámbito de la OTAN».

4  BIP4  BIP

Momento en que el nuevo AJEMA, 
el almirante Piñeiro, jura su cargo
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NOMBRAMIENTOS

ALPER
El viernes 5 de mayo, el almirante Gonza-

lo Sanz Alisedo tomó posesión del cargo de 
almirante jefe de Personal de la Armada. 

El acto, celebrado en el Cuartel General 
de la Armada, estuvo presidido por el almi-
rante jefe de Estado Mayor de la Armada, 
almirante general Antonio Piñeiro Sánchez 
y contó con la presencia de la subsecretaria 
de Defensa, Adoración Mateos Tejada. Ade-

más, asistieron los miembros del Consejo 
Superior de la Armada y todos los oficiales 
generales y jefes de sección de la Jefatura de 
Personal, así como otras autoridades milita-
res del Ministerio de Defensa, del Ejército de 
Tierra, del Ejército del Aire y del Espacio del 
ámbito de personal, y una representación de 
todas las categorías de la Jefatura de Perso-
nal.

BIP  5  

ALPER durante su toma de posesión
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Ceremonia de baja en la Armada Ceremonia de baja en la Armada 
del patrullero de altura del patrullero de altura Infanta ElenaInfanta Elena

El patrullero de altura Infanta Elena, con base en Cartagena, causaba baja en la Armada el pasado viernes 17 de marzo, tras casi 
43 años de servicio, con más de 730.000 millas recorridas y 4.200 días de mar.

Al acto de despedida asistieron antiguos comandantes del buque y antiguos miembros de su dotación.

E n el número anterior de nuestra 
publicación, BIP 172, dejábamos 
constancia del fin de la actividad del 

patrullero Infanta Elena, P-76, después de 
realizar su último crucero de vida operativa 
en la Armada.

Comenzaba entonces el proceso de baja 
en servicio del buque, que concluía el pasado 
17 de marzo con la ceremonia celebrada en 
el muelle Juan de Borbón.

El acto castrense estuvo presidido por el 
almirante jefe del Arsenal de Cartagena, el 
vicealmirante Pedro Luis de la Puente Gar-
cía-Ganges y al que asistieron antiguos co-

mandantes del patrullero, entre 
los que se encontraba el Almiran-
te de Acción Marítima. Asimismo, 
estuvo presente personal que en 
algún momento de su carrera sir-
vió a bordo del buque.

Durante el acto, el último co-
mandante resumió el historial 
marinero del buque, para, a con-
tinuación, arriarse la bandera y 
procederse al desembarco definitivo de su 
dotación.

Finalmente, el Almirante del Arsenal en-
tregó un recuerdo del patrullero a los anti-

guos comandantes, cerrándose el acto con el 
himno de la Armada.

La Armada agradece profundamente al 
buque y su dotación su servicio a nuestro país.

El Comandante de desarme hace entrega de 
la bandera al Almirante del Arsenal
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Lo más destacado…
El P-76 Infanta Elena, en su día tercera corbeta de la clase «Descubierta», fue botado el 14 de 

septiembre de 1976 en Cartagena y entregado a la Armada el 12 de abril de 1980.
Su bandera de combate fue entregada por Su Alteza Real la Infanta Doña Elena de Borbón y 

Grecia, en Alicante, el 10 de junio de 1983.
Durante su servicio en la Armada el P-76 ha participado en diferentes despliegues operativos 

y misiones internacionales como la lucha contra la piratería en el golfo de Guinea (2018 y 2014), la 
operación «Atalanta» (2012), la operación Perejil (2002) y en la Guerra del Golfo durante el blo-
queo naval impuesto por la ONU contra Irak (1991), así como, en diferentes patrullas de vigilancia y 
seguridad marítima en aguas nacionales y de interés nacional, siempre velando por la seguridad y el 
bienestar nacional e internacional.

Es de destacar la labor realizada en la operación «Atalanta» (2012), frente a las costas de Tanzania, 
al norte del canal de Mozambique, en el que liberó al pesquero Nimesha Duwa de pabellón de Sri 
Lanka, que había sido secuestrado seis meses antes en aguas próximas a las Maldivas. El barco estaba 
siendo utilizado como buque nodriza por piratas somalíes para efectuar ataques en alta mar frente 
a las costas africanas. Los seis pescadores liberados pudieron pronto reencontrarse con sus familias 
después de tan prolongado y penoso tiempo de cautiverio.

Asimismo, el Infanta Elena expulsó al buque «cazatesoros» Endeavour, frente a las costas de Mála-
ga (2012), escoltándolo hasta el puerto de Algeciras para su entrega a la Guardia Civil.

Participó también en el rescate de sesenta y siete inmigrantes en aguas cercanas a Cartagena (2017) 
y recientemente de tres supervivientes en una patera a treinta millas de las islas Chafarinas (2022).

Los antiguos comandantes del patrullero junto al ALARCART

Última dotación del P-76
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Nuevos patrulleros costeros de la Armada 
para Ceuta y Melilla

El nuevo patrullero de la Armada Isla de León, con identificación de costado P-83, ha finalizado su 
proceso de navalización y ya se encuentra en su puerto base en la ciudad autónoma de Ceuta. Su misión 
será la de proteger los intereses y espacios marítimos nacionales en aguas del estrecho de Gibraltar y 
jurisdicción española.
Por su parte, el P-84 Isla Pinto tendrá su base permanente en el puerto de la Ciudad Autónoma de 
Melilla aunque antes deberá cumplimentar un proceso de navalización, armado y pertrechado que 
realizará en los Arsenales Militares de Ferrol y de Cartagena.

¡BIENVENIDO! 
PATRULLERO ISLA DE LÉON

Tras el ofrecimiento del Ministerio de 
Agricultura Pesca y Alimentación (MAPA) 
de la cesión del patrullero ligero Paio Gó-
mez Chariño, y una vez mostrado interés por 
parte de la Armada, el pasado 13 de mayo 
de 2022 se completaba el proceso de cesión 
gratuita y permanente del MAPA a la Armada 
(MINISDEF).

Finalizada la recepción del buque, co-
menzaba el proceso de «entrada en servi-
cio» del buque, es decir, se iniciaba la fase 
en que se realiza el proceso de adaptación y 
armamento necesario para que el patrullero 
pueda desarrollar su actividad como buque 
de la Armada.

Al P-83 se le ha asignado el nombre de 
Isla de León y queda encuadrado orgánica-
mente en la Flota, dentro de la Fuerza de 
Acción Marítima y bajo la dependencia or-
gánica del Comandante de las unidades de 
la Fuerza de Acción Marítima en Cádiz (CO-
MARDIZ), con base en el puerto de Ceuta, 
concretamente en el muelle «España», en su 
cara de poniente.

El patrullero de vigilancia de zona (PVZ) 
Isla de León se va a encargar, con un enfoque 
integral, de asegurar la cooperación perma-
nente con los diversos organismos de la Ad-
ministración con competencias en el ámbito 
marítimo, lo que constituye la contribución 
de la Armada a la acción del Estado en la mar. 
La zona de responsabilidad de vigilancia de 

este patrullero comprende las aguas del es-
trecho de Gibraltar y aguas soberanas de la 
ciudad autónoma de Ceuta.

PROCESO DE «ENTRADA EN SERVICIO» 
DEL P-83

Este periodo básico y fundamental en 
la adaptación de un buque civil hasta con-
vertirlo en un buque militar, en este caso 
al servicio de la Armada, que se denomina 
proceso de «entrada en servicio» del buque, 
consta de tres fases: fase de obras de acon-
dicionamiento; fase de pruebas de puerto 
y mar; y fase de navalización, armamento y 
pertrechado.

En la primera de ellas embarca el núcleo 
inicial de la dotación y una vez finalizada se 
celebra el acto de «entrada en servicio» del 
buque. Así, el jueves 29 de septiembre, en el 
Arsenal Militar de Ferrol tenía lugar la toma 
de posesión del teniente de navío, Manuel 
Beltrán Gutiérrez como comandante del bu-
que. Por delegación del Almirante Jefe del 

Arsenal de Ferrol, fue nombrado como in-
terventor del acto el jefe del Órgano Auxiliar 
de Jefatura del Arsenal de Ferrol, CN Diego 
Raimundo Villarejo Naveira, autoridad que 
presidió la ceremonia. A las 12:00 horas for-
maron la dotación del buque y el personal 
del Arsenal designado para el acto, se leyó 
la correspondiente resolución de nombra-
miento y tomó posesión del mando del bu-
que el TN Beltrán, prestando juramento y 
asumiendo el cargo como Comandante del 
patrullero «P-83».

En una segunda fase, la de pruebas de 
puerto y mar, embarca el resto de la dotación 
y se inician las comprobaciones necesarias 
de equipos y sistemas, además del adiestra-
miento de la dotación completa. Durante esta 
fase y una vez superada una inspección —a 
fin de detectar aspectos críticos que fueran 
necesarios solventar— el patrullero realizaba 
el tránsito de Ferrol a Cádiz donde finalizó su 
alistamiento y pertrechado antes de la defini-
tiva incorporación a su cadena orgánica.

TN MANUEL BELTRÁN GUTIÉRREZ

Natural de San Fernando, es especialista en 
Comunicaciones, Controlador Táctico de Aero-
naves y tiene las aptitudes de Buceo y de Segu-
ridad Interior.

Ha estado destinado en los buques de asal-
to anfibio Galicia y Castilla, en el Grupo Aéreo 
Embarcable y en el buque escuela Juan Sebastián 
de Elcano.
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Justamente, entre el 27 de noviembre 
y el 4 de diciembre el remolcador de altu-
ra Mahón (A-51) acompañaba al PVZ Isla 
de León (P-83) durante su tránsito entre 
el Arsenal de Ferrol y el Arsenal de Cádiz, 
hasta sus instalaciones de la Base Naval de 
La Carraca en San Fernando. El tránsito se 
planificó para efectuar dos escalas logísti-
cas, en Marín y Lisboa. Tras esperar unas 
condiciones de mar y viento óptimas, final-
mente ambos buques se hicieron a la mar 
el domingo 27 de noviembre. Navegando 
en conserva del Isla de León, el Mahón ba-
rajó la costa oeste gallega hasta recalar en 
la ría de Pontevedra, para atracar en la Es-
cuela Naval Militar, donde el Isla de León 
pudo efectuar relleno de combustible. Una 
vez efectuado relleno de combustible, y tras 
esperar a que mejoraran las condiciones 
meteorológicas, el día 29 de noviembre se 
continuó tránsito barajando la costa por-
tuguesa a rumbo sur. La segunda escala se 
efectuó en el puerto de Lisboa el día 30 de 
noviembre. Durante la estancia en Lisboa, 
atracados frente a la Estación Marítima de 
Cais da Rocha, se recibió la visita a bordo 
del agregado de Defensa de la embajada de 
España en Portugal, CN Diego Ruiz y Ruiz de 
Cortázar. El acompañamiento al Isla de León 
continuó hasta arribar a la bahía de Cádiz 
en la mañana del viernes 2 de diciembre. 
En las inmediaciones del inicio del canal de 
entrada ambos buques se despidieron tras 
cinco días de comisión juntos.

A partir de ese momento comenzaba la 
fase de navalización, armamento y pertre-
chado, que consistía en adecuar el buque a 
los estándares de la Armada, conforme a los 
requisitos operativos necesarios para un pa-
trullero de este tipo y para lo que se tomó 
como referencia las capacidades de los pa-
trulleros de la clase «Toralla».

Concluido este proceso, tras pasar una Eva-
luación Operativa (EVALO), el patrullero partió 
de la Base Naval de Puntales en demanda de 
Ceuta.

COMIENZO DEL CICLO OPERATIVO DEL 
PATRULLERO ISLA DE LEÓN

Comenzaba el año 2023 y antes de que el 
mes de enero finalizara, el día 26, el Isla de 
León recalaba por primera vez en el puerto 
de la ciudad autónoma de Ceuta, como base 
de estacionamiento.

El pasado 11 de octubre se publicó en el Boletín Oficial de Defensa (BOD), la Orden Ministerial 
56/2022, de 6 de octubre, por la que se asignaba a un patrullero de la Armada el nombre de Isla de 
León y numeral P-83. En el documento oficial se detalla que «la isla de León es una isla española situa-
da en la bahía de Cádiz, en la que se asienta el municipio de San Fernando, que mantiene una fuerte 
vinculación histórica con la Armada. La presencia de la Armada en la isla de León, que viene de antiguo, 
adquiere gran relieve a partir del siglo XVIII con el paulatino establecimiento de diversas instalaciones, 
como el Arsenal de la Carraca, el Real Observatorio de la Armada, la Real Compañía de Guardias 
Marinas, el Hospital Militar y la población de San Carlos. Buena parte de estas instalaciones continúan 
prestando servicio hoy en día, acogiendo nuevas unidades a lo largo de los años, como la Escuela 
de Suboficiales o la Comandancia General de Infantería de Marina. Por ello, con el fin de subrayar 
la importancia de este enclave geográfico, se considera apropiado el nombre de Isla de León para el 
patrullero que entrará en servicio, con numeral P-83, encuadrado dentro de la serie de los patrulleros 
Toralla (P-81) y Formentor (P-82), cuyos nombres corresponden a islas o islotes de la costa española, 
siendo éste, además, un criterio habitual de asignación de nombre a patrulleros de la Armada».

CURIOSIDADES

Este patrullero fue construido por el as-
tillero Rodman Polyships.

Perteneciente a la clase «Rodman 101», 
relevó al anterior patrullero presente en 
Ceuta (la P-101) que ahora presta sus servi-
cios en la ciudad de Huelva.

El Isla de León tiene una dotación de 10 
personas.

Cuenta con armamento portátil y dispo-
sitivos electro-ópticos y de navegación que 
permiten operar tanto de día como de noche 
con plena capacidad operativa.

La ciudad autónoma de Me-
lilla también va a contar con un 
patrullero de vigilancia coste-
ra de forma permanente y que 
igualmente se encontrará in-
tegrado en la Fuerza de Acción 
Marítima.

Así, el día 21 de junio, tuvo 
lugar la entrega a la Armada del 
Isla Pinto, con numeral de costa-
do P-84. Este nuevo patrullero de 
vigilancia costera que va a recibir todo su 
apoyo a través de la Comandancia Naval 
de Melilla. Su cometido principal va a ser 
la vigilancia permanente de las aguas que 
rodean la ciudad autónoma de Melilla, 
además de estar preparado para prote-
ger los intereses marítimos nacionales y 
el control de los espacios marítimos de 
soberanía e interés nacional, donde se 
requiera, encargándose, con un enfoque 
integral, de asegurar la cooperación per-
manente con los diversos organismos de 
la Administración con competencias en 
el ámbito marítimo, lo que constituye la 
contribución de la Armada a la Acción del 
Estado en la Mar.

Previamente a la llegada a su puerto 
base, Melilla, el buque deberá cumplimen-
tar un proceso de navalización, armado y 
pertrechado que realizará en los Arsena-
les Militares de Ferrol y de Cartagena.

Al mando del Isla Pinto se encuentra 

el TN Juan A. Chicharro Sánchez-Agus-
tino, quien egresó de la ENM en julio 
del año 2012. Desde entonces ha estado 
destinado en las fragatas Victoria (F-82), 
Álvaro de Bazán (F-101) y Reina Sofía (F-
84); y en los cazaminas Sella (M-32) y Se-
gura (M-31), éste último como Segundo 
Comandante. 

Nuevo patrullero P-84 con base en Melilla

CURIOSIDADES

Este patrullero ha sido construido 
por el astillero vigués Rodman.

De 21 metros de eslora, tiene una 
capacidad para albergar hasta 16 perso-
nas a bordo.

El nombre Isla Pinto hace referencia 
a una isla artificial situada en Mahón que 
data de 1768, y que fue construida por 
los británicos. Desde 1782 pertenece a 
la corona española tras la reconquista 
de Menorca.
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¿Sabías que...?

El grupo expedicionario de la Armada «Dé-
dalo23» toma su nombre del primer portaaero-
naves de la fuerza naval española. El Dédalo sir-
vió entre 1922 y 1940, y podía transportar doce 
hidroaviones en su cubierta y 20 en las bodegas 
con las alas plegadas.

En la Escuela Naval Militar los alum-
nos pueden adiestrarse en la subida a la 
cofa antes de embarcar en el buque es-
cuela Juan Sebastián de Elcano.

La palabra marinera «alavante» es la guía, 
en la proa, por la que pasan las estachas de ama-
rre. La Armada tiene la tradición de pintarlos de 
rojo cuando sus buques cruzan el ecuador, y de 
azul cuando superan los círculos polares.

El patrullero Cabo Fradera, atraca-
do en Tui (Pontevedra), además de ser 
el único patrullero fluvial, es el tercer 
buque más antiguo de la Armada, por 
detrás del buque escuela Juan Sebastián 
de Elcano y el buque auxiliar Contra-
maestre Casado. Entre sus misiones está 
el mantener las condiciones de navega-
bilidad del tramo internacional del río 
Miño, preservar y proteger los intereses 
nacionales y garantizar el cumplimiento 
del «Tratado de límites».

El 27 de marzo de 1513 Juan Ponce 
de León descubre las costas de la penín-
sula de Florida pensando que se trataba 
de una gran isla, cuando buscaba nuevas 
riquezas. Arribó en plena Semana Santa, 
por lo que la bautizó como la Tierra de la 
Pascua Florida.
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¿Sabías que...?

Se llama «tren naval» al conjunto de embar-
caciones que hacen labores auxiliares a los bu-
ques de la Armada española dentro de puertos y 
bases navales, como: aljibes para abastecimien-
to de agua, petroleras o gabarras para sumi-
nistrar combustible, remolcadores, transporte, 
empujadoras de submarinos...

El mar de Hoces es el brazo de mar que 
separa Sudamérica de la Antártida. Es conoci-
do por ser la región con las condiciones para 
la navegación más duras del planeta. El buque 
oceanográfico Hespérides lo cruza varias veces 
durante el desarrollo de la Campaña Antártica. 
En este XCV Crucero de Instrucción el buque es-
cuela Juan Sebastián de Elcano lo ha cruzado a 
vela por primera vez en su casi centenaria his-
toria.

En caso de que un miembro de la dotación 
caiga al agua, es imprescindible que las reaccio-
nes del personal del puente de gobierno y de 
cubierta sean rápidas y eficaces, para recuperar 
así al náufrago en el menor tiempo posible.

Es tradición que durante los petroleos en la 
mar se coloque una pegatina de la unidad que 
recibe el combustible en la manguera del buque 
que suministra.
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La Flotilla de Aeronaves (FLOAN) encarna el Arma Aérea de la Armada y por tanto es la encargada de dar soporte y 
protección aérea, tanto a las unidades de la Flota, como a la Infantería de Marina. En definitiva, la Flotilla de Aeronaves es 

el núcleo sobre el que se constituyen las unidades aéreas embarcadas (UNAEMB) y destacadas (UNADEST).
En el momento actual la FLOAN está viviendo grandes cambios y afronta una reorganización tanto en su estructura como 

en sus infraestructuras. Puede afirmarse, sin temor a equívoco, que está inmersa en un proceso de transformación y 
reestructuración a todos los niveles, orgánico, de personal, de infraestructuras, etc.

Así pues, siendo la Flotilla de Aeronaves una de las unidades de actualidad del momento, desde esta redacción no 
podíamos dejar de informar a nuestros lectores acerca del proceso de renovación y reorganización en que se encuentra 
inmersa. Y qué mejor testimonio que el de la persona que se encuentra al frente de esta unidad desde junio de 2022, el 

capitán de navío Jose Emilio Regodón Gómez, quien amablemente respondió a todas nuestras preguntas.
Estamos seguros de que sus respuestas servirán para que el personal de la Armada conozca de primera mano la situación 

actual de la Flotilla de Aeronaves y además esté al tanto de todas las novedades referentes a esta unidad.

Renovación en la Flotilla de 
Aeronaves de la Armada

E l pasado 6 de febrero, por resolu-
ción 600/02549/23 del Almirante 
Jefe de Estado Mayor de la Armada, 

publicada el 14 de febrero en el BOD núm. 
31, se creaba la Duodécima Escuadrilla de la 
Flotilla de Aeronaves.

Esta nueva escuadrilla contará con un 
total de siete helicópteros H-135 P3H fa-
bricados por Airbus Helicopters España que 
serán entregados sucesivamente a la Arma-

da entre octubre de 2023 y octubre de 
2025.

Un primer grupo de diez personas, pro-
cedentes de las escuadrillas Sexta y Tercera, 
forman parte ya del núcleo inicial de la Duo-
décima Escuadrilla y están trabajando desde 
una sala acondicionada al efecto, en el edifi-
cio de simuladores de la FLOAN.

Está previsto que la Duodécima Escua-
drilla afronte su campaña de navalización y 

primeras tomas a bordo en el primer se-
mestre de 2024, y logre su capacidad ope-
rativa inicial en el segundo semestre del 
mismo año.

Nacimiento de la Duodécima Escuadrilla

Esquema de pintado del 
nuevo H-135 P3H de la Armada
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El martes 13 de junio tuvo lugar el último 
vuelo de los Hugues 500 de la Sexta Escuadri-
lla. Participaron los Argo 607 (comandante 
piloto: sargento Carlos Ortiz Sotomayor, y 
copiloto el sargento Guillermo J. Peñuelas Pé-
rez-Cuadrado) y Argo 615 (capitán de corbeta 
Alfredo Cañizares Tortosa, jefe de escuadrilla, 
y copiloto el teniente de navío Fco. Javier Ruiz 
Fontán). Estuvo presente en el helipuerto el 
CN (retirado) Gonzalo García-Bouza Marzo, 
uno de los tres primeros pilotos de H-500 de 
la Armada, que pasó siete años en la Sexta, y 
acumuló más de 2.000 horas de vuelo en es-
tos helicópteros.

La Sexta Escuadrilla de Aeronaves ha acu-
mulado más de 80.000 horas de vuelo desde 
su creación el 15 de mayo de 1972.

Su primera misión fue la de helicópteros 
antisubmarinos para operar desde los destruc-
tores modernizados de la clase «Oquendo». 
Con la baja de esos buques y la llegada de he-
licópteros antisubmarinos más potentes como 
el SH-3D Sea-King, pasaron a asumir tareas de 
enseñanza, entrenamiento y formación.

Las cinco primeras unidades se recibie-
ron en 1972 sin equipo naval, por lo que se 
solicitó al fabricante Hugues la adaptación 
para su uso embarcado mediante la adición 
de flotadores y de un lanzador para torpedos 
Mk-44 y Mk-46. Tres de ellos disponían de ca-
pacidad para detectar anomalías magnéticas, 
y los dos restantes incorporaban grúa de res-
cate y flotadores inflables de emergencia.

En 1974 se incorporaron otros dos lotes 
de Hughes-500.

De los catorce helicópteros recibidos, 
quedan en servicio seis, que ya han inicia-
do su proceso de pase a baja disponibilidad 
previo a su baja definitiva. Además, la célula 
del ex-Argo 608, ya dado de baja, está siendo 
adecuada para su exposición permanente 
junto a la Escuela de Dotaciones Aeronavales 
(EDAN).

Entre las misiones históricas de la escua-
drilla se encuentra la vigilancia pesquera en 
el banco saharaui. O en tiempos más recientes 
la operación «Romeo-Mike», de vigilancia de 
vías férreas e infraestructuras tras los atenta-
dos del 11 de marzo de 2004, y la operación 
«Centinela Gallego», de vigilancia contra in-
cendios en Galicia desde 2007 al 2009.

Finalmente, el día 22 de junio, se celebró 
el acto de baja oficial y despedida de la Sexta 
Escuadrilla en la plataforma del aeródromo 
de la Base Naval de Rota, frente al hangar de 
esta escuadrilla.

Presidido por el Almirante de la Flota, 
contó con la presencia de todos los almirantes 
destinados en la bahía de Cádiz, comandantes 
de los buques sitos en la Base Naval de Rota, 
jefes de las escuadrillas y dependencias de la 
Flotilla de Aeronaves, la dotación al completo 
de la Sexta Escuadrilla y, en especial, una am-
plia representación de los antiguos jefes, ofi-
ciales, suboficiales y marineros de la unidad.

En su alocución el capitán de corbeta Al-
fredo Cañizares, último jefe de la 6ª Escuadrilla, 
mostró su agradecimiento a su dotación que, 
cincuenta y un años después, había conseguido 
mantener a sus dos últimos helicópteros opera-
tivos y en vuelo; también dijo sentirse orgulloso 
por formar parte de una unidad que ha operado 
sin excepción con todas aquellas unidades de la 
Armada que han dispuesto de cubierta de vue-
lo; y finalmente quiso mostrar su reconocimien-
to a todos aquellos que han formado parte de 
la escuadrilla y que, a partir de ese momento y 
para siempre, serán parte de su historia.

Hay que destacar que, desde su creación y 
hasta el momento de su baja, por la Sexta Es-
cuadrilla han pasado la práctica totalidad de 
pilotos de helicópteros de la Armada.

A partir de ahora, únicamente ha quedado 
la dotación de desarme designada, cuyo per-
sonal será el encargado de completar el pro-
ceso de desactivación de la unidad, que está 
previsto culmine el 30 de septiembre de este 
año, con la baja definitiva de la escuadrilla.

Despedida y baja 
de la Sexta Escuadrilla

La última dotación de 
la Sexta Escuadrilla de Aeronaves

Escudo y lema

En el escudo propuesto para la Duodécima Escuadrilla destaca la ima-
gen del búho nival o gran búho blanco, ave que representa en muchas 
culturas la sabiduría y por ende la pedagogía, cualidades necesarias en el 
cometido de la enseñanza, que es una de las misiones principales de este 
nuevo grupo de aeronaves.

El lema «DISCE ET VOLA» (aprende y vuela) pretende expresar de 
manera concisa y contundente la razón de ser principal de esta nueva 
escuadrilla.

En consonancia con los distintivos de llamada, tradicionalmente em-
pleados por las aeronaves de la FLOAN, la Duodécima Escuadrilla emplea-
rá el de «nival».
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E l capitán de navío José Emilio Re-
godón Gómez nació en Madrid en 
1969. Ingresó en la Escuela Naval 

en 1989 y egresó como alférez de navío en 
1994.

Es piloto naval de helicópteros y especia-
lista en comunicaciones.

Ha cursado Altos Estudios Militares en 
el CESEDEN (Madrid) resultando Diploma-
do de Estado Mayor; y recientemente en el 
Naval War College de la U.S. Navy (Newport, 
Rhode Island) siendo también diplomado 
del Naval Command College.

Como piloto naval embarcó en las unida-
des aéreas embarcadas de la 10ª Escuadrilla 
de helicópteros a bordo de las fragatas tipo 
«Santa María» de la 41ª Escuadrilla y tipo 
«Álvaro de Bazán» de la 31ª Escuadrilla de 
Escoltas. Además, fue dotación de quilla y 
primer jefe de vuelo del buque de proyec-
ción estratégica Juan Carlos I (L-61).

Sus otros destinos a bordo incluyen ha-
ber sido comandante del buque auxiliar Mar 
Caribe (A-101), del transporte ligero Contra-
maestre Casado (A-01), y del buque de inves-
tigación oceanográfica Hespérides (A-33).

Entre sus destinos en tierra se encuen-
tran la Jefatura de la Estación Radiotransmi-
sora de Santorcaz; la sección de Relaciones 
Exteriores del Estado Mayor de la Armada; 
oficial de enlace en el Estado Mayor de la 
Guardia Civil; y la Sección de Planes de Pre-
paración de la Fuerza en la División de Pla-
nes del Estado Mayor de la Armada.

Durante su carrera ha pasado más de 
1.600 días en la mar, y acumula más de 2.000 
horas de vuelo.

Sus 9 misiones en el extranjero incluyen 
4 operaciones de mantenimiento de la paz 
(«Sharp Guard» en el mar Adriático en 1994; 
«Imposición de la Paz» en la antigua Yugos-
lavia en 1999; «Coalición contra el Terror» 
en 2001; e Irak y «Libertad Duradera» en 
2003); 3 despliegues en agrupaciones per-
manentes de la OTAN (SNFL, SNFM, SNMG-2 
en 1998, 2002 y 2006); y dos campañas an-
tárticas entre 2018 y 2020.

Está en posesión de la Placa, Encomien-
da y Cruz de San Hermenegildo; cinco cruces 

al Mérito Naval, tres medallas OTAN («Anti-
gua Yugoslavia», «Kosovo» y «Artículo 5»), 
una Cruz de Plata de la Guardia Civil, y una 
Cruz de Bronce francesa.

P. – Comandante, comencemos po-
niendo en situación a nuestros lecto-
res. ¿Cuáles son los medios que compo-
nen la Fuerza Aeronaval de la Armada, 
es decir, qué personal y material de vue-
lo tiene actualmente la FLOAN para lle-
var a cabo las misiones encomendadas?

R. – La Flotilla de Aeronaves tiene una 
plantilla orgánica del orden de 900 personas.

Entre sus unidades de Fuerza se encuen-
tran 8 escuadrillas de aeronaves diferentes 
con 45 aeronaves tripuladas, más varios sis-
temas RPAS (del inglés Remotely Piloted Air-
craft System, aeronave que vuela sin tripula-
ción y que ejerce su función remotamente, 
comúnmente conocido como dron).

Esas escuadrillas, actualmente, son: la 
Tercera (que opera los helicópteros AB-212, 
distintivo de llamada: «Gato»), la Cuarta 
(con aviones Cessna Citation II y VII «Orca»), 
la Quinta (helicópteros SH-60F «Morsa»), la 
Sexta (helicópteros H-500 «Argo»), la No-
vena (aviones Av-8B+ «Cobra»), la Décima 
(helicópteros SH-60B «Ansar»), la Undécima 
(RPAS Scan Eagle «Sombra») y la Duodécima 
(helicópteros H-135 «Nival»).

P. – La Armada está afrontado un gran 
proceso de renovación a todos los niveles 
y la Flotilla de Aeronaves no es la excep-
ción. Nos podría indicar, ¿qué capacida-
des o medios son prioritarios para la Ar-
mada, qué es lo más necesario o urgente 
de atender en esta unidad?

R. – La renovación de las aeronaves más 
veteranas, que sufren ya notables obsoles-
cencias.

Así, en junio de 2022 se dieron de baja 
los SH-3D Sea King de la Quinta Escuadrilla 
que están siendo reemplazados de manera 
interina por los SH-60F hasta la llegada en 
mayo de 2025 de los NH-90 MSPT (versión 
de helitransporte y asalto anfibio).

Este junio cesará la actividad de los Hu-
gues-500 de la Sexta Escuadrilla, adquiridos 
entre 1972 y 1977, y serán reemplazados 
a partir de octubre de 2023 por los Airbus 
H-135 de la Duodécima Escuadrilla.

Está también previsto que los AB-212 
de la Tercera Escuadrilla, adquiridos entre 
1974 y 1980, cesen su actividad en julio de 
2024, para dar paso a los ya mencionados 
NH-90 que compondrán la Decimocuarta 
Escuadrilla.

Junto con la renovación de las aeronaves, 
es necesario también acometer la renova-
ción de infraestructura, hangares y platafor-
mas del aeródromo, que tienen en general 
más de cincuenta años.

COMANDANTE DE LA FLOTILLA DE AERONAVES

CN José Emilio Regodón Gómez

«El mayor reto al que 
me enfrento es la gestión 
del talento de mi personal. 
Captarlos, adiestrarlos en la 
excelencia de la operación 
de sistemas aeronáuticos 

y luego hacer eficiente esa 
inversión de tiempo y dinero, 

reteniéndolos tanto como 
sea posible.»
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P. – ¿Cuál es el mayor reto al que se en-
frenta, como COMFLOAN?

R. – Sin duda alguna, la gestión del talento 
de mi personal. Captarlos, adiestrarlos en la ex-
celencia de la operación de sistemas aeronáu-
ticos, y luego, hacer eficiente esa inversión de 
tiempo y dinero, reteniéndolos tanto como sea 
posible en destinos de la Flotilla de Aeronaves 
o directamente en apoyo de ésta, como son el 
Grupo de Apoyo al Sostenimiento (GASFLOAN, 
el anterior Segundo Escalón de Mantenimien-
to), el Aeródromo de la Base Naval de Rota, o la 
Escuela de Dotaciones Aeronavales.

P. – Ahora, entrando ya en la materia 
que nos ocupa, la creación de la 12ª Es-
cuadrilla. ¿Qué objetivos se pretenden 
conseguir con su creación?

R. – Se pretende, según viene siendo ha-
bitual en la Armada, que un cambio de apa-
rato, de infraestructura y de concepto ope-
rativo, sea acompañado consecuentemente 
por un cambio orgánico. Así, la Sexta Escua-
drilla pasará a ser desactivada y se ha creado 
ya la Duodécima Escuadrilla.

P. – ¿Cuáles serán sus cometidos y 
competencias?

R. – El nuevo helicóptero H-135, además 
de las capacidades como helicóptero de 
enseñanza que aportan los actuales H-500, 
cuenta con mayores prestaciones.

Esperamos de este nuevo modelo un sal-
to cualitativo importante, tanto en disponi-
bilidad de horas de vuelo (del orden de 250 
horas por helicóptero y año), como por su 
versatilidad como plataforma, al incorporar 
equipos de misión que le permitirán apoyar 
a un amplio abanico de operaciones (anfi-
bias, especiales, logísticas y SAR —búsqueda 
y rescate—).

P. – La Duodécima Escuadrilla, ¿va a es-
tar ubicada en la Base Naval de Rota?

R. – Sí, se mantiene la deseable simplifi-
cación logística de mantener la base de todas 
las escuadrillas de la Flotilla de Aeronaves en 
las instalaciones del Aeródromo de la Base 
Naval de Rota, o en sus cercanías (Torregor-
da, en el caso de la Undécima Escuadrilla con 
sus Scan Eagle y Scrabs).

P. – A nivel infraestructuras ¿será ne-
cesario algún cambio o transformación 
en las instalaciones de la Base Naval de 
Rota, o conllevará la construcción de 
otras nuevas?

R. – Dentro de la renovación de medios 
de la FLOAN se incluye también la construc-
ción de nuevas infraestructuras (asociadas 
algunas al programa «NH-90») y la reade-
cuación de otras. Concretamente, el hangar 
de la Sexta Escuadrilla y alrededores (actua-
les hangar y talleres de SEARO —Servicios 
Aéreos de Rota—) van a ser demolidos para 
dejar espacio para el hangar de la Decimo-
cuarta (NH-90). Y los H-135 de la Decimose-
gunda ocuparán el hangar que actualmente 
pertenece a la Tercera con sus AB-212.

«El hangar de la Sexta 
Escuadrilla y alrededores 
van a ser demolidos para 

dejar espacio para el 
hangar de la Decimocuarta 
Escuadrilla y los H-135 de la 
Decimosegunda ocuparán 
el hangar que actualmente 

pertenece a la Tercera 
Escuadrilla.»

© Fotos:  Vicente Rodríguez Sosa
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P. – Y a nivel de medios, ¿qué caracte-
rísticas tienen los nuevos helicópteros 
H-135 P3H de la 12ª? ¿Van a incrementar 
las capacidades de la FLOAN?

R. – El H135 P3H es un helicóptero lige-
ro biturbina, multipropósito, con posibili-
dad de embarcar hasta cinco pasajeros y 
dos pilotos.

La aviónica del helicóptero es muy avan-
zada y cuenta con una cabina de última ge-
neración («Helionix») compatible con el uso 
de gafas de visión nocturna. Además, tiene 
la posibilidad de añadir un sistema elec-
tro-óptico («FLIR»), grúa de rescate, radar 
meteorológico y de superficie, y gancho ba-
ricéntrico.

La versión adquirida por la Armada 
cuenta además con plegado manual del rotor 
principal, sistema de relleno de combustible 
por presión, tratamiento reforzado antico-
rrosión, y sistema de flotación para vuelos 
sobre la mar.

Todo lo anterior, supone que se amplia-
rán los cometidos que hasta el momento 
venía realizando el H-500. Es decir, además 
de poder seguir cumpliendo con tareas de 
enseñanza (selección de nuevos aspiran-
tes al curso de piloto naval; curso de pi-
loto naval para los pilotos de helicópteros 
egresados de Armilla; cursos en apoyo a la 
EDAN, etc.), esperamos que afronte misio-
nes diversas como traslados de personal 
y material, de SAR (búsqueda y rescate) y 
aeroevacuaciones.

Somos ambiciosos, y está previsto tam-
bién avaluar sus capacidades potenciales en 
misiones de vigilancia marítima o como apo-
yo a la Infantería de Marina.

P. – El mantenimiento de estos nuevos 
helicópteros es más sencillo y menos cos-
toso, ¿no es así?

R. – Efectivamente. La amplia experiencia 
de la flota de este modelo y el nivel de ma-
durez del sistema H-135 han permitido que 
el programa de mantenimiento se haya ido 
optimizando, ofreciendo a sus operadores 
una fiabilidad y disponibilidad que puede 
calificarse de excelente.

Como otras aeronaves de nueva genera-
ción, se ha conseguido un alargamiento de 
los intervalos entre inspecciones programa-
das, altos tiempos entre grandes revisiones 
(«overhauls»), y una remarcable simplifica-
ción en su mantenibilidad diaria.

P. – Nos podría detallar ¿cómo se va a 
afrontar la campaña de navalización de 
los primeros helicópteros H-135 P3H? Y, 
¿las primeras tomas a bordo previstas 
para el primer semestre de 2024?

R. – Como ya he comentado antes, las ca-
racterísticas del helicóptero H-135, con una 
configuración avanzada que le habilita para 
operar bajo reglas de vuelo instrumental (IFR) 

y gafas de visión nocturna (GVN), así como la 
posibilidad de montar nuevos equipos de mi-
sión, le permiten incrementar las capacidades 
que hasta ahora ofrecía el H-500.

Para validar su operación desde buques, 
será necesario realizar una campaña de califi-
cación inicial. Para ello, y en coordinación con 
la DGAM (Dirección General de Armamento y 
Material) y AHE (Airbus Helicopters España), 
se está desarrollando un protocolo de prue-
bas a bordo que se ejecutará durante la fase 
de evaluación operativa del sistema (EVALO). 
Pretendemos aprovechar parte de la expe-
riencia adquirida en tomas y despegues a 
bordo por las marinas de Australia y Brasil y 
determinar los límites operativos del H-135 
como helicóptero naval tras completar y ana-
lizar los resultados de esta campaña.

Como en otros sistemas que se incorpo-
ran a la Armada, una vez superada la EVALO, 
se seguirán los hitos marcados por la doctri-
na aeronaval para su capacitación/certifica-
ción en todos los buques desde los que vaya 
a operar.

P. – ¿A qué se debe la desaparición de 
la Tercera y Sexta Escuadrilla?

«El programa de 
mantenimiento de los 
nuevos H-135 se ha 

optimizado, consiguiendo 
un alargamiento de los 

intervalos entre inspecciones 
programadas, altos tiempos 

entre grandes revisiones 
y una simplificación en su 
mantenimiento diario.»

Vuelos de prueba del nuevo sistema 
«Scan Eagle» digital
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«Pretendemos que la 
Duodécima Escuadrilla 

despliegue hasta 
dos unidades aéreas 

embarcadas o destacadas 
simultáneamente, por lo que 
la plantilla orgánica necesita 

contar con más puestos 
que la actual de la Sexta 

Escuadrilla»

R. – La Sexta va a ser reemplazada por 
la Duodécima. De los 14 helicópteros H-500 
que se incorporaron a la Armada entre 1972 
y 1977, los 6 que quedan en activo tienen 
entre 46 y 51 años en servicio. Con una tec-
nología obsoleta, y grandes dificultades para 
obtener repuestos, bien tienen ganado su 
pase a retiro.

En cuanto a la Tercera, no es posible ob-
viar que son aparatos incorporados entre 
1974 y 1980. Si bien fueron modernizados 
parcialmente en el Programa de extensión 
de vida del helicóptero (PEVH) AB-212, entre 
2011 y 2019, esta modernización afectó a su 
aviónica y sistemas auxiliares y de misión 
pero no a sus células, motores o trasmisión. 
Cuando se inició el concepto del programa, 
allá por 2010, se pretendía extender su vida 
del orden de 15 años y que alcanzasen el en-
torno de 2025.

Las incorporaciones de nuevas platafor-
mas y la disponibilidad limitada de personal 
para atender múltiples escuadrillas, nos 
aboca a tener que dar de baja otras.

P. – Y, ¿cuál va a ser el destino de los he-
licópteros Augusta Bell y de los H-500?

R. – No descartamos que sean enajena-
dos, como ha sido el caso de los SH-3D Sea 
King que han sido adquirido por la Marina 
de Guerra del Perú, con todo su equipo auxi-
liar y repuestos.

Tanto los H-500 como los AB-212, pese 
a la edad de sus células que se aproxima —
cuando no supera el medio siglo—, tienen 
un remanente que puede ser de interés para 

operadores de flota que cuenten con mode-
los similares y busquen repuestos, o para 
países amigos y aliados que puedan rellenar 
así algún hueco de capacidad.

P. – ¿Qué consecuencias se van a pro-
ducir, a nivel de personal, cómo se les va a 
reorganizar y dónde se les ubicará?

R. – Los planes son que toda la Sexta pa-
sará, con carácter preferente, a ser parte de 
la Duodécima. En cuanto a la Tercera, parte 
de ese personal pasará preferentemente a la 
Duodécima, y el resto al núcleo inicial de la 
Decimocuarta (NH-90).

P. – Para la dotación de la Duodécima 
ya se ha formado un núcleo inicial con 
miembros de la Tercera y de la Sexta, ¿su 
selección ha respondido a algún criterio 
concreto?

R. – En este aspecto hemos seguido la 
directriz del AJEMA que busca la eficiencia 
en la gestión del personal. Considerando que 
pretendemos que la Duodécima Escuadrilla 
despliegue hasta 2 UNAEMB/UNADEST si-
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multáneas, esto supone que la nueva planti-
lla orgánica necesita contar con más puestos 
que la actual de la Sexta Escuadrilla. Para 
cubrir esa diferencia se incorporará perso-
nal de la FLOAN, con preferencia de la Sexta 
Escuadrilla que dejará de volar en junio y se 
desactivará en septiembre de 2023; y tam-
bién de la Tercera Escuadrilla, cuya baja está 
prevista en julio de 2024.

P. – Entiendo que precisarán una for-
mación e instrucción adaptada a las nue-
vas necesidades de la Armada.

R. – Necesitarán formarse en la operación 
y mantenimiento de nuevos modelos de ae-
ronaves, con un salto tecnológico de más de 
medio siglo de diferencia. Ese es otro de los 
retos que afrontamos. No obstante, el obje-
tivo sigue siendo proporcionar UNAEMBs y 
UNADEST que cumplan con las mismas mi-
siones que en la actualidad nos demandan, 
ampliadas y mejoradas con lo que los nuevos 
medios técnicos pongan a nuestro alcance.

P. – ¿Cuándo y cómo va a comenzar la 
instrucción de las dotaciones 
de vuelo y del personal de 
mantenimiento de esta 
nueva escuadrilla?

R. – De hecho, ya ha comenzado. Los 
primeros cursos, sobre el motor Pratt and 
Whitney 206B3, empezaron a finales de mar-
zo. Otros cursos ya finalizados, en desarrollo 
o programados son para el personal mecáni-
co/electricista, el de aviónico, y los propios 
cursos de modelo para los pilotos y dotacio-
nes de vuelo. Todos estos cursos se imparten 
en las instalaciones de AIRBUS, en Albacete 
y se complementan con otros en Alemania, 
como en el caso de los simuladores de emer-
gencias de vuelo. Además, también se está 
recibiendo formación específica en aspectos 
como la certificación del mantenimiento o la 
gestión de flota, enfocados a nuestros inge-
nieros y gestores de mantenimiento.

P. – ¿En qué punto de situación se en-
cuentra el programa de los NH-90 MSPT?

R. – El programa del NH-90 MSPT 
sigue avanzando según lo previsto. Los 
siete helicópteros de la Armada ya están 
en diferentes estados de la cadena de 
fabricación. Los dos más avanzados ya 
en la línea de montaje final (FAL, «final 

assembly line») en Donauworth, Alemania, 
esperamos recibirlos en Rota en mayo 

de 2025, y finalizando la entrega del 
séptimo antes de que acabe 

el año 2026. Es 
notable 

que, al ser un sistema de armas mucho más 
complejo que el H-135, el tiempo previsto 
para la formación del núcleo inicial de la 
Decimocuarta Escuadrilla será de casi un año 
antes de que llegue el primer aparato.

P. – Finalmente, ¿en qué escuadrilla se 
van a integrar los NH-90 navalizados?

R. – En la Decimocuarta. Hablamos de los 
NH-90 MSPT (Maritime Spain Transport), op-
timizados para helitransporte naval y asalto 
anfibio. Vistas las decisiones del Consejo de 
Ministros del pasado 18 y 25 de abril, todo 
apunta a que el relevo de los SH-60B de la Dé-
cima Escuadrilla para embarcar en las F-100 
y F-110 será el MH-60R, y no el NH-90 HSPN 
multimisión propuesto por AIRBUS.

P. – Por otro lado, vemos que la tecno-
logía evoluciona rápidamente. Prueba de 
ello es que, a pesar de ser una escuadri-
lla de reciente creación, la 11ª ya cuenta 
con un nuevo sistema Scan Eagle digital. 
Recientemente se han realizado pruebas 
para asegurar la aeronavegabilidad del 
sistema, ¿qué mejoras aporta o qué capa-
cidades se van a ver incrementadas con 

estos aviones digitales?

R. – El sistema digital 
es una evolución del an-
terior sistema analógico. 
Entre las mejoras, los 
aviones tienen un fusela-

je más resistente, con 
un motor 
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mejorado, y enlazan con su estación de con-
trol en tierra mediante comunicaciones y 
señal de video cifradas. Además, y con vistas 
a aumentar sus capacidades, está en estudio 
la adquisición de cargas de pago tipo ViDAR 
(Visual Detection and Ranging) o relés de co-
municaciones, que permitirían enlaces radio 
entre los operadores del Scan Eagle y otros 
actores del campo de batalla, como agen-
cias de control del espacio aéreo o equipos 
de operaciones especiales, por poner algún 
ejemplo.

P. – Como decíamos, tanto la tecno-
logía como los medios evolucionan con 
gran rapidez por lo que a nivel de perso-
nal puede suponer un problema de adap-
tación y actualización necesaria. ¿Cuenta 
la Armada con los recursos óptimos para 
resolver este asunto?

R. – Si me pregunta por el recurso de per-
sonal, tenemos un recurso humano que es sin 
duda nuestro principal activo. Pero, no en la 
cantidad que sería deseable para el nivel de 
ambición que se ha fijado la Armada.

En cuanto al recurso económico, arras-
tramos años de déficit en la inversión de 
mantenimiento y renovación de medios e 
infraestructuras. La tendencia parece que ha 
cambiado recientemente, pero deberemos 
esperar para ver los resultados positivos.

P. – COMFLOAN también es el director 
de la Escuela de Dotaciones Aeronavales 
(EDAN). Supongo que al igual que el res-
to de unidades y centros de la Armada, 
está inmersa en el proceso de transfor-
mación digital. En este sentido, ¿cuáles 

son los cambios más destacados que se 
están produciendo en el ámbito de la en-
señanza?

R. – Los cambios más destacados son dos: 
por un lado la generación del plan digital del 
centro y por otro la adaptación del personal 
docente y de la propia escuela a la enseñanza 
digital. Todo ello siguiendo lo establecido en 
la Directiva del DIGEREM (Dirección General 
de Reclutamiento y Enseñanza Militar) para 
el curso académico 2022-2023.

De momento la Armada se ha centrado en 
la elaboración de los planes digitales de las 
escuelas de formación. La EDAN, como cen-
tro de perfeccionamiento, aun tendrá que es-
perar su momento para confeccionar su plan. 
En él incluiremos las actuaciones necesarias, 
así como su planificación temporal y plazos, 
para alcanzar progresivamente los objetivos 
de digitalización de la escuela.

No obstante, estamos adelantando tanto 
trabajo como es posible. En lo que respecta 
al profesorado titular del centro, la mayoría 
ha realizado el curso de profesores on-line, 
tiene cierta experiencia en la impartición 
de ese tipo de clases de presencia virtual, 
así como en el empleo de los recursos que 
ofrece el Campus virtual corporativo del Mi-
nisterio de Defensa (CVCDEF). Las aulas, por 
su parte, cumplen con la mayoría de los re-
quisitos técnicos establecidos para un aula 
digital estándar (ordenador con pantalla y 
acceso a internet, pantalla electrónica táctil 
interactiva —smart boards—, micrófono, 
sistema de altavoces, y cámara web). En esa 
línea, actualmente se está trabajando tanto 
en la mejora del laboratorio de idiomas para 
que en el futuro cumpla también estos requi-

sitos, como en la renovación de las pantallas 
electrónicas más antiguas.

Las enseñanzas que se imparten en la 
EDAN tienen un carácter eminentemente 
presencial, que requiere en la mayoría de los 
casos el contacto entre el alumno y la aero-
nave. No obstante, se ha trabajado mucho en 
el aprovechamiento de los recursos alojados 
en el CVCDEF, creando aulas virtuales de 
apoyo donde alojar contenidos de los dife-
rentes cursos que se imparten. En los casos 
en los que se ha podido, se ha implantado un 
modelo de enseñanza mixto on-line/presen-
cial. Es el caso, por ejemplo, de los cursos de 
Aprovisionamiento de Aeronaves para oficia-
les y de Supervisor de Cubierta de Vuelo para 
suboficiales, en los que una fase se realiza a 
distancia. Actualmente se está trabajando en 
crear nuevas fases on-line para los cursos ya 
existentes, como en la fase de preparación 
para el examen de inglés que hacen los ofi-
ciales de la Armada seleccionados para rea-
lizar el curso de piloto en los EE.UU. Parte de 
esos contenidos ya se han digitalizado y se 
encuentran disponibles en el CVCDEF.

P. – Un tema recurrente, por el que es-
toy segura le suelen preguntar, es la susti-
tución de los Harrier, ¿para cuándo?

R. – Cuanto antes, mejor. Con la Marina 
Militare italiana y los marines de la marina 
estadounidense transicionando al F-35B, 
pronto nos quedaremos como últimos y úni-
cos utilizadores del Harrier. Y no es posible 
obviar que, si el Ministerio de Defensa deci-
diese esa compra, habrá unos tiempos de es-
pera en función de la demanda y la capacidad 
de producción de las líneas de montaje.
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Los Harrier AV-8B llegaron a finales de 
los años 1980 en versión «Day Attack», fue-
ron luego mejorados al standard «SNUG» 
(Spanish Navy Upgrade) y posteriormente 
fueron modernizados a la actual versión B+ 
entre 1996 y 2003. Las 11 aeronaves en ser-
vicio en la 9ª Escuadrilla se encuentran en su 
último tercio de vida y su baja está progra-
mada hacia el año 2030 puesto que, además 
de la obsolescencia propia de la plataforma, 
en el año 2028 se producirá el final del pro-
grama cooperativo que ha garantizado su 
sostenimiento y actualización durante todo 
su ciclo de vida.

A pesar de todo esto, desde el punto de 
vista del material, los AV-8B+ están aún en 
condiciones de seguir aportando sus capa-
cidades y no dejamos de mejorarlos en lo 
posible. Por ejemplo, se está completando la 
instalación del modo 5 de IFF en toda la flota, 
y no se descartan otras mejoras de aviónica, 
sistemas y armas para que siga siendo un 
medio relevante hasta su baja.

P. –  Y, ¿cuál cree será el modelo más 
idóneo para sustituirlos?

R. – En la actualidad, no hay más que un 
modelo posible: el F-35B.

P. – ¿Qué riesgos supondría perder la 
capacidad de ala fija embarcada en bu-
ques?

R. – Perder el ala fija embarcada supon-
dría un paso atrás en nuestro nivel de am-
bición. Hoy, tal y como se ha demostrado 
por ejemplo en el despliegue «Dédalo-23», 
el LHD Juan Carlos I puede estar operando 
en cualquier lugar del Atlántico o el Medite-
rráneo, y sus aviones ofrecer CAP (patrulla 
aérea de combate) a la fuerza naval, apoyar a 
nuestra Infantería de Marina en sus desem-
barcos, combinar su potencia de fuego con 
las de las unidades de superficie o subma-
rinas para ataques coordinados sobre otras 
fuerzas navales enemigas, o atacar blancos 
miles de kilómetros tierra adentro. Esa fle-
xibilidad estratégica sólo la aporta un ala aé-
rea embarcada de reactores de ala fija.

P. – En relación con la 4ª Escuadrilla 
¿está previsto reforzarla con aeronaves 
adicionales o está previsto sustituir las 
existentes?

R. – Nuestros planes apuntan a sustituir 

las existentes.
Las tres Cessna C-550 Citation II se 

adquirieron en 1982, 1983 y 1989. Han 
dado un magnífico resultado y siguen de-
sarrollando una excelente labor de enlace y 
transporte logístico de personal y material. 
Pero, pese a la modernización parcial de su 

sistema de misión, acusan obsolescencias 
derivadas de sus entre 30 y 40 años de vida 
que aconsejan su reemplazo a la mayor 
brevedad.

En cuanto a la única Cessna C-650 Citation 
VII, incorporada en 2007 cuando ya tenía 10 
años de vida, enfrentamos un reto logístico 
notable al ser un avión que se produjo en 
cantidad muy limitada, lo cual complica so-
bremanera la adquisición de repuestos.

P. – Si se le pudiera conceder un deseo 
¿qué armamento o qué capacidad añadi-
ría a los equipos y unidades aeronavales 
de la Armada?

R. – La cobertura al 110% de sus planti-
llas y una mayor permanencia en los desti-
nos de FLOAN y GASFLOAN, para ser capa-
ces así de exprimir toda su potencialidad, y 
poder proporcionar más y mejores unidades 
aéreas embarcadas a la Flota.

P. – En comparación con otras fuerzas 
internacionales ¿qué ofrecemos o aporta-
mos como extra?

R. – Esa chispa de genio hispano que nos 
permite planear como los mejores, sin dispo-
ner a menudo de todos los recursos humanos 
y materiales que serían deseables; y al tiempo, 
nuestra envidiada capacidad de improvisación, 
que no es sino adaptación y flexibilidad ante 
una realidad variable, incierta y cambiante. Ese 
espíritu de superación frente a la adversidad 
que nos impulsa imaginativamente a hacer lo 
necesario para que resulte lo conveniente.

P. – Para finalizar, ¿cómo ve la Armada 
del futuro?

R. – Veo una Armada conocedora de su 
historia y orgullosa de su pasado. Veo una 
Armada equilibrada, consciente de su capa-
cidad y limitada únicamente por la realidad 
de los recursos puestos a su disposición, 
nunca por su ambición de mejorar para 
servir eficientemente a España. Y veo, es-
peranzado, una Armada consecuente con la 
posición de nuestro país en la clasificación 
de naciones en función de su PIB.

P. – Y desde su experiencia, primero 
como piloto naval y ahora como Coman-
dante de la FLOAN, ¿cuál es el mayor reto 
al que se enfrenta la FLOAN del futuro?

R. – Seguir cumpliendo con nuestra mi-
sión, y seguir haciéndolo con seguridad.

Por: TRINIDAD AMBRONA

«El mayor deseo del 
CN Regodón es que sus 

plantillas estuvieran cubiertas 
al 110%, así como una mayor 

permanencia en todos 
los destinos de FLOAN y 

GASFLOAN para exprimir 
toda su potencialidad»

Al cierre de la presente edición 
el CN Regodón nos da la grata 
noticia de que el sargento 1º Juan 
David Moncaleano Pinilla, destina-
do en la Tercera Escuadrilla de Ae-
ronaves, ha alcanzado la calificación 
de comandante piloto. Y, aunque es 
el segundo suboficial en lograrlo 
(en nuestro anterior número publi-
camos el hito del sargento Carlos 
Ortiz Sotomayor que se convertía 
en el primer suboficial piloto co-
mandante de aeronave), es el pri-
mero en hacerlo en una escuadrilla 
desplegable operativa.

© Foto:  Archivo BIP
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C omenzaremos poniendo especial 
énfasis en subrayar que la trans-
formación digital de la Armada es 

un proceso integral y global que requiere 
de un cambio cultural y de una implicación 
de todo el personal, pues afecta a todos los 
ámbitos de nuestra institución. Y, en este 
momento histórico que estamos viviendo, 
de evolución y transformación, tenemos 
que conseguir que todo el personal, los me-
dios y la organización avancen de manera 
acompasada. Teniendo siempre presentes 
los valores y tradiciones que son propios 
de la Armada, debemos ser capaces de 

adaptarnos a los cambios, especialmente al 
tecnológico.

En este marco, para todos los que forma-
mos parte de la Armada, el Plan de transfor-
mación digital 2022-2025 es nuestra refe-
rencia a corto plazo y es responsabilidad de 
todos poner en marcha sus líneas de actua-
ción para poder alcanzar los objetivos plan-
teados. Cada miembro de la Armada debe 
liderar el cambio desde su nivel de respon-
sabilidad.

En definitiva, debemos adaptar la actual 
estructura a las necesidades de la Armada 
del futuro.

Cuando nos referimos a la TD no nos re-
ferimos a ella como un fin en sí mismo, sino 
que va a ser el medio para conseguir que la 
Armada evolucione como una organización 
centrada en el conocimiento, ágil en el pro-
ceso de toma de decisiones y eficiente en la 
preparación de la Fuerza. Y para lograr este 
objetivo, se debe mantener una permanente 
atención para identificar nuevas tecnologías o 
metodologías que puedan resultar de utilidad 

Desde hace unos años la Armada se encuentra inmersa en un proceso de transformación digital (TD), cuyo fin es convertirla 
en una organización centrada en el conocimiento, más ágil y eficiente en la gestión de los recursos y en la preparación de la 

Fuerza. Todo ello con el afán de seguir siendo una Armada «decisiva y relevante», como recogen las líneas generales de la 
Armada en vigor.

PLAN DE TRANSFORMACIÓN DIGITAL DE LA ARMADA 2022-2025

Mejorando el presente 
preparando el futuro

¿Qué es la transformación 
digital de la Armada?
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y propiciar los cambios necesarios en la orga-
nización para que se puedan implantar.

Este modelo debe estar plenamente 
alineado con el proceso de TD del Minis-
terio de Defensa, y se basa en cinco pilares 
fundamentales: los procesos de trabajo, la 
gestión de la información y el conocimien-
to, la tecnología, las personas y el cambio 
cultural.

Desde estas páginas nos hemos propues-
to que nuestros lectores conozcan la impor-
tancia específica de cada uno de esos cinco 
elementos, así que comenzaremos con el re-
curso más valioso de la Armada, su personal.

• El proceso de transformación 
digital va a situar siempre a las 
personas en el centro, es decir, la 
tecnología siempre debe estar a 
su servicio, facilitando su labor y 
haciéndola más eficiente. En este 
punto cobran especial importancia 
la formación y la gestión del 
personal para conseguir implicar 
a todo el personal y lograr un 
mejor aprovechamiento de cada 
miembro de la Armada. Así pues, 
en el ámbito de la formación 
es fundamental lograr la plena 
capacitación digital del personal, 
tanto a nivel general, como a nivel 
específico del personal que ocupa 
puestos clave en la TD. Y, en el 
ámbito de la gestión del personal, 
la especialización y las trayectorias 
de carrera deben dar solución 
a las necesidades de la Armada 
de hoy pero, al mismo tiempo, 
hacer posible la evolución hacia la 
Armada del futuro.

• Sin embargo, dentro de un 
proceso de cambio como al que 
nos enfrentamos, TODOS, tanto 
el personal como la organización 
debemos comprender y asumir 
que, tanto las personas como 
los medios tienen que avanzar 
al compás, pues es lo que 
facilita sinergias y acelera la 
transformación. Si somos capaces 
de gestionar de forma eficaz este 
cambio cultural se favorecerá 
la adaptación de las personas y 
la organización a la tecnología 
y servicios digitales, a la nueva 

forma de trabajar y seremos más 
flexibles, adaptables y ágiles.

• Otro de los pilares básicos para 
lograr la TD en la Armada son 
los procesos de trabajo que no 
son más que el principal método 
de desarrollo de la actividad 
en la Armada. Sistematizan, 
mecanizan y normalizan la forma 
de trabajar, para garantizar la 
calidad, la reducción de errores 
y el ahorro de tiempo en las 
tareas diarias recurrentes pero, 

también proporcionan datos a 
los miembros de la organización 
para controlar su marcha, el 
grado de cumplimiento de los 
objetivos fijados y mejorar los 
procesos de toma de decisiones. 
En este marco, juega un papel 
destacado la adquisición e 
implantación de la Plataforma de 
Armonización para la Gestión de 
la Organización (ARGO) del MDEF, 
ya que incorpora herramientas 
modernas de gestión de procesos 
(GPP) y de gestión y explotación 
de datos. Esta plataforma 
tecnológica será clave para hacer 
realidad la TD del MDEF, y por 
lo tanto de la Armada. Debemos 
ser capaces de aprovechar esas 
capacidades y prepararnos, con 
formación y adaptación de la 
organización, para poder hacer uso 
de esta plataforma con autonomía, 
desarrollando herramientas 
y soluciones al servicio de las 
necesidades de nuestra Institución.

• Por otro lado, para que la 
Armada sea competitiva y 
tecnológicamente superior a 

sus potenciales adversarios 
es esencial apostar por la 
investigación, el desarrollo y la 
innovación, tratando siempre de 
mantener una Fuerza equilibrada 
y tecnológicamente avanzada. 
Debemos identificar e incorporar 
aquellas tecnologías digitales 
que resulten prioritarias y que 
aporten un mayor beneficio a 
nuestros objetivos. En este sentido, 
la inteligencia artificial es una de 
las tecnologías cuya incorporación 
resulta de interés para la actividad 
de la Armada, pero también de 
forma particular para la Fuerza.

• Continuando con el desarrollo 
de los pilares básicos de la TD 
en la Armada, llegamos a la 
información, elemento esencial 
para cualquier organización, 
pues representa el motor de sus 
procesos, actividades y decisiones. 
Se puede decir que es un activo 
estratégico, sobre el que es 
necesario alcanzar la superioridad 
en situación de normalidad, crisis 
o combate y cuya explotación 
sirve para lograr una posición 
de ventaja. Asimismo, dado que 
el origen de la información son 
los datos, y que la relevancia 
de ésta depende de su calidad, 
oportunidad y fiabilidad, también 
hay que tratar los datos como un 
activo estratégico.

Las tecnologías disponibles en la ac-
tualidad facilitan la obtención y almacena-
miento de grandes volúmenes de datos e 
información, además de su procesamiento 
e integración en tiempo real para su apro-
vechamiento en todas las actividades de la 
organización, incluyendo el desarrollo de 
modelos de analítica avanzada y de algo-
ritmos de IA. Todo ello obligará a disponer 
de un modelo de gestión único de la infor-
mación y del conocimiento en toda la es-
tructura.

Puedes encontrar el documento com-
pleto Plan de transformación digital 2022-
2025 en el repositorio ARCA de la intranet 
de la Armada.

«La tecnología 
debe estar siempre al 
servicio del personal 

de la Armada, 
facilitando su labor 

y haciéndola 
más eficiente»
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N o  cabe duda de que el período que 
estamos viviendo y vamos a vivir 
en los próximos años es un mo-

mento histórico para la humanidad, la cono-
cida como cuarta revolución industrial. Una 
etapa marcada por los avances tecnológicos 
como la robótica, la inteligencia artificial, 
el big data, la impresión 3D, los vehículos 
autónomos… que transformarán diferentes 
aspectos de nuestras sociedades, tal y como 
las conocemos hoy en día.

La Armada no es ajena a este proceso de 
transformación y para ponerlo en marcha y 
llevarlo a buen puerto existe la Sección de 
Gestión de la Información y del Conocimien-
to (GIC). Por este motivo entendimos que la 
mejor opción era que el capitán de navío, 
Francisco Javier Vázquez Sanz, al mando de 
esta sección desde julio del 2022, nos con-
tara de primera mano cómo está evolucio-
nando la Armada para afrontar esta fase de 
transición y renovación.

Pero, antes de pasar a la amena e intere-
sante entrevista que hemos mantenido con 
el CN Francisco Javier Vázquez Sanz, vamos 
a poner en situación a nuestros lectores, con 
unas pinceladas sobre el momento histórico 
en el que nos hayamos inmersos y el por qué 
se crea esta unidad, cómo se estructura y 
cuáles son sus principales cometidos.

HISTORIA
La Armada comenzó a dar los primeros 

pasos necesarios para recorrer el inexcusable 
camino de la transformación digital en 2005 
con el proyecto de Gestión por Procesos (GpP). 
En 2018, con el documento Visión Armada 4.0, 
impulsó el proceso de transformación digital 
(TD), que posteriormente se concretó en el 
primer «Plan de Transformación Digital de la 
Armada». 

La idea de la transformación digital 
se inició con el «Plan de Transformación 
Digital de la Administración General del 

Estado y sus organismos públicos» (Estra-
tegia TIC 2015 -2020); con el Real Decreto 
806/2014, de 19 de septiembre, sobre or-
ganización e instrumentos operativos de 
las tecnologías de la información y las co-
municaciones en la Administración Gene-
ral del Estado y sus organismos públicos; y 
más recientemente con la agenda «España 
Digital 2025». Hay que subrayar que se está 
llevando a cabo un esfuerzo muy significa-
tivo para impulsar la digitalización de las 
administraciones públicas (AA.PP.), y cuyas 
acciones se fundamentan en el «Plan de 
Digitalización de las AA.PP. 2021-2025», y 
dentro del Ministerio de Defensa, en la «Po-
lítica CIS/TIC» (Orden DEF/2639/2015, de 
3 de diciembre).

En este marco, la irrupción en 2019 de 
la transformación digital y la evolución de 
la Armada hacia un modelo de organización 
centrado en la superioridad de la informa-
ción, promovieron la creación de la Sección 

La gestión de la información y el 
conocimiento en la Armada

La Armada está inmersa en un proceso de evolución hacia un modelo de organización centrado en el conocimiento. Para 
liderar las iniciativas relacionadas con la transformación digital y la gestión de la información y el conocimiento en la Armada, 
existe la Sección de Gestión de la Información y del Conocimiento (GIC).
A su mando se encuentra el capitán de navío Francisco Javier Vázquez Sanz, quien amablemente ha compartido con nosotros 
la importancia de los cometidos de esta joven sección que tiene por la proa significativos proyectos pero que, sobre todo, 
está sumida en lograr el gran cambio cultural que implica la transformación digital en la Armada y que supone todo un 
desafío a nivel global para nuestra organización.
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de Gestión de la Información y del Cono-
cimiento (GIC) cuya función sería liderar las 
iniciativas relacionadas con la transforma-
ción digital y la gestión de la información y 
del conocimiento en la Armada para asegurar 
la evolución hacia una gestión corporativa 
inteligente del conocimiento, de la informa-
ción y de los datos. Ya en 2020, se confor-
marían el Centro de Gestión del Dato de la 
Armada y el Centro de Inteligencia Artificial 
y de los que daremos cuenta en nuestra pu-
blicación en próximos números.

ESTRUCTURA
La Sección GIC está encuadrada en la 

Secretaría General del Estado Mayor de la 
Armada y de ella dependen distintas áreas:

• Oficina Central de Control de 
Procesos (OCP).

• Centro de Gestión del Dato en 
la Armada (CGDA) que es el 
responsable de desarrollar, ejecutar 
y supervisar las políticas, normas 
y procedimientos de gestión y 
gobernanza de datos, de modo 
que garantice su disponibilidad, 
seguridad y calidad para apoyar los 
procesos de trabajo y la toma de 
decisiones.

• Centro de Inteligencia Artificial 
de la Armada (CIA2), ubicado en 

la Escuela Naval Militar pero con 
dependencia funcional del jefe de la 
sección GIC.

• Área de Transformación Digital 
(TD).

• Área de GIC.
• Oficina de Innovación de la Armada 

(OFINAR) que es la encargada 
de fomentar, a través del portal 
Armad@ Innova que el personal de 
la Armada, desde su experiencia 
y conocimientos, aporte 

propuestas e ideas novedosas 
para cambiar o desarrollar nuevas 
capacidades, materiales, procesos, 
procedimientos, tareas, etc.

COMETIDOS Y FUNCIONES DE LA UNIDAD
Las funciones principales de la sección 

GIC son:

• Contribuir al desarrollo de estudios 
y medidas para adaptar la Armada 
hacia una organización basada en 
la gestión por procesos de trabajo 
y centrada en el conocimiento y las 
personas.

• Coordinar la gestión de la 
información y del conocimiento 
en la Armada, para lo cual realiza 
las funciones de Secretaría 
Permanente de la Junta GIC de 
la Armada (JUGIC) y efectúa 
el seguimiento de las acciones 
derivadas de ella.

• Coordinar con el Centro de 
Sistemas y Tecnologías de la 
Información y las comunicaciones 
(CESTIC) las necesidades de 
desarrollo de herramientas para 
la gestión de la información y el 
conocimiento.

• Desarrollar y coordinar el «Plan 
de Transformación Digital de la 
Armada» y el modelo de Gestión 
por Procesos de la Armada.

COMANDANTES DE LA UNIDAD Fecha de posesión Fecha de cese

CN Manuel Carlos Rodríguez Cancelo 01/08/2019 18/08/2019

CN Francisco Javier Roca Rivero 01/09/2019 03/08/2020

CN Antonio González-Tánago de la Lastra 01/09/2020 30/03/2021

CN Julio Hernández García 01/01/2021 31/07/2022

CN Francisco Javier Vázquez Sanz 01/08/2022 —

ÁREA DE 
TRANSFORMACIÓN 

DIGITAL
(TD)

OFICINA 
DE INNOVACION

(OFINAR)
ÁREA GIC 

CENTRO 
DE INTELIGENCIA 

ARTIFICIAL
(CIA2)

CONTROL DE 
GESTION 

DEL DATO
(CGDA)

OFICINA 
DE CONTROL DE 

PROCESOS 
(OCP)

SECCIÓN GIC

SEGEMAR
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• Desarrollar, implantar, y supervisar 
el modelo de gestión del dato en la 
Armada, estableciendo los planes, 
políticas, y procedimientos para su 
gobernanza.

• Mantener actualizada la 
metodología de la gestión de 
proyectos en la Armada.

• Gestionar, evaluar e impulsar 
las propuestas de innovación 
presentadas por el personal de la 
Armada y administrar el Portal 
Armad@ Innova.

• Coordinar con la sección de Planes 
de Definición de Capacidades 
(sección responsable de las 
actividades de I+D+i) las iniciativas 
relacionadas con transformación 
digital y GIC.

• Colaborar con la DIENA en la 
elaboración de los planes de 
formación en materia GIC.

• Supervisar y coordinar los 
contenidos de la intranet de la 
Armada. El jefe de la sección 
GIC actuará como responsable 
funcional de la Armada para la 
administración del portal de 
intranet.

• Gestionar y mantener actualizado el 
repositorio corporativo documental 
de la Armada, ARCA que basándose 
en el principio del dato único 
y conjugando los principios de 
responsabilidad de compartir y de 
necesidad de conocer, junto con 
el de seguridad de la información, 
permite compartir de forma ágil y 
segura la información contenida en 
múltiples documentos y archivos.

II JORNADAS DE TRANSFORMACIÓN DIGITAL Y GESTIÓN POR PROCESOS 
DE LA ARMADA

Enmarcadas en el Plan de Transformación Digital de la Armada, del 14 al 17 de marzo se celebraron, 
en la Escuela de Guerra Naval, las II Jornadas de Transformación Digital de la Armada y Gestión por Pro-
cesos, durante las cuales se procuró transmitir la idea de que el objetivo de la transformación digital 
es la eficiencia en el trabajo diario.

Por primera vez adoptaron un formato mixto, con asistencia simultánea en modo presencial 
y telemático, aumentando por diez el número de personas asistentes en comparación con el año 
anterior y demostrando así que la tecnología permite multiplicar los resultados sin multiplicar el 
esfuerzo que se requiere para ello. Además, se contó con personal de diversos ámbitos pues se 
permitió el acceso a cualquier organismo del Ministerio de Defensa, por lo que también tuvieron 
mayor repercusión.

Durante las jornadas se impartieron conferencias de todo aquello que hasta ahora se ha implan-
tado en la Armada en lo que a gestión por procesos se refiere. Asimismo, se aprovechó para divulgar 
cuál es la derrota a seguir, establecida en gran parte por las herramientas que nos va a proporcionar 
el CESTIC en un corto periodo de tiempo y que constituyen el núcleo de la plataforma ARGO.

Como parte de la formación y divulgación transversal, también se ofrecieron ponencias sobre 
la gestión de información y el conocimiento, inteligencia artificial, gestión del dato e innovación en 
la Armada.
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I JORNADAS DE INTRODUCCIÓN A LA GESTIÓN Y EXPLOTACIÓN DE 
DATOS

Otra de las acciones de divulgación y formación contempladas en el Plan de Transformación Digital 
de la Armada fue la celebración de las I Jornadas de Introducción a la Gestión y Explotación de Datos que 
tuvieron lugar en el Cuartel General de la Armada, entre el 3 y el 5 de mayo. Estas jornadas tuvieron 
una gran aceptación entre personal civil y militar, tanto de la Armada, como del Ejército de Tierra, del 
Ejército del Aire y del Espacio, EMAD, CESTIC e ISDEFE.

Las distintas presentaciones permitieron dar difusión de los fundamentos, principios, métodos y 
herramientas para el gobierno y el uso de los datos, informar sobre las actividades que está realizando 
la Armada en este ámbito y conocer las tendencias actuales, tanto en el sector privado como en la 
Administración Pública. Para ello, se contó con personal de distintas unidades de la Armada cuya acti-
vidad se centra en la gestión y el análisis de datos: la Sección Técnica de la JEPER, Sección de Técnicas 
de Apoyo a la Decisión de la SEGEMAR, el Centro de Inteligencia Artificial de la Armada, el Centro de 
Supervisión y Análisis de Datos (CESADAR) y el Centro de Gestión del Dato. También participaron 
representantes de diferentes empresas y organismos públicos con experiencia y responsabilidad en 
el ámbito de los datos.

Durante las jornadas se resaltó el dato como activo estratégico, su importancia en la toma de 
decisiones mediante diferentes técnicas estadísticas y modelos de inteligencia artificial así como, su 
aplicación a los procesos y la gestión de recursos. En todas las ponencias hubo un factor común y 
fue el destacar la importancia de los datos para cualquier organización. También se subrayó el cambio 
cultural y la formación del personal como motores tractores de la transformación en organizaciones 
centradas en los datos.
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entrevista a...

P. – Lo primero comandante, ¿qué su-
pone el saberse responsable de liderar el 
proceso de TD de la Armada, como jefe de 
la sección GIC?

R. – Sin duda la palabra clave es «respon-
sabilidad».

En la Armada llevamos un largo recorrido 
en ciertos aspectos de la TD, como es la ges-
tión por procesos en la que nos implicamos 
desde hace más de 15 años, pero donde no 
se ha visto una avance tan significativo como 
se esperaba, en algunos casos por problemas 
de financiación del proyecto, y en otros por 
resistencias al cambio cultural. Si aplicamos 
estas dos limitaciones del pasado en sentido 
positivo, en la actualidad nadie cuestiona la 
necesidad de la TD como algo superfluo y, el 
escenario presupuestario parece favorable. 

CN FRANCISCO JAVIER VÁZQUEZ SANZ, JEFE SECCION GIC

Natural de Cartagena, el CN Francisco Javier Vázquez Sanz ingresó en la Escuela Naval Militar a 
los 20 años de edad, obteniendo en 1992 el despacho de Alférez de Navío.

Es diplomado en Estado Mayor y posee la especialidad de Comunicaciones.
Ha sido el Comandante-Director de la Escuela de Especialidades de la Estación Naval de La 

Graña, comandante de la fragata Navarra, el cazaminas Tambre y el patrullero Laya.
Entre sus destinos más relevantes destacan la División de Planes (Joint Capabilities) SHAPE en 

Mons (Bélgica), el Mando de Operaciones, Estado Mayor de la Armada. Equipo de gestión por pro-
cesos (EIPRO) y jefe del Gabinete de Estudios Logístico (JAL).

También estuvo embarcado en dos fragatas, concretamente en la fragata Numancia y en la fra-
gata Reina Sofía, en los buques anfibios Pizarro, Castilla y Hernán Cortés, así como en el buque escuela 
Juan Sebastián de Elcano.

Actualmente ejerce el mando de la Sección de Gestión de la Información y del Conocimiento 
de la Secretaría General del Estado Mayor de la Armada, liderando la transformación digital de la 
Armada.

Está en posesión de varias condecoraciones y distinciones, entre ellas cuatro cruces al Mérito 
Naval, SACEUR´s Commendation Award, Cruz, Placa y Encomienda de la Real y Militar Orden de San 
Hermenegildo.

JEFE SECCIÓN DE GESTIÓN DE LA INFORMACIÓN Y EL CONOCIMIENTO 

CN Francisco Javier Vázquez Sanz
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Sin estas limitaciones ya no hay excusas para 
que la TD no avance a la velocidad que nos 
demanda el entorno, para ser «relevantes y 
decisivos» tal y como nos ordena el AJEMA 
en sus Líneas Generales.

P. – Para enmarcar el tema que nos 
ocupa, nos gustaría que les dijera a nues-
tros lectores de forma breve y directa 
cómo enfoca la sección GIC la transforma-
ción digital de la Armada?

R. – En primer lugar es importante resal-
tar que la TD no se puede enfocar exclusiva-
mente desde el prisma de la digitalización. 
No es solo aplicar tecnología a la organiza-
ción, es transformar nuestra forma de traba-
jar para ser más eficientes empleando una 
serie de herramientas digitales que se ponen 
a nuestra disposición.

Con este enfoque, la TD incluye aspectos 
tecnológicos variados como: la gestión del 
dato, la inteligencia artificial o la gestión por 
procesos, íntimamente relacionados, y que 
combinados van a permitir tener una orga-
nización más eficiente, más ágil y que toma 
mejores decisiones.

Como puede observar, el protagonista 
implícito de este empeño son las personas 
que se encuentran en el centro de la organi-
zación, son los protagonistas de esta revolu-
ción 4.0 y a los que es imprescindible formar 
y convencer de que este cambio, que les va a 
suponer un sobreesfuerzo en el corto plazo, 
va a aliviar y optimizar su forma de trabajar 
en el futuro.

También somos la sección que ejerce de 
«serviola» tanto hacia la Armada, identifican-
do dónde podemos mejorar desde el punto de 
vista digital, como hacia el exterior, buscando 
oportunidades y soluciones a nuestros pro-
blemas de digitalización, ya sea en el mundo 
empresarial y docente, o en el mismo Minis-
terio de Defensa, donde nuestros compañe-
ros de los otros Ejércitos han desarrollado 
soluciones transversales a la organización 
que pueden ser perfectamente adaptadas a la 
Armada. En este sentido se tiene una relación 
estrecha con éstos para generar sinergias y 
oportunidades digitales.

P. – ¿Qué tipo de relación mantienen 
con el Centro de Sistemas y Tecnologías 
de la Información y las Comunicaciones 
(CESTIC) en relación con el dato como 
activo estratégico y en general en todo lo 
relacionado con la TD?

R. – Con el CESTIC estamos muy de la 
mano en todo lo referente a la plataforma 
«ARGO», que está llamada a sustituir en 
breve a nuestra plataforma de procesos 
«SISTRAM», con todo lo que ello conlleva: 
migración de los procesos ya automatizados 

y la automatización en el nuevo entorno de 
programación Low Code de Appian, uno de 
los lenguajes de programación líder.

Otra de las «patas» de nuestra relación 
es todo lo referente al dato donde, sin duda, 
la interacción con el CESTIC es fundamental, 
ya que se están dando los primeros pasos 
para regular su gobernanza.

En esta área hemos empezado ya a dar 
una respuesta a la Armada en forma de casos 
de uso que permita alcanzar el principio de 
dato único, seguro y de calidad. Especialmen-
te ilusionante es el proyecto en ejecución 
para contar con una base de datos única de 
todos los archivos históricos de la Armada 
que permita el acceso, para su gestión y ex-
plotación, desde cualquier enclave del Minis-
terio de Defensa.

P. – Y, en el ámbito de la inteligencia 
artificial ¿cuál es el punto de situación en 
que se encuentra la Armada?

«La transformación 
digital no es solo aplicar 

tecnología a la organización, 
es transformar nuestra 

forma de trabajar para ser 
más eficientes empleando 
una serie de herramientas 
digitales que se ponen a 

nuestra disposición»
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R. – Ahora que el Centro de Inteligencia 
Artificial de la Armada (CIA2) ha alcanzado 
su madurez como centro, se está trabajando 
en diversos proyectos con la comunidad IA 
empresarial y educativa, participando acti-
vamente en organizar la IA en el ámbito del 
MDEF, donde la Armada tiene una ligerísima 
ventaja.

El centro también trabaja para dotar a 
todo nuevo proyecto tecnológico que se pla-
nea y desarrolla con la perspectiva IA, lo que 
debe permitir una mayor eficiencia en la ges-
tión de los recursos humanos implicados.

P. – ¿Con qué medios materiales y hu-
manos cuenta la sección GIC para llevar a 
cabo sus funciones?

R. – En la Sección GIC hemos ido crecien-
do en cuanto a recursos humanos. Tenemos 
una organización multidisciplinar que no 
exige una formación previa, pero sí una acti-
tud proactiva donde el «¿y por qué no?» está 
siempre presente.

Es un equipo de alrededor de 30 hom-
bres y mujeres, donde existe personal militar 
de las distintas escalas y empleos, personal 
civil funcionario, reservistas y, personal de 
empresas del sector que nos apoyan día a día 
para que la dirección que adopte la Armada 
en su TD esté siempre en vanguardia.

Por supuesto, contamos siempre con 
todo el personal de la Armada y una de nues-
tras labores es descubrir su talento, que hay 
mucho y de calidad, para que nos apoyen 
en nuestros proyectos desde su puesto de 
trabajo. Esta gestión del talento es especial-
mente enriquecedora para buscar solucio-
nes imaginativas a problemas cotidianos. En 
este sentido, nos sentimos muy orgullosos 
del portal de innovación que permite a cual-
quier miembro de la Armada formar parte 
del proyecto con sus ideas e iniciativas.

P. – Sospecho que el personal con com-
petencias en materia de IA es un recur-
so escaso, al igual que en el ámbito civil, 
¿cómo está afrontando este aspecto la 
Armada, qué va a hacer para contar con 
personal cualificado?

R. – Para aquel personal que precisa de 
perfiles avanzados, hemos recurrido a la exter-
nalización de la formación a través de la Uni-
versidad y centros de Formación Profesional. 
Para el personal que precisa de una formación 
inicial, tenemos ya nuestro propio curso de 

«Inteligencia Artificial y Machine Learning», 
que se imparte desde este año en la Escuela de 
Especialidades Antonio de Escaño.

Es importante también, identificar rápi-
damente el talento en esta área tan específica, 
entre el personal que se incorpora a la Armada 

y que ya tienen formación y experiencia. Esta 
es, sin duda, una forma rápida de dotarnos de 
músculo, en un área que nos va a generar una 
gran demanda en un futuro cercano.

P. – Como vemos, la formación de nues-
tro personal es un pilar fundamental en 
el Plan de TD en la Armada, ¿puede pro-
fundizar y detallarnos un poco más acer-
ca de la enseñanza en la Armada en este 
campo, qué tipos de cursos de formación 
se imparten ya en materia GIC y de TD en 
nuestras escuelas?

R. – Si hay un pilar fundamental en el pro-
yecto de TD son las personas. Desde hace tres 
años la Armada, a través de la Dirección de 
Enseñanza Naval, ha hecho un gran esfuerzo 
para incorporar las correspondientes compe-
tencias digitales de carácter generalista en los 
currículos de la Enseñanza de Formación de 
Oficiales, Suboficiales y Tropa y Marinería. En 
paralelo, ha desarrollado un plan de formación 
integral, en el ámbito de la Enseñanza de Per-
feccionamiento, para permitir que el personal 
de puestos específicos de la organización, ten-
ga las competencias adecuadas de acuerdo a 
sus nuevas responsabilidades digitales.

Para ello, en el ámbito de la Enseñanza 
de Perfeccionamiento, la Escuela de Espe-
cialidades Antonio de Escaño es nuestra es-
cuela líder en temas de TD. Tenemos cursos 
informativos en las grandes áreas de la TD 
—inteligencia artificial, datos y gestión por 
procesos (GPP)— que se han diseñado para 
proporcionar las competencias digitales a los 
miembros de la Armada y de los otros Ejér-
citos que ejercen o van a ejercer sus funcio-
nes en estas áreas. También, trabajamos otro 
formato más generalista, como las Jornadas 
de gestión por procesos y de datos, que están 
orientados a crear el caldo de cultivo idóneo 
para el cambio cultural que se está produ-
ciendo. Y, en cuanto a cursos, puedo destacar 
los de Modelado de Procesos, Inteligencia Ar-
tificial y Machine Learning y los referentes al 
Gobierno del Dato y Analista de Datos.

P. – Y, ¿cuáles están en proyecto de 
creación?

R. – A día de hoy estamos trabajando en 
currículos de áreas en donde son necesarios 
expertos en datos (arquitectos e ingenieros 
de datos) y que serán precisos en un futuro 
cercano. También, estamos trabajando en 
unas Jornadas de IA que de modo análogo a 
la de Datos y GPP acerque a la organización 
a esta tecnología disruptiva. Para los cursos 
directamente vinculados a ARGO, el CESTIC 
está liderando la formación en las herra-
mientas de Appian (lenguaje Low Code para 
la programación) y COGNOS de IBM que es 
la herramienta seleccionada para la parte de 
datos del proyecto.

La formación es un elemento crítico de 
todo el proyecto de TD y tenemos que ser 
muy dinámicos a la hora de adaptarnos a las 
nuevas competencias que se vayan requirien-
do. Para que se haga una idea, en el mercado 
de las tecnologías cada dos años las compe-
tencias necesarias se desfasan. En el área de 
Recursos Humanos las empresas ya no miden 
las competencias de los candidatos por su cu-
rrículo, las valoran en tiempo real a través de 
herramientas de inteligencia artificial.

P. – En este sentido supongo que: los 
convenios con universidades y empresas, 
los proyectos de colaboración con la in-
dustria, los centros de investigación así 
como, con cualquier otro ámbito de inte-
rés son fundamentales a la hora de reali-
zar actividades de I+D+i, ¿no es así?

«La gestión del talento es 
especialmente enriquecedora 

para buscar soluciones 
imaginativas a problemas 

cotidianos»

«Tenemos que ser muy 
dinámicos y adaptarnos a 
las nuevas competencias 
que se vayan requiriendo 

porque en el mercado de las 
tecnologías cada dos años las 
competencias necesarias se 

desfasan»
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R. – Son fundamentales, tanto en su apo-
yo en el ámbito de la formación, como en el 
ámbito de la I+D+i. En este sentido, el CIA2 y 
el Área de Innovación están en permanente 
contacto con la universidad y la industria na-
cional para crear oportunidades de investiga-
ción y desarrollo de proyectos de innovación 
que permitan a la Armada estar a la vanguar-
dia. Al mismo tiempo, se apoya el desarrollo 
de la industria de defensa nacional y la inves-
tigación en el ámbito universitario.

En el área específica de las Tecnologías 
de la Información es fundamental que tenga-
mos un modelo mixto de identificación y de-
sarrollo de nuevos proyectos, donde el per-
sonal de la Armada, tanto militar como civil, 
las grandes empresas del sector tecnológico 
de España, junto a las herramientas de con-
sultoría con las que nos hemos dotado, nos 
permitan alcanzar soluciones avanzadas a 
las necesidades de la Armada.

P. – Bajo su mando se encuentra el Cen-
tro de Inteligencia Artificial de la Armada 
(CIA2), ubicado en la Escuela Naval Mili-
tar. Nos podría explicar brevemente ¿cuál 
es la finalidad de su creación y que pro-
yectos han realizado o se van a realizar en 
un futuro próximo?

R. – El papel del CIA2 es fundamental a día 
de hoy para dotar a la Armada de músculo y 
experiencia en un área tan singular. El CIA2, 
no solo se limita al apoyo técnico de los nue-
vos proyectos de equipos y sistemas, también 
apoya en desarrollo conceptual y normativo, 
tanto de la Armada como del ámbito conjunto 
y del Departamento. Además, desarrolla sus 
propias pruebas de concepto y que se verán 

ampliadas tan pronto como se les pueda dotar 
del Laboratorio de IA puesto que les permitirá 
avanzar más rápido en sus proyectos.

A día de hoy, ya colabora en el empleo de 
la IA aplicado a la identificación de imágenes 
de buques en la mar, búsqueda de anomalías 
en las derrotas de los buques navegando o 
una nueva forma de identificación de las 

señales electromagnéticas, todo ello dentro 
del ámbito de colaboración con las grandes 
empresas del sector.

El CIA2 es fundamental, es sin duda una 
de las «joyas de la corona» y una prueba más 
de la capacidad de ver «más allá del horizon-
te» de la Armada. Además, es el único centro 
de este tipo que tienen las FAS. Proporciona 
una visión innovadora en todo proyecto y 
tiene una especial vinculación con el Centro 
de Gestión de Datos, ambos imprescindibles 
para que nuestras máquinas «aprendan». Y, 
para que aprendan bien, es imprescindible 
que esos datos estén disponibles y sean de ca-
lidad. Uno de nuestros objetivos a día de hoy 
es que los datos no estén dispersos y aislados 
en nichos de conocimiento. La idea es contar 
con un modelo de datos disponibles para la 
investigación y explotación operativa, que 
no dependan de la ubicación geográfica del 
usuario autorizado, apoyándonos en la nueva 
infraestructura de red que es la I3D.

P. – Otro de sus cometidos es adminis-
trar el portal Armada Innova y por tanto 
gestionar, evaluar e impulsar las pro-
puestas de innovación presentadas por 
el personal de la Armada. Ahora que han 
pasado 4 años desde su creación, ¿qué 
balance hace al respecto?

R. – Positivo, aunque es cierto que de vez 
en cuando hay que darle un «empujón» para 
recordar a la organización su existencia, lo 
cual tiene una respuesta casi inmediata en 
forma de nuevas propuestas.

Es una herramienta más, creada  para 
gestionar ese talento que se encuentra en 
ocasiones anónimo en la Armada, y que per-
mite alcanzar soluciones imaginativas de 
éxito para problemas cotidianos.

Se ha mejorado mucho en la gestión in-
terna de las iniciativas y, poco a poco, vemos 
que éstas son cada vez más competitivas y 
audaces.

El campo de la innovación es, sin duda, 
uno de esos campos donde más estamos 
aprendiendo y donde podemos crecer más, 
orientado especialmente a las necesidades 
que pueda presentar la Fuerza, nuestra ra-
zón de ser.

P. – Por otro lado, bajo mi punto de vis-
ta, el «Área del Repositorio Corporativo 
de la Armada», más conocido como ARCA, 
ha supuesto un punto de inflexión en la 
TD ya que facilita de forma ágil y segura 
el acceso a la información por parte del 
personal de la Armada. ¿Se puede consi-
derar como un claro ejemplo de las ven-
tajas que ofrecen las herramientas digita-
les y las nuevas tecnologías?

R. – Sí, ARCA es sin duda un «caso de éxi-
to» en el ámbito de la TD. Si en el caso del dato 
hablar del dato único, seguro y de calidad es 
alcanzar su estado del arte; en el caso de la 
información corporativa, dotarse con una he-
rramienta que garantiza que los documentos 
allí almacenados se encuentran permanente-
mente actualizados en un mismo entorno y 
accesibles por todo el que lo precisa, es una 
garantía de calidad y seguridad.

P. – Al ser la TD toda una revolución 
donde todo está por venir presumo que 
el marco ético y legal también está por 
definir, ¿cierto?

«El Centro de Inteligencia 
Artificial de la Armada es 
el único centro de este 

tipo que tienen las Fuerzas 
Armadas»
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R. – Sí, el marco ético y legal de los nuevos 
sistemas y tecnologías es siempre uno de los 
aspectos que está presente en su definición y 
desarrollo. En especial todo lo referente a la 
correcta aplicación de la LOPD.

P. – Por ejemplo ¿cómo están regulados 
o se van a regular los riesgos éticos-lega-
les de la utilización de la tecnología IA?

R. – En lo referente a la IA, liderado por 
el CESEDEN, se está trabajando en el ámbito 
del Ministerio de Defensa en un marco de re-
ferencia que regule los aspectos ético-legales 
de su empleo. Los trabajos están muy avanza-
dos y se espera su finalización en breve.

P. – Para terminar, nos podría decir ¿en 
qué nivel de cumplimiento se encuentra 
el Plan de Transformación Digital y, qué 
retos tiene por la proa?

R. – El Plan de TD de la Armada, que se 
promulgó el verano pasado, marcha según 
lo previsto, con un nivel de cumplimiento 
adaptado a su perfil temporal de tres años, 
2022-2025. Ha habido que realizar ajustes 
a sus objetivos parciales derivados de la 

marcha de los cambios que se están produ-
ciendo en nuestro entorno, pero el plan es 
lo suficientemente flexible para encajar esos 
cambios y seguir con el mismo espíritu de 
practicidad con el que fue diseñado. En este 
sentido, el compromiso de la Armada hacia 
su plan es total y muestra de ello es su buena 
marcha de implantación.

Hay que tener en cuenta que la sección 
GIC no se limita a la ejecución del plan, sino 
que también analiza su evolución en un en-
torno muy cambiante y busca nuevas inicia-
tivas de TD en la Armada, en áreas tan dis-
pares como la gestión de infraestructuras, 
seguridad física de nuestras instalaciones, 
un modelo único de archivos históricos...

P. – ¿Cómo imagina la Armada del fu-
turo?

R. – Yo me imagino una Armada donde 
nuestro esfuerzo principal sea el intelectual y 
que los sistemas nos proporcione los medios 
necesarios para que esto sea posible; donde 
la eficiencia en los recursos sea la base de 
nuestro funcionamiento, tomando como re-
ferencia que lo que identificamos como «re-
curso» no se limita al financiero, se extiende 

también al personal y al tiempo que emplea-
mos en nuestras tareas cotidianas; donde 
todos tengamos la misma información como 
referencia; y finalmente, donde los medios 
técnicos nos permitan entrar «en eficacia» al 
incorporarnos a un nuevo puesto de trabajo, 
con herramientas de manejo intuitivo.

Queremos concluir esta interesante 
entrevista, subrayando unas palabras del 
CN Vázquez Sanz al respecto de la impor-
tancia del personal y su formación, en todo 
este proceso de transformación digital:

«En todo ello, el pilar del personal y su 
formación es fundamental. El personal tie-
ne que contar con las competencias digita-
les que precisa ese nuevo puesto de trabajo 
digital, y tiene que poder interactuar con la 
Armada de un modo ágil y con sus propios 
medios tecnológicos (gadgets), de modo 
análogo a como lo hacemos con un banco o 
para pedir una cita al médico. Un reto con 
el que estamos comprometidos, porque sin 
duda, condicionará decididamente que ten-
gamos una Armada decisiva y relevante, tal 
y como nos ordena el AJEMA en sus Líneas 
Generales». 

Por: TRINIDAD AMBRONA

Foto de grupo del personal de la sección GIC. En la mesa, de 
izquierda a derecha: CF Álvaro Huelin, CF Miguel Romero, 
CN Javier Vázquez, CC Javier  Molina, María Luisa Barro 
(responsable contrato MINSAIT) y Belén Feu (responsable 
contrato ISDEFE).
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El Observatorio de la Vida Militar 
y la movilidad geográfica del militar 
en la Armada

El Observatorio de la Vida Militar (OVM) es un órgano colegiado de carácter asesor y consultivo, adscrito a las Cortes 
Generales, para el análisis permanente de la condición de militar y de los elementos que configuran la carrera militar.
Se constituyó en 2014 y se compone de nueve personalidades de reconocido prestigio en el ámbito de la Defensa, recursos 
humanos o en derechos fundamentales y libertades públicas. Son elegidos, cinco por el Congreso y cuatro por el Senado, para 
un mandato de cinco años.

E l pasado miércoles 29 de marzo va-
rios miembros del Observatorio de 
la Vida Militar (OVM), acompañados 

por componentes de su órgano de trabajo 
permanente, realizaron una visita al Cuartel 
General de la Armada (CGA).

Enmarcada dentro del programa habitual 
de visitas que el OVM realiza periódicamen-
te a diferentes unidades de la Armada y de 
los ejércitos para conocer de primera mano 
las inquietudes y problemas que afectan al 
personal militar, en esta ocasión se trató de 
exponer aspectos específicos relacionados 
con la movilidad geográfica del militar en la 
Armada y particularmente dentro del ámbito 
del Cuartel General de la Armada. El órgano 
de trabajo permanente, que acompañó a los 
miembros del OVM, se compone de 5 milita-
res de la Armada, del Ejército de Tierra y de 
Cuerpos Comunes en situación de reserva.

A su llegada al CGA, fueron recibidos por 
el entonces almirante jefe de Personal, almi-
rante Antonio Piñeiro Sánchez. 

A continuación, se dirigieron a la sala 
de juntas del EMA —conocida como sala 
ONU— donde el CN Jorge Hernández de Ar-
mijo Fernando, jefe del Órgano Auxiliar de 
Jefatura de la JEPER, ofreció una presenta-
ción sobre aspectos generales relacionados 
con el personal destinado en el CGA y aque-
llos temas, que en mayor detalle afectan a la 
movilidad geográfica de este personal. A la 
presentación asistieron además del ALPER, 
el ADIPER, el ASUBDIGPER, el SUBDIREC y 
representantes de cada una de sus direccio-
nes y subdirecciones.

Desde estas páginas queremos desta-
car el contenido de esta exposición pues 
consideramos es de gran importancia para 
nuestro personal, no solo conocer la pre-
ocupación de sus mandos en un aspecto 
tan sensible como es la enorme movilidad 
geográfica del personal de la Armada, sino 
también estar al tanto de las «batallas» que 
en esos puntos se están librando. Es en este 
sentido, en el que el OVM se convierte en un 

significativo aliado de las Fuerzas Armadas, 
al poder trasladar al Parlamento nuestras 
necesidades.

El CN Hernández de Armijo comenzó su 
exposición presentando cómo se organiza la 
Armada y particularmente las unidades que 
conforman el Cuartel General de la Armada. 
A continuación expuso aspectos específicos 
relacionados con la movilidad geográfica del 
militar en la Armada, en concreto, dentro 
del ámbito del CGA, conocido como «factor 
Madrid». Se quiso destacar cómo la vida en 
Madrid es muy distinta a la vida en la costa, 
es mucho más cara y además el personal de 
la Armada tiene poco arraigo familiar.

Entrando ya en materia, se quiso dar a 
conocer al OVM el régimen especial de ho-
rarios que existe en el CGA, desde 2007, y al 
que puede acogerse el personal destinado 
en Madrid que no haya fijado su residencia 
familiar en esta comunidad autónoma. Es 
un régimen especial que concentra las horas 
de trabajo de lunes a jueves o de martes a 
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viernes y así se dispone de un día (viernes 
o lunes) para alargar el fin de semana en su 
domicilio familiar. En este sentido es impor-
tante decir que más del 21 % del personal 
militar destinado en el CGA se acoge a este 
régimen especial de trabajo y que son cono-
cidos como «solteros geográficos».

A continuación, se enunciaron los apoyos 
que se ofrecen al personal que se traslada o 
se desplaza a Madrid como son las residen-
cias y alojamientos logísticos; el apoyo a la 
manutención; el pago de tres dietas comple-
tas por miembro de la unidad familiar para 
el traslado de residencia y abono de los gas-
tos de traslado de mobiliario y enseres; la 
prioridad en la matriculación de los hijos en 
el Colegio de Huérfanos de la Armada (CHA); 
los convenios con Renfe para reducir el coste 
de los viajes; o la mejora de las retribuciones 
en los complementos nómina por el «factor 
Madrid» (CSCE/CDE).

Pero, también se aludió a diversas di-
ficultades e inconvenientes que existen en 
este aspecto y de los que la comisión del 
OVM tomó buena nota, como son el que no 
exista una asignación para gastos de instala-
ción; el que las tres dietas son insuficientes 
si se viene o va desde Baleares o Canarias; 
también que esas cuantías están congeladas 
desde hace más de quince años, concreta-
mente desde 2005; el problema que supone 
que para recibir la compensación económica 
del INVIED se exige el certificado de padrón 
y finaliza a los tres años, por lo que no todos 
pueden acceder a ella y además no está vin-
culada al tamaño familia.

Finalmente, se mencionaron los proyec-
tos en curso relacionados con la movilidad 
geográfica: se está haciendo un estudio so-
bre el trabajo deslocalizado donde habría 
centros coworking en unidades de la Armada 
en la periferia; la construcción de una resi-
dencia MTM en Madrid; la contrapropuesta 
al INVIED sobre la obligatoriedad del certifi-
cado de empadronamiento; la actualización 
de los criterios en los complementos niveles 
CSCE/CDE para favorecer «factor Madrid»; o 
la promulgación de perfiles de carrera/tra-
yectorias en todas las escalas.

Una vez concluida esta exposición, los 
miembros del OVM se reunieron en tres se-
siones, con una representación de oficiales, 
suboficiales y militares de Tropa y Marinería 
destinados en el Cuartel General de la Arma-
da. Durante dichas reuniones se interesaron 
por los problemas que afectan a cada una de 
las diferentes escalas y que afectan al ám-
bito de las competencias del OVM. Además 
pudieron conocer las preocupaciones, nece-
sidades e inquietudes del citado personal en 
los aspectos mencionados anteriormente.

Reunión con representantes de la escala oficiales

Reunión con representantes de la suboficiales

Reunión con representantes de MTM
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Publicada actualización de la Lista oficial de buques de la Armada 
(LOBA) 2023

El 28 de junio se publicó el documento Lista oficial de buques de la Armada (LOBA) (actualización n.º 
4) en el ARCA.

Este documento está compuesto por: buques de guerra españoles, unidades auxiliares de la Armada y 
unidades de la Armada del tren naval.

Reducción de jornada por enfermedad grave de hijo menor de edad

La Orden DEF 253/2015, de 9 de febrero, por la que se regula el régimen de vacaciones, permisos, re-
ducciones de jornada y licencias de los miembros de las Fuerzas Armadas, establece que el militar puede 
disfrutar de una reducción de al menos el 50 % de su jornada sin merma de retribuciones con motivo del 
cuidado de un hijo afectado de cáncer o enfermedad grave.

No obstante, la norma no establece un límite máximo ni aclara si deben reducirse las retribuciones 
cuando la reducción de jornada supera el 50 %.

Ante las consultas elevadas a la Jefatura de Personal sobre los límites en la concesión de esta reduc-
ción de jornada, el ALPER ha establecido, con el visto bueno de AJEMA, unos requisitos y límites que com-
plementan la legislación en vigor sobre el supuesto mencionado, señalados a continuación:

1. Podrá disfrutar de esta reducción de jornada el personal que necesite atender al cuidado de un 
hijo menor de edad afectado por cáncer o cualquier otra enfermedad grave que se encuentre 
hospitalizado o necesite cuidados por convalecencia en domicilio.

2. La situación que da derecho a la reducción de jornada deberá ser acreditada documentalmente.
3. El porcentaje de reducción de jornada para este personal supondrá un mínimo del 50 % de la 

jornada y un máximo del 75 %, en casos debidamente acreditados.
4. En ningún caso se disminuirá la cuantía de las retribuciones a percibir.

Homologación del Curso de formación en competencias digitales (GNOSS)

El Curso de formación en competencias digitales (GNOSS) ya está considerado como curso militar, de 
carácter común e informativo, siendo posible su anotación en el expediente académico personal en SI-
PERDEF a quienes lo han finalizado con aprovechamiento, a través del proceso de homologación previsto 
en la Orden DEF/464/2017, de 19 de mayo, por la que se aprueban las normas que regulan la enseñanza 
de perfeccionamiento y de altos estudios de la Defensa Nacional.

Para facilitar dicho proceso, y dado el elevado número de personal susceptible de solicitar dicha ho-
mologación, por parte de la Subdirección General de Enseñanza Militar (SDGEM) se ha establecido un 
procedimiento que se resume en los siguientes pasos:

• El alumno que haya completado el curso con aprovechamiento recibirá una comunicación en 
el correo electrónico que utilizó para realizarlo, en el que se le dice que si está interesado en la 
homologación rellene un formulario al que se le da acceso y lo finalice con la opción «enviar» 
que se le aparece. Estos formularios se recibirán en la SDGEM.

• La SDGEM publicará, cada tres meses, la resolución de homologación de los que lo hayan 
solicitado a través del mencionado formulario.



ALPER INFORMA                              ALPER INFORMA

BIP  35  

• Una vez realizada en BOD la publicación del punto anterior, el dato de la homologación se 
replicará en SIPERDEF para su anotación en el expediente académico del interesado.

Recordemos que este curso está abierto a personal militar de cualquier empleo y escala, incluido el 
reservista de especial disponibilidad, así como a personal civil del Ministerio de Defensa.

Hasta finales de 2024 está previsto se pongan en marcha nuevas ediciones cada 3 meses aproximadamente

Ascenso de TN a CC desempeño del destino de Segundo Comandante

El pasado mes de febrero el ALPER aprobaba que todos los segundos comandantes de buques de super-
ficie que asciendan a capitán de corbeta permanezcan en el destino hasta cumplir el tiempo de dos años.

Los criterios para la asignación de los destinos de Segundo Comandante en el empleo de teniente de navío 
en buques de superficie se pueden consultar en la NIC publicada al efecto.

Guía para la aplicación de las medidas de conciliación en las FAS

Se ha publicado en la página de intranet del Observatorio Militar para la Igualdad la actualización de 
la Guía para la aplicación de las medidas de conciliación en las FAS para que pueda ser consultada por todo 
el personal de las Fuerzas Armadas que lo desee.

Apoyo complementario al personal repatriado y sus familiares. Manutención

Ante la necesidad de proporcionar un apoyo integral al personal de la Armada herido, a sus familiares y a 
los familiares del personal con una enfermedad grave, secuestrado, retenido, desaparecido o fallecido en acto de 
servicio, el AJEMA ha incluido como parte de ese apoyo, con carácter retroactivo desde el 1 de enero de 2023, la 
manutención a los familiares de repatriados, mientras se encuentren desplazados de su domicilio.

Entrada en funcionamiento venta vestuario online

Con el objetivo de conseguir una mayor facilidad de acceso a las operaciones de compra de prendas de 
vestuario, el personal que lo desee podrá efectuarlas a través del portal personal.

El acceso creado se realiza a través del portal personal, en la pestaña «otros», pinchando en «vestuario».
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E l despliegue del Grupo Anfibio Ae-
ronaval «Dédalo 23» comenzaba el 
pasado 16 de enero y ponía su pun-

to y final el día 28 de marzo, con la llegada a 
la Base Naval de Rota del buque Juan Carlos I 
y de la fragata Victoria.

Al mando del contralmirante Gonzalo 
Villar Rodríguez, el grupo estuvo articulado 
en torno al buque de proyección estratégi-
ca (BPE) Juan Carlos I, con una unidad aérea 
embarcada compuesta por aviones Harrier 
AV8B+ y helicópteros de la 5ª y 10ª escuadri-
llas, un batallón reforzado de desembarco de 
Infantería de Marina con más de quinientos 
efectivos, las fragatas Victoria y Blas de Lezo, 
los buques anfibios Galicia y Castilla y el buque 
de aprovisionamiento en combate Cantabria. 
También contó inicialmente con un destaca-
mento de helicópteros de las fuerzas aeromó-
viles del Ejército de Tierra, y, en una segunda 
fase, con el submarino Tramontana.

El objetivo de este despliegue ha sido 
incrementar el adiestramiento de las unida-

des participantes y preparar su calificación y 
certificación para la incorporación en 2024 a 
la NATO Readines Inititive (NRI).

Constó de cuatro fases: en la primera se 
realizaron actividades frente a las costas de 
Italia y Francia; en la segunda frente a la cos-
ta de Egipto; y en la tercera y cuarta regresa-
ron al litoral italiano. Así mismo, durante ese 
tiempo, el grupo de combate interactuó con 
otras agrupaciones y unidades de la OTAN, lo 
que sirvió para multiplicar las oportunidades 
de adiestramiento de las dotaciones y del Es-
tado Mayor de la agrupación.

Sin embargo, hay algo que queremos 
destacar, y es la oportunidad que ha su-
puesto para la Armada el poder mostrar 
su capacidad para liderar y proyectar una 
fuerza expedicionaria en y desde la mar y 
en su caso integrar a otras unidades o agru-
paciones en un grupo de combate de un 
país de la Alianza bajo mando nacional.

En menos de un año, ésta ha sido la 
tercera ocasión que el Grupo Anfibio y de 

Proyección de la Flota y su buque insignia, 
el Juan Carlos I, realizan un despliegue 
de este tipo. En mayo y junio de 2022 se 
llevaron a cabo actividades aeronavales 
con la OTAN y los portaaviones Harry S. 
Truman, de los EE.UU., Cavour de Italia y 
Charles de Gaulle de Francia. Posterior-
mente, entre los meses de septiembre 
y octubre se participó en Turquía en el 
ejercicio de la OTAN «Dynamic Mariner/
Mavi-Balina-22», que sirvió para certificar 
al Comandante del Grupo Anfibio y de Pro-
yección de la Flota como Comandante de 
la Fuerza Anfibia de Respuesta de la OTAN 
durante este 2023.

COMIENZO DEL DESPLIEGUE
El día 16 de enero, los buques de asalto 

anfibio Galicia y Castilla, se hacían a la mar 
junto al buque insignia de la Armada, el L-61 
Juan Carlos I, dando así comienzo el des-
pliegue del Grupo Anfibio Aeronaval «Déda-
lo-23» en el mar Mediterráneo.

Durante algo más de dos meses la Armada desplegó en el Mediterráneo el Grupo Anfibio Aeronaval «Dédalo 23», con 
el fin de incrementar su adiestramiento y mostrar así el firme compromiso de España con la política de disuasión y 

defensa de la OTAN.
Este ambicioso despliegue ha permitido comprobar la capacidad expedicionaria de la Armada para proyectar una 

fuerza naval durante un periodo prolongado y lejos de sus bases, operando con otras armadas y agrupaciones OTAN 
en escenarios diversos.

Además, ha demostrado la polivalencia y capacidad de adaptación de nuestras unidades a situaciones imprevistas, tal 
como ocurrió tras el terremoto en Turquía dónde, dentro de las primeras 48 horas, se acudió a prestar auxilio a la 

población afectada.

Poder naval de la Armada 
en y desde la mar

Buque de Asalto Anfibio Galicia y BAC Cantabria 
durante aprovisionamiento de sólidos en la mar
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Tras su salida de Rota se efectuaron ope-
raciones anfibias a lo largo del litoral espa-
ñol en Almería, Cartagena y Mallorca.

Ya entre los días 23 al 27 de enero la 
acción se trasladó a las costas de Córcega y 
Tolón, para realizar operaciones anfibias con 
intervención de lanchas de desembarco LCM 
del Grupo Naval de Playa, lanchas rápidas 
Supercat y helicópteros SeaHawk SH-60B 
y SH-60F de la Flotilla de Aeronaves, que 
permitieron a más de trescientos cincuenta 
infantes de marina y cuarenta vehículos del 
Tercio de Armada proyectar el poder naval 
en un ejercicio sobre el territorio francés.

Con estos adiestramientos iniciales, el 
grupo expedicionario «Dédalo 23» demostró 
su interoperabilidad con fuerzas internacio-
nales intercambiando sus helicópteros con 
los NH-90 del portaaeronaves francés Tone-
rre, al tiempo que un equipo conjunto de bu-
ceadores de combate hispano-francés reali-
zaba reconocimientos hidrográficos previos 
a los desembarcos. Los buques españoles 
también realizaron ejercicios en la mar con 
los italianos Duilio, San Giusto y Thaon de 
Revel y con el destructor antiaéreo francés 
Chevalier Paul.

AUXILIO HUMANITARIO EN TURQUÍA 
DE NUESTROS ÁNGELES SIN ALAS

El día 8 de febrero, tras las catastróficas 
consecuencias del terremoto ocurrido en 
Turquía y Siria dos días antes, y aprovechan-
do la capacidad de reacción inmediata del 
Grupo de Combate Expedicionario, pese a 
no estar definido dentro de los objetivos ini-
ciales del despliegue, el BAA Galicia y el BPE 
Juan Carlos I acudieron al golfo de Alejandre-
ta, concretamente al puerto de Atakas. Allí, 
mediante lanchas LCM del Grupo Naval de 
Playa, pudieron desembarcar a 184 infantes 
de marina del Segundo Batallón de Desem-
barco además de trece vehículos y diverso 

material y equipamiento para colaborar en 
la ejecución de las labores humanitarias y 
de rescate. Inmediatamente se iniciaron pa-
trullas de reconocimiento en la localidad de 

Iskenderun, con el objetivo de recabar datos 
para valorar la situación en la zona y deter-
minar las actuaciones a llevar a cabo durante 
los siguientes días.

La versatilidad del contingente, que no 
estaba inicialmente diseñado para este gé-
nero de cometidos, permitió su rápida adap-
tación para apoyar eficazmente con las capa-
cidades disponibles a la población turca.

Durante el periodo de presencia en la 
zona, el contingente español realizó tareas 
de apoyo en la búsqueda y rescate de perso-
nas desaparecidas, rescatando a un niño de 
siete años y a un adulto de setenta años, el 
quinto y sexto día del terremoto cuando las 
esperanzas de encontrar supervivientes ya 
estaban desapareciendo. Asimismo, deses-
combró una superficie de más de 4.200 me-
tros cuadrados y ayudó a la apertura de via-
les en apoyo a los equipos de rescate.

Los infantes de marina apoyaron en la 
descarga de un centenar de aviones en el ae-
ropuerto de Adana y de dos barcos con más 
de 1.800 toneladas de ayuda humanitaria en 

el puerto de Limak; además colaboraron en 
la distribución de 3.600 toneladas de ayuda 
humanitaria, 100 metros cúbicos de agua y 
dos toneladas de ropa de abrigo; asimismo, 
entregaron 40 toneladas de sus propias exis-
tencias de agua embotellada y alimentos a 
través de agencias del gobierno turco y ONG’s 
y montaron cinco campamentos para damni-
ficados en apoyo de la organización turca de 
emergencias AFAD; también, escoltaron a los 
diferentes convoyes logísticos y equipos de 
búsqueda entre el aeropuerto e Iskenderun, 
apoyando el montaje de seis campamentos 
para desplazados en las proximidades del 
puerto de Limakport y acondicionando un 
total de 8.000 metros cuadrados; al mismo 
tiempo, prestaron asistencia sanitaria de ur-
gencia a 30 personas en las proximidades de 
la base avanzada en tierra.

El 16 de febrero, una vez se dieron por 
finalizadas las necesidades de apoyo a la po-
blación civil y autoridades en la zona, el Gru-
po Expedicionario «Dédalo 23», reanudó la 
actividad prevista.

«La versatilidad del 
contingente, que no estaba 
inicialmente diseñado para 
este género de cometidos, 

permitió su rápida adaptación 
para apoyar eficazmente con 
las capacidades disponibles a 

la población turca»
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EJERCICIO «NEPTUNE STRIKE» 
DE LA OTAN

Del 20 al 27 de febrero, el Grupo Expedi-
cionario «Dédalo 23» tomó parte en las tareas 
de vigilancia reforzada de la OTAN para tiem-
po de paz, enmarcadas en la actividad «Nep-
tune Strike». El Juan Carlos I, con sus aviones 
Harrier AV8B y sus helicópteros, la fragata 
Blas de Lezo y el 2º Batallón de Desembarco 
del Tercio de Armada colaboraron con me-
dios navales, aéreos y terrestres de hasta 
otros catorce países aliados para demostrar 
la cohesión de la OTAN y poner a prueba sus 
capacidades aéreas y navales.

Entre los participantes se contaban el por-
taaviones norteamericano George H.W. Bush y 
el italiano Cavour, con cuyos aviones se inte-
graron los Harrier AV8B de la Armada.

La actividad «Neptune Strike» fue dirigi-
da desde el cuartel general del Naval Striking 
and Support Forces NATO (STRIKFORNATO) 
en Oeiras (Portugal), incluyendo misiones 
coordinadas entre los tres portaaviones en 
los cielos de Rumanía, Hungría, Croacia, Es-
lovaquia, Macedonia del Norte, Albania, Ita-
lia y Grecia.

Además de la intensa actividad aérea, 
también se realizaron actividades anfibias 
multinacionales en el litoral albanés, lide-
radas por el 2º Batallón de Desembarco de 

Infantería de Marina, el mismo que apenas 
unos días antes protagonizaba la asistencia 
humanitaria en la ciudad turca de Alejandre-
ta tras el terremoto que asoló el sudeste de 
ese país y el norte de Siria.

La finalidad de estos ejercicios era poner 
a prueba la habilidad para integrar las capa-
cidades que ofrecen los grupos de combate 
de los portaaviones para la defensa de la 
Alianza Atlántica. Asimismo, estas activida-
des reflejan el compromiso, mejoran la inte-
roperabilidad y la cohesión de las naciones 
aliadas y además, incrementan la posición 
de disuasión y presencia de la OTAN en el 
Mediterráneo.

EJERCICIO FRANCÉS 
«HEMEX ORION 2023»

El grupo «Dédalo 23» se unió a una de las 
principales maniobras de las fuerzas arma-
das francesas, el «Hemex Orión 2023», junto 
con 29 buques y submarinos de ocho países 
aliados.

Este ejercicio simula un enfrentamiento 
a gran escala entre fuerzas armadas de ca-
pacidades similares y se desarrolla a lo lar-
go del año en diferentes fases, en las que las 
fuerzas armadas francesas y las de los prin-
cipales países aliados se familiarizan con 
el trabajo en un conflicto que se desarrolla 
simultáneamente en los ámbitos terrestres, 
marítimo, aéreo, espacial y cibernético, con 
una presencia final a lo largo del ejercicio de 
más de 20.000 militares.

Entre los días 21 de febrero y 3 de marzo 
tuvo lugar la fase marítima de la operación, en 
la que participaron 29 buques y submarinos 

y numerosas aeronaves entre los que destaca 
el Grupo Expedicionario «Dédalo 23» que in-
cluyó la presencia del submarino Tramontana 
durante todo el ejercicio y del buque de pro-
yección estratégica Juan Carlos I y la fragata 
Blas de Lezo, que se unieron durante la segun-
da mitad tras su participación en la actividad 
de la OTAN «Neptune Strike». Además, tam-
bién participaron los grupos de portaaviones 
del Charles de Gaulle y el grupo anfibio de la 
Armada francesa con los buques Tonerre y Dix-
mude, similares al buque insignia español.

El submarino Tramontana permaneció 
19 días en la mar, contabilizando un total 
de más de 350 horas de inmersión y más de 
890 millas náuticas. Su participación en «He-
mex-Orion», con enfrentamientos a unidades 
antisubmarinas muy modernas en un esce-
nario de alta intensidad y realismo, le permi-
tieron elevar su nivel de adiestramiento.

Cabe destacar que el ejercicio se desa-
rrolló con duras condiciones meteorológi-
cas, bajo la borrasca «Juliette» que dejó olas 
de más de ocho metros y viento de más de 
100 km/h durante varios días.

Portaaviones Juan Carlos I desplegado 
en la operación Dédalo 23

El Juan Carlos I visto a través del periscopio del 
submarino Tramontana
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El Grupo español «Dédalo 23» 
dirige un ejercicio de asalto anfibio 
sobre Albania
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FUERZA ANFIBIA HISPANO-ITALIANA

Finalmente el Grupo Expedicionario 
«Dédalo-23», como parte de sus activida-
des programadas, lideró entre el 15 y 20 de 
marzo los ejercicios de la Fuerza Anfibia His-
pano-Italiana SIAF junto a buques, aviones 
y unidades de infantería de marina del país 
transalpino.

Esta fuerza anfibia es un marco de coo-
peración entre España e Italia, nacido en 
1997, que ambos países ponen a disposición 
de la Unión Europea, OTAN, Naciones Unidas 
y la Organización para la Seguridad y Coope-
ración en Europa.

Mediante una estructura única de man-
do es posible la rápida integración de las 
fuerzas anfibias y de infantería de marina de 
ambos países, generando una fuerza de res-
puesta de entidad adaptable, escalable y ex-
pedicionaria. Su mando se ejerce de manera 
rotatoria entre ambas marinas y actualmen-
te corresponde al contralmirante español 
Gonzalo Villar.

Los campos de maniobras de Torre Cava-
llo, Pedagne y Massafra, fueron el escenario 
para que 400 infantes de marina del Batallón 
Reforzado de Desembarco del Grupo «Déda-
lo» desarrollaran un intenso programa de 
ejercicios con sus homólogos de la Brigada 
San Marco, de la Marina Militare italiana. 
Ambos contingentes compartieron acciones 
conjuntas de combate, poniendo a prueba 
tácticas, técnicas y procedimientos operati-
vos para incrementar su interoperabilidad, 
incluyendo ejercicios de fuego real.

Desde la mar tomaron parte en las manio-
bras, por parte española, el Juan Carlos I y la 
fragata Victoria, y por parte italiana el buque 
anfibio San Marco y el destructor Andrea Do-
ria, que llevaron a cabo numerosos ejercicios 
en todos los ámbitos de la guerra naval.

El componente aéreo corrió a cargo de 
los aviones Harrier del Juan Carlos I, los Ha-
rrier italianos del Cavour y aviones Eurofigh-
ter de la Fuerza Aérea italiana.

FELICITACIÓN DE 
LA MINISTRA DE DEFENSA

Finalizados los ejercicios, el día 20 de 
marzo, el grupo hizo escala en Nápoles, des-
de donde pondría rumbo a Valencia para re-
gresar, diez semanas después de su partida, 
a su puerto base en Rota.

Durante la escala en Nápoles se recibió la 
visita de la ministra de Defensa, Margarita Ro-
bles quien se trasladó al BPE Juan Carlos I para 
agradecer y felicitar por su trabajo al personal 
participante en la operación de apoyo a Tur-
quía tras el terremoto del pasado 6 de febrero 
y mantener un encuentro con una representa-
ción de los integrantes del Grupo Expediciona-
rio de Combate «Dédalo-23».

Al llegar al Juan Carlos I, la ministra de 
Defensa manifestó: «Quiero trasladarles mi 
agradecimiento y emoción por todo lo que 
nos hicieron sentir, creo que es algo que no 
van a olvidar el resto de sus vidas. Ustedes 
estaban participando en la misión “Déda-
lo-23”, que es muy importante, pero a veces 
en la vida pasan cosas inesperadas como ha 
sido el terremoto de Turquía, y entonces se 
pone aún más de manifiesto la generosidad, 

la humanidad y la gran cantidad de horas 
que trabajaron, y además en esas condicio-
nes tan extremas. Por todo ello, mi mayor 
agradecimiento y reconocimiento al esfuer-
zo que todos han realizado».

A continuación habló con varios mili-
tares que le contaron de forma directa su 
experiencia de la labor desarrollada en el 
salvamento de personas en el terremoto de 
Turquía.

Por su parte, el contralmirante Gonzalo 
Villar le explicó a la ministra los detalles de 
la operación y le agradeció su apoyo y el de 
todo el ministerio durante el despliegue y, 
en particular, durante la misión en Turquía. 
Reconoció que «no somos una fuerza espe-

cializada, ni con maquinaria para trabajar 
en catástrofes, pero teníamos a 500 infan-
tes de marina que son capaces de trabajar 
de forma organizada en situaciones de caos 
y con una vocación de servicio incuestio-
nable». También manifestó que los que 
habían trabajado directamente en el terre-
moto estaban «emocionalmente tocados 
pero muy orgullosos de recibir el cariño del 
pueblo turco».

Golpe de mano anfibio en el sur de Italia
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Ejercicio «Formidable Shield 23»

El pasado 29 de abril, la fragata Blas de 
Lezo (F-103) y el buque de aprovisionamien-
to para el combate (BAC) Patiño salieron a 
la mar para participar en el ejercicio bienal 
«Formidable Shield».

El ejercicio, organizado por el coman-
dante de la sexta Flota de los EEUU, se llevó 
a cabo en los polígonos de tiro de Andoya 
(Noruega) y Las Hébridas (Reino Unido), 
entre el 8 y el 26 de mayo. Está considerado 
el más importante de defensa aérea y anti-
misil.

El «Formidable Shield-23» ha sido el mayor 
ejercicio de la serie de los realizados hasta el 
momento, con un incremento notable del en-
foque conjunto, con la participación de nume-
rosas unidades aéreas y de defensa antimisil 
basadas en tierra. Y, al igual que en la anterior 
edición, la Armada, y en concreto la 31ª Escua-
drilla de Superficie, ha vuelto a tener la respon-
sabilidad de proporcionar el buque de mando, 
en este caso la fragata Blas de Lezo, desde el 
cual el Comandante de la Fuerza, apoyado por 
su Estado Mayor, dirigió el desarrollo del ejerci-
cio, que se llevó a cabo simultáneamente en dos 
escenarios distantes mil millas náuticas.

Por otro lado, la relevancia de la Arma-
da en este ejercicio se vio reforzada por la 
participación del BAC Patiño, que tuvo el 
cometido de proporcionar el apoyo logístico 
a una fuerza naval internacional de notable 
envergadura, en la que se contó con hasta 23 
buques. La misión principal del Patiño fue la 
de apoyar logísticamente a la fuerza partici-
pante con combustible para extender la per-
manencia de los buques en la mar, además  
de contar con un hospital y con capacidad 
de suministro de repuestos y víveres en caso 
necesario.

Considerado el ejercicio más impor-
tante de defensa aérea y antimisil, su pro-
pósito es evaluar las capacidades de las 
naciones participantes y demostrar su inte-
roperabilidad frente a amenazas complejas, 
en escenarios de defensa aérea y antimisil 
realistas.

Suponen una excelente oportunidad 
para llevar a cabo un adiestramiento avan-
zado de lanzamiento de misiles y además, 
al tratarse de un ejercicio conjunto-com-
binado, ofrece la oportunidad de recrear 
un escenario complejo muy parecido al de 
un escenario real de alta intensidad, lo que 
multiplica el beneficio del adiestramiento.

Los aliados y socios están totalmente comprometidos 
en garantizar la seguridad y estabilidad en todo el Altlántico Norte
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Volviendo a la fragata Blas de Lezo, ade-

más de realizar funciones de buque de man-
do, también actuó como unidad lanzadora 
de misiles de superficie y antiaéreos en 
varios eventos, los cuales sirvieron para po-
ner a prueba una vez más las capacidades 
de las F-100 como buque de defensa aérea y 
antimisil. Así, el día 8 de mayo, la F-103 rea-
lizó un lanzamiento de misil anti-superficie 
Harpoon contra un blanco a la deriva, en el 
polígono de tiro de Andoya (Noruega). Este 
lanzamiento se efectuó en coordinación 
con un avión de patrulla marítima de otra 
nación aliada que también realizó un lanza-
miento de misil. Se trata de uno de los di-
versos ejercicios que ha realizado el buque 
y que le permiten mantener e incrementar 
su adiestramiento en el empleo de armas 
contra diferentes blancos, así como la coor-
dinación de enfrentamientos con unidades 
de naciones aliadas de la OTAN.

Podemos concluir que durante estos ejerci-
cios se ha mostrado una cohesión sin preceden-

tes, se han aglutinado las últimas tecnologías, 
tácticas, técnicas y procedimientos individua-
les y colectivos, en escenarios de ensayo de fue-
go real complejos y de alta gama, para probar y 

refinar las capacidades. El valor de la formación 
y las contribuciones de los muchos participan-
tes en el ejercicio «Formidable Shield 23» ase-
guran el éxito de esta antigua alianza.

A destacar…
España es uno de los pocos países del mundo que cuenta con fragatas de fabrica-

ción propia equipadas con un sistema de combate AEGIS, de extraordinarias capacida-
des, redundancia, y fiabilidad. Las excelentes capacidades de estas fragatas y el elevado 
adiestramiento de sus dotaciones, proporcionan a la Armada una capacidad de defensa 
aérea y antimisil imprescindible, tanto para dar protección a unidades valiosas como, 
para complementar la cobertura del Sistema de Defensa Aéreo Nacional.

Desde la entrada en servicio de la primera fragata clase «Álvaro de Bazán» hace 20 
años, estas unidades se han integrado con frecuencia en agrupaciones internacionales, 
en muchas ocasiones como buques de mando, favoreciendo y mejorando la interopera-
bilidad de nuestras unidades con las del resto de los países de la OTAN, y fomentando 
a su vez la seguridad colectiva.

La participación en este ejercicio muestra el firme compromiso de España con la 
política de disuasión y defensa de la OTAN para garantizar la paz, la seguridad mundial 
y la legalidad internacional, además de fortalecer la imagen de nuestras Fuerzas Arma-
das en el contexto internacional.

Reconocimiento a la 41ª Escuadrilla 
por su participacion en EUNAVFOR - operación «Atalanta»

El pasado 4 mayo, el comandante de la 
operación «Atalanta» de EUNAVFOR, viceal-
mirante José María Núñez Torrente, hizo en-
trega de un roel conmemorativo de la ope-
ración al comandante de la 41ª Escuadrilla 
de Escoltas, capitán de navío Isidro Carrara 
Navas, con motivo de la prolongada y exi-
tosa participación de esta escuadrilla en la 
operación.

El acto de entrega tuvo lugar en la cu-
bierta de vuelo de la fragata Canarias, en la 
Base Naval de Rota, donde tiene su base la 
41ª Escuadrilla y contó con la presencia del 
2º comandante del Cuartel General Maríti-
mo de Alta Disponibilidad (OHQ), contral-
mirante Alejandro Cuerda; el jefe del Estado 
Mayor del OHQ, Jose María Fernández de la 
Puente, así como representantes de todas 
las dotaciones de las fragatas pertenecien-
tes a esta unidad y surtas en la base.

Durante la ceremonia, el comandan-
te de la «EUNAVFOR-Atalanta» expresó su 
gratitud a las mujeres y hombres que han 
formado parte de las dotaciones pasadas y 
presentes de estas fragatas por su extraor-
dinaria labor en apoyo a la operación du-
rante los más de 14 años de existencia de la 
misma y afirmó que «los buques de la 41ª 

Escuadrilla de Escoltas y sus dotaciones os 
habéis convertido en una imagen perma-
nente en el océano Índico, no para proteger 
los intereses de un país determinado, sino 
como estandarte y punta de lanza de un em-
peño mayor, que trasciende el tiempo y a las 
fronteras».

Los buques de la 41ª Escuadrilla de Es-
coltas han sido desde 2009 los que cuentan 
con más participaciones: 24 despliegues en 
zona de operaciones, más de 3.000 días en 
misión, de los que 2.450 han sido de mar, 
más de 600.000 millas náuticas navegadas, 

siendo además buque insignia de la opera-
ción en 12 ocasiones.

Hay que recordar que se trata del segun-
do emblema EUNAVFOR que el comandante 
del «OHQ-Atalanta» entrega a las unidades 
españolas que han formado parte de la ope-
ración «Atalanta» por su extraordinaria par-
ticipación. El primer emblema fue entregado 
el pasado 13 de enero al 22º Grupo de Fuerza 
Aérea y Espacial, en la Base Aérea de Morón 
(Sevilla), por la aportación crucial del avión 
de reconocimiento de patrulla marítima P-3 
Orion, con motivo de su desmantelamiento.
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En noviembre de 2021, la Junta de Jefes 
de Arsenales acordó elaborar, sancionar y 
difundir un documento de visión del Almi-
rante Jefe del Apoyo Logístico (AJAL) sobre 
el nuevo modelo de arsenal que requiere la 
Armada y en el que se contemplasen tanto 
los avances ya conseguidos como los proyec-
tos en marcha, con el fin de orientar el futuro 
de los arsenales.

Una vez culminada esta fase, el AJAL ha 
sancionado el documento, que puede encon-
trarse en el ARCA, y en el que se sientan los 
principios de la evolución hacia un modelo 
de arsenal híbrido, inteligente y triplemen-
te eficaz y eficiente (HI3E). Este arsenal, en 
base a sus capacidades y aprovechando los 
avances tecnológicos, prestará a la Fuerza 

el apoyo logístico de la forma más eficaz 
posible, adaptándose a las necesidades que 
demanden las unidades más modernas, a la 
vez que mantendrá su habilidad de apoyar a 
las unidades más veteranas. Todo ello, con 
el principal objetivo de seguir avanzando 
en la mejora de la eficacia demostrada por 
nuestros arsenales a lo largo de sus siglos de 
historia en el apoyo a la Fuerza.

En este nuevo modelo de arsenal serán 
claves, entre otras muchas cosas, la verdade-
ra automatización de los procesos de traba-
jo, la integración evolutiva de las tecnologías 
y aplicaciones en base al dato único, de ca-
lidad y seguro, una infraestructura sosteni-
ble y digitalizada y la adaptación ágil de la 
organización. No obstante, no podemos olvi-

dar que la formación, experiencia y actitud 
de las personas serán el centro de gravedad 
y la clave del éxito del modelo.

Hay que destacar que uno de los princi-
pales objetivos de esta visión es la de servir 
de referencia para la realización de nuevos 
proyectos, en colaboración con la industria 
nacional, o la culminación de los ya existen-
tes, así como ser vía para la obtención de 
fuentes de financiación. Por ello, el docu-
mento propone seis posibles líneas de de-
sarrollo, entre las que destaca la evolución 
a una verdadera «logística predictiva, pres-
criptiva y automatizada», e identifica retos a 
los que tendremos que enfrentarnos.

La Armada del futuro necesita un arsenal inteligente

DOCTORADO EN 
INGENIERÍA DE ARMAS NAVALES 

POR LA ETSIAN

El día 13 de marzo, el Consejo de Universi-
dades, una vez comprobado que la denominación 
propuesta del título es coherente con el plan de 
estudios, que se adecúa a lo establecido en la nor-
mativa vigente y visto el informe emitido por la 
Agencia Nacional de Evaluación de la Calidad y 
Acreditación, conforme a lo establecido en el Real 
Decreto 99/2011, de 28 de enero, por el que se 
regulan las enseñanza oficiales de doctorado, la 
Comisión de Verificación y Acreditación de Pla-
nes de Estudios del Consejo de Universidades, 
resolvía declarar verificado en sentido positivo el 
programa de Doctorado en Ingeniería de Armas 
Navales.

Una vez obtenida la verificación del título, se 
espera que la primera edición del curso de estu-
dios de Doctorado para la obtención del título de 
doctor por la Escuela Técnica Superior de Inge-
nieros de Armas Navales comience en septiem-
bre de 2023, tras un proceso de selección de los 
aspirantes que, cumpliendo los perfiles estableci-
dos en la memoria de verificación del título, se 
consideren más adecuados para la superación con 
éxito de los estudios.

Propuesta de 
distintivo de doctor en IAN
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El pasado jueves 30 de marzo se cumplió un nuevo hito de 
seguridad en el programa de construcción del S-81. No obstan-
te, aunque a efectos de programa este ha sido uno más 
de los pasos necesarios en el proceso de construcción, el 
30 de marzo de 2023 quedará para siempre grabado en 
las efemérides del Arma Submarina como el día en que 
por primera vez un submarino de la clase «80» hizo in-
mersión.

La jornada comenzó comprobando que todos los equi-
pos y sistemas funcionaban de forma correcta, corroboran-
do que el buque es perfectamente estanco.

Tras la preparación, el comandante ordenó babor y es-
tribor de guardia y el Isaac Peral se hizo a la mar en deman-
da del punto asignado para su primera inmersión. Una vez 
el submarino estuvo listo para hacer inmersión, el coman-
dante dio la tan ansiada orden: ¡sumergir el barco!

El S-81 comenzó la maniobra de inmersión con el ca-
racterístico y habitual ruido que hacen las ventilaciones al 
abrirse, dejando que el agua entrase en los lastres y per-
mitiendo que el submarino se sumergiese lentamente y de 
forma controlada.

La maniobra duró cuatro horas y durante este tiempo el S-81 
contó con la colaboración del buque de salvamento y rescate Nep-
tuno, cuya dotación iba midiendo los distintos calados que iba 
alcanzando el submarino, así como dando seguridad para que 
ningún barco se acercase a sus inmediaciones.

Tras completar la maniobra de inmersión el buque sopló sus 
lastres y volvió a superficie para regresar a puerto.

La sensación a bordo era de una tremenda emoción y respon-
sabilidad, cada miembro de la dotación de pruebas, los inspec-
tores de la ICO, así como el personal de NAVANTIA sabían de la 
importancia del momento histórico que estaban viviendo, era la 
primera vez en 135 años que un submarino diseñado en España 
hacía inmersión.

El submarino Isaac Peral hace inmersión por primera vez

El pasado 16 de mayo se celebró, en la 
Escuela Técnica Superior de Ingenieros de 

Armas Navales (ETSIAN), la jornada «Lide-
razgo de la Armada en Modelización e In-

geniería de Sistemas: alianza ETSIAN e 
INCOSE como modelo de éxito», a la 
que asistieron autoridades de los Ejér-
citos y la Armada con responsabilidades 
en ingeniería y programas de obten-
ción, representantes de la industria de 
la Defensa, miembros de universidades 
y otras entidades educativas, así como 
público en general interesado.

El director de la ETSIAN, CN (CIA) 
Jesús Ibarz Fernández abrió la jornada y 
dio la bienvenida a todos los asistentes 
en nombre del Director de Enseñanza 
Naval. Por su parte el representante de 
INCOSE, Bernardo A. Delicado y el di-
rector de la ETSIAN comenzaron repa-
sando el modelo seguido en esta escuela 
que, en año y medio, ya ha formado a 
más de 40 profesionales de la Armada 
en Ingeniería de Sistemas. Se presenta-

ron las acciones que se están dando para 
consolidar el programa formativo y conse-
guir, finalmente, que los alumnos obtengan 
una acreditación de INCOSE sin tener que 
pasar una prueba que, hasta ahora, era la úni-
ca posibilidad en España para adquirirla.

Posteriormente, representantes de las 
empresas NAVANTIA, INDRA, GHENOVA 
y THE REUSE COMPANY expusieron casos 
de éxito en la implantación de la Ingeniería 
de Sistemas en la industria civil y de De-
fensa.

El almirante director de Ingeniería y 
Construcciones Navales, VA (CIA) Manuel 
Antonio Martínez Ruiz, cerró la jornada 
resaltando la apuesta de la Armada desde 
hace más de 20 años en la aplicación de 
la Ingeniería de Sistemas en sus construc-
ciones navales y la necesidad de continuar 
la formación ante la perspectiva de adqui-
sición de sistemas de armas cada vez más 
colaborativos.

LIDERAZGO DE LA ARMADA EN MODELIZACIÓN E INGENIERÍA DE SISTEMAS
ALIANZA ETSIAN - INCOSE COMO MODELO DE ÉXITO
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FERIA INTERNACIONAL DE DEFENSA Y SEGURIDAD 23

«La defensa de nuestra seguridad»

Del 17 al 19 de mayo se celebró, en las 
instalaciones de IFEMA en Madrid, la tercera 
edición de la Feria Internacional de Defensa 
y Seguridad de España (FEINDEF), bajo el 
lema «la defensa de nuestra seguridad». Du-
rante tres días se presentaron las últimas no-
vedades tecnológicas del sector y proyectos 
de I+D+i. Tres días de innovación, tecnología, 
conferencias... ¡y mucho más!

Además de los casi 500 stands de dife-
rentes empresas nacionales y extranjeras re-
lacionadas con seguridad y defensa, durante 
el desarrollo de la feria hubo un programa 
extenso de conferencias, mesas redondas 
y foros que abordaron temas relevantes de 
actualidad y de interés para el personal de la 
Armada, al cual se le facilitó la asistencia.

Julián García Vargas, presidente de la 
Fundación FEINDEF, organizadora de la fe-
ria, señalaba en su presentación que la «se-
guridad y la defensa son asuntos fundamen-
tales para cualquier sociedad» y agradeció 
expresamente «al Ministerio de Defensa su 
apoyo incondicional. Sin ese respaldo insti-
tucional este evento no sería posible».

Por su parte, la secretaria de Estado de 
Defensa, Amparo Valcarce, recordaba en su 
intervención que la industria de defensa es 
un sector «con capacidad tractora sobre otros 

sectores, que genera empleo de calidad y de 
alta cualificación, con importantes inversiones 
en I+D+i, en torno al 13% del total nacional».

Una vez más, la Armada participó en este 
prestigioso evento con un stand que recibió 
la visita de distintas autoridades, como la de 
la ministra de Defensa, Margarita Robles, la 
jefe de la Política de Mercado e Industria de 
la Dirección General de Industria de Defen-
sa y Espacio de la Comisión Europea, Anne 
Fort, así como delegaciones de otros países 
como Nigeria y Alemania.

Durante la feria, se desarrollaron varios 
paneles y conferencias. Así, el día 17 el jefe 
de Estado Mayor de la Armada, almirante 
general Antonio Piñeiro Sánchez, después 
de haber visitado esa misma mañana la feria, 
por la tarde participaba en la mesa redonda 
«Expectativas de los Ejércitos y de la Ar-
mada ante el nuevo ciclo inversor», mode-
rada por el ex-ministro de Defensa Eduardo 
Serra Rexach, y acompañado de los jefes de 
Estado Mayor del Ejército de Tierra y Ejérci-
to del Aire y del Espacio.

El día 18 tuvo lugar en la sala INDRA otra 
mesa redonda, en esta ocasión dedicada exclu-
sivamente a la Armada, con el título de «Una 
Armada innovadora, decisiva y relevante». 
Participaron: el almirante de la División de 
Planes, vicealmirante Núñez de Prado Apari-
cio; el director de Ingeniería y Construcciones 
Navales, vicealmirante Martínez Ruiz; y el co-
mandante del Cuartel General Marítimo de Alta 
Disponibilidad, vicealmirante Núñez Torrente. 
Los tres almirantes ofrecieron una visión sobre 
el futuro de la Armada desde diferentes puntos 
de vista: el de las capacidades futuras, el de la 
ingeniería y el apoyo logístico y por último, el 
punto de vista operativo. Hay que señalar que 
esta mesa redonda levantó gran interés entre 
los asistentes, sobre todo al hablar de las nue-
vas tecnologías, como los sistemas navales no 
tripulados (UxV, por sus siglas en inglés unman-

ned x vehicle) y su empleo en la protección de 
los fondos marinos e infraestructuras críticas.

Por otro lado, entre las novedades de 
esta edición se encontraba el «espacio IN-
NOVA», un foro dedicado a la innovación y el 
emprendimiento en tecnologías duales, que 
nace con vocación de apoyo al talento joven. 
En este espacio se celebraron todos los días 
conferencias y mesas redondas sobre los de-
safíos e innovaciones del sector.

En este marco, el jueves 18, el Mando 
Conjunto del Ciberespacio (MCCE) estuvo 
presente en la sala INNOVA con una ponen-
cia a cargo de su segundo comandante, el 
contralmirante Javier Roca Rivero. Con el 
título de Ucrania: la primera gran guerra de 
la era digital. Innovación en el ciberespacio, 
en ella quiso destacar la importancia del ci-
berespacio y cómo esta guerra ha puesto de 
manifiesto que tanto la innovación como el 
dominio digital son cruciales.

El Foro FEINDEF «Talento para todo» 
ha sido uno de los más destacados durante 
la feria de este año. Un espacio para el diálo-
go en el que se debatió sobre la inclusión y la 
equidad en Defensa, las formaciones STEM 
(de los términos en inglés Ciencia, Tecno-
logía, Ingeniería y Matemáticas) y puestos 
de liderazgo dentro de las empresas. Una 
de las mesas redondas celebradas fue Rom-
piendo el techo de cristal. Mujeres en el sector 
de la Defensa: balance de las actividades de 
mujer, Ingeniería y Defensa, en la que la Ar-
mada estuvo representada por la capitán de 
navío del Cuerpo de Ingenieros, Concepción 
Rodrigo quien reflexionaba sobre como las 
Fuerzas Armadas están hoy cambiando su 
percepción sobre el rol de la mujer y están 
rompiendo el techo de cristal.

La Feria Internacional de Defensa y Seguridad 
FEINDEF es la única feria en España del sector 
de defensa y seguridad y se posiciona como el 
evento de defensa y seguridad más importan-
te celebrado en España, que se abre al mundo 
ofreciendo nuevas oportunidades de negocio.

Este año los 40.000 m2 de exposición, la 
asistencia de 25.000 visitantes, los 500 expo-
sitores de 20 países y las 100 delegaciones ex-
tranjeras, han convertido esta feria en el foro 
de referencia que engloba al sector de defensa 
y seguridad en España, para innovar, cooperar 
internacionalmente y compartir el conocimien-
to entre empresas, instituciones, universidades 
y otros organismos, como respuesta global a 
la seguridad.

FEINDEF 23 ha puesto de manifiesto 
la gran importancia que está cobrando la in-
dustria de defensa en la que la Armada sigue 
siendo un referente, al apostar por el futuro 
con el uso y empleo de las nuevas tecnologías 
consiguiendo así ser una Armada, innovadora, 
decisiva y relevante.

Mesa redonda «Una Armada innovadora, 
decisiva y relevante»
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En la mañana del 20 de mayo, el buque de 
investigación oceanográfica (BIO) Hespérides, 
atracó en el Arsenal de Cartagena, dando por 
finalizada su XXVII Campaña Antártica.

Este despliegue comenzaba el pasado 
11 de noviembre y, desde entonces, el bu-
que recorrió más de 26.000 millas náuticas 
—distancia equivalente a una vuelta al mun-
do— efectuando una serie de proyectos de 
investigación científica multidisciplinar en el 
océano Atlántico y, sobre todo, en aguas del 
océano Glacial Antártico por debajo del pa-
ralelo 60ºS, donde compaginó sus misiones 
netamente científicas con las tareas logísticas 
en apoyo a las bases antárticas españolas.

La realización de los proyectos científi-
cos a bordo en la Antártida tuvo lugar entre 
los meses de enero y marzo. En primer lugar, 
se llevó a cabo una campaña científica com-
binada multidisciplinar que integró cinco 
proyectos de investigación pertenecientes 
a distintas universidades e institutos nacio-
nales y extranjeros. En su desempeño el Hes-
pérides recorrió todo el litoral occidental de 
la península antártica hasta bahía Margarita, 
más al sur del círculo polar antártico. 

Posteriormente, entre febrero y marzo el 
BIO español efectuó el proyecto «Polar Chan-
ge», dirigido por el CSIC y que integraba a un 
grupo multinacional de investigadores con 
el objetivo de analizar todos los procesos 
asociados al ciclo hídrico y glaciológico en 
la Antártida, concretado en aguas del mar de 
Bellingshausen y del mar de Weddell.

La actividad en la Antártida concluyó du-
rante la segunda quincena de marzo, cuando 
el Hespérides acometió el cierre de ambas 
bases antárticas y repatrió a través de Us-
huaia (Argentina) a sus dotaciones para dar 
por concluida de esta forma la campaña an-
tártica española.

Ya fuera de la Antártida, el Hespérides rea-
lizó el último proyecto de este despliegue en 
aguas del Atlántico entre Montevideo (Uru-
guay) y Funchal (Portugal), el «SAGA REC».

Ciencia y Tecnología

XXVII Campaña Antártica 
del BIO Hespérides

El Hespérides en el 
mar de Weddell

En total, el buque ha realizado siete pro-
yectos de investigación a bordo, efectuando 
seis periodos de apoyo logístico a las bases 
antárticas españolas y recibiendo a bordo a 
193 científicos pertenecientes a 20 nacionali-
dades distintas. Este buque colabora estrecha-
mente en la gestión científica de sus campa-
ñas con el Ministerio de Ciencia e Innovación 
contribuyendo a la acción del Estado a tra-
vés del Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas (CSIC).

GALILEO-IHM es un estudio de la receptividad de la señal 
procedente de los satélites de la constelación Galileo 
equivalente europeo al GPS en latitudes extremas
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X Campeonato de Armada de Triatlón
XXIV Campeonato Mundial Militar de Triatlón

El día 25 de abril se celebró el X Cam-
peonato de la Armada de Triatlón en las ins-
talaciones deportivas de la Armada en San 
Fernando.

Participaron un total de 32 deportistas 
procedentes de unidades de la Armada y 
asistiendo como invitado personal del equi-
po nacional militar.

El objetivo del campeonato, además de 
promocionar la práctica deportiva en la Arma-
da, fue seleccionar al personal que represen-
tará a la Armada en el Campeonato Nacional 
Militar de Triatlón 2023, a celebrar en Águilas 
(Murcia) del 11 al 13 de septiembre.

El vencedor absoluto de la prueba fue el 
comandante de Infantería de Marina, Rafael 
Carralero García (TERSUR); el segundo clasi-
ficado fue el comandante de Infantería de Ma-
rina Carlos Morillo Martín (TEAR); y, el tercer 
clasificado fue el cabo 1º de Infantería de Ma-
rina Jose Antonio Pérez Trinidad (TEAR).

En cuanto a la clasificación femenina, la ga-
nadora fue la capitán de corbeta Loreto Pastor 
Sopelana (JEMANDIZ), seguida de la alumna 
2º CAES Sara Márquez Manzano (ESENGRA).

Mención destacada para el 1º veterano del 
Campeonato, el capitán de corbeta de Cuerpo 
General José A. Garrido Gutiérrez (EDAN).

Por otro lado, entre los días 6 y 9 de 
mayo, se celebró en la localidad francesa 
de Brive-la-Gaillarde, en la región de Nueva 
Aquitania, el XXIV Campeonato Mundial Mili-
tar de Triatlón 2023.

Las pruebas transcurrieron por las in-
mediaciones del lago «Lac de Causse», ce-

lebrándose el domingo 7 de mayo las com-
peticiones individuales de categoría élite y 
senior, tanto masculina como femenina y el 
lunes 8 de mayo las competiciones de rele-
vos mixtos de categoría elite y senior, tanto 
masculina como femenina.

La prueba se realizó sobre distan-
cia olímpica, donde los participantes 
tuvieron que nadar 1.500 metros, 
realizar 40 kilómetros en un circuito 
para bicicleta y, finalmente, un circui-
to de 10 kilómetros de carrera a pie.

Hay que destacar la medalla de 
plata obtenida por la CC Loreto Pas-

tor Sopelana, en la clasificación senior feme-
nino; así como, el tercer puesto logrado por 
el equipo de España en la clasificación por 
relevos mixtos y que contó con la participa-
ción de la CC Loreto Pastor por parte de la 
Armada.

El Triatlón es un deporte de resistencia 
que combina tres disciplinas: natación, 

ciclismo y carrera a pie que se desarrollan 
ininterrumpidamente y sin que se detenga 

el reloj, durante las transiciones de una 
disciplina a otra.

CC Loreto Pastor (plata 
senior individual)

Equipo Nacional de relevos mixtos 
(bronce)

Tres primeros clasificados en el 
Campeonato de la Armada de Triatlon 2023



BIP  47  

Actividades náuticas y deportivas                     Actividades náuticas y deportivas

Entre los días 28 de abril y 1 de mayo se celebró, en Arroyo de la Enco-
mienda (Valladolid), el 8º Campeonato de Rugby del Ejército de Tierra.

Un año más, contó con la participación de los equipos femenino y mas-
culino de la Armada. Estos equipos, formados por personal de las distintas 
zonas, tuvieron una concentración previa entre los días 25 y 27 de abril en la 
Agrupación de Infantería de Marina de Madrid (AGRUMAD).

Por equipos, el femenino obtuvo el quinto puesto, al conseguir tres vic-
torias en cinco partidos, tras caer frente a las favoritas de los equipos de la 
AGM y Guardia Civil, en unos partidos en los que nuestras jugadoras estu-
vieron cerca de lograr la victoria.

En cuanto al equipo masculino, subrayar el tercer puesto conseguido y 
que solo la consecución de bonus por parte del equipo de montaña les privó 
del subcampeonato de su categoría, en unos partidos muy duros. Nuestros 
jugadores se impusieron a los combinados del RT 22 y a los Dragones del Rey 
Jaime, perdiendo solo ante el equipo del Mando de Montaña.

Por último, la organización del torneo otorgó el premio «Fair Play» a 
la delegación de la Armada, por su comportamiento y actitud, tanto dentro 
como fuera del campo, así como por las facilidades dadas a la organización 
durante la realización del campeonato.

Un campeonato con buenos resultados y sin lesiones de importancia, 
a lo que sin duda ayudó la concentración previa en las instalaciones de la 
AGRUMAD y lasinstalaciones deportivas de la Armada en Madrid, permi-
tiendo una buena integración entre los jugadores de las distintas zonas, tan 
necesaria en un deporte como el rugby.

LA ARMADA PARTICIPA EN EL 8º CAMPEONATO DEL EJÉRCITO DE TIERRA DE RUGBY

El viernes 28 de abril tuvo lugar la pri-
mera competición de aleteo «La Milla», en 
el Centro de Buceo de la Armada (CBA) que 
contó con la colaboración del buque de sal-
vamento y rescate Neptuno.

Participaron 130 miembros de las Fuer-
zas Armadas (FAS) y Fuerzas y Cuerpos de 
Seguridad del Estado (FCSE), en una prueba 
que consistió en realizar una milla y media 
náuticas (2.780 metros), aleteando, con la 
indumentaria básica del buceador —aletas y 

neopreno—, desde el Faro de Navidad hasta 
la entrada en la Estación Naval de la Algame-
ca (Cartagena).

El evento, que fue organizado por el CBA, 
se establece como una de las primeras com-
peticiones de aleteo que se realizan en las 
FAS y pretende incrementar el compromiso y 
motivación de nuestros buceadores, poner en 
valor la importancia de una buena forma fí-
sica para efectuar las misiones, relacionarnos 
buceadores y nadadores de la Armada y las 

FAS, y difundir la importancia de la práctica 
deportiva, técnica, logística y administrativa 
en el desempeño de nuestras funciones.

La primera ganadora de la milla fue la 
teniente médico, Nerea Alonso Cubillas con 
44 min y 4 segundos; el segundo clasificado 
fue el sargento 1º Álvaro Barón Argos con 44 
min y 37 segundos, en la categoría masculi-
na; y la tercera clasificada fue la teniente de 
navío, Mª Purificación Al-Lal Baeza con 45 
min y 33 segundos.

Primera prueba de aleteo «La Milla»

Equipos participantes
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23º Campeonato Nacional Militar de Vela
57º Campeonato de la Armada de Vela

Entre los días 24 al 26 de marzo tu-
vieron lugar, en la Escuela Naval Militar, 
el 23º Campeonato Nacional Militar y 57º 

Campeonato de la Armada de Vela 2023, en 
los que participaron un total de veinte do-
taciones pertenecientes al Ejército de Tie-

rra, Ejército del Aire y del Espacio, Guardia 
Civil y Armada.

Clasificación del 23º Campeonato Nacional Militar de Vela
• Primera dotación clasificada:

- Patrón: GM2º. Manuel Ollero Medina (AR)
- Proel: GM2º. José Gómez-Vizcaíno Escudero (AR)

• Segunda dotación clasificada:
- Patrón: TTE. Irene Sánchez Quiles (ET)
- Proel: CBO. Javier Fernández-Ahuja Álvarez (ET)

• Tercera dotación clasificada:
- Patrón: TN. José Rey-Seijo Alcalá (AR)
- Proel: SGT AL. Enrique Garau Areces (AR)

Clasificación del 57º Campeonato de la Armada de Vela
• Primera dotación clasificada:

- Patrón: GM2º. Manuel Ollero Medina (ENM)
- Proel: GM2º. José Gómez-Vizcaíno Escudero (ENM)

• Segunda dotación clasificada:
- Patrón: TN. José Rey-Seijo Alcalá (CNR Ferrol)
- Proel: SGT. AL. Enrique Garau Areces (ESENGRA)

• Tercera dotación clasificada:
- Patrón: TN. Carlos Supervielle Berges (CNR Cádiz)
- Proel: ASP2º. Álvaro Tortosa Montalvo (ENM)

El trofeo a la mejor delegación co-
rrespondió a la delegación de la Armada.

Los vencedores del 23º Campeonato 
Nacional Militar de Vela han represen-
tado a España en el Campeonato Mun-
dial Militar de Vela, celebrado en Atenas 

(Grecia) en el mes de junio.
Hay que mencionar que, a los efectos 

de obtener la condición de deportista 
militar destacado, según art. 3 punto b) 
de la Orden PCI/1151/2019, de 26 de 
noviembre, sobre militares deportistas 

de alto nivel, alto rendimiento y depor-
tistas militares destacados, se va a otor-
gar dicha condición a los guardiamari-
nas de 2º Manuel Ollero Medina y Jose 
Gómez-Vizcaíno Escudero.
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El pasado día 28 de marzo el Ayunta-
miento de Ferrol, a través de su Patronato 
Municipal de Deportes, celebró la XXVIII 
Gala del Deporte Ferrolano en la que se pre-
mió a los mejores deportistas, clubes y aso-
ciaciones ferrolanos de la temporada 2022.

El jurado, formado por representantes 
de los medios de comunicación local, la Uni-
versidad de A Coruña y la Diputación de La 
Coruña, acordó distinguir la trayectoria de-
portiva en la modalidad de vela a la dotación 
del velero Mirfak, de la Comisión Naval de 
Regatas de Ferrol.

La dotación habitual de este velero de la 
Comisión Naval de Regatas de Ferrol cuenta 
con el COL (R) Diego López Díaz a la caña, CC 

Cándido Couselo Sánchez, TN Carlos Super-
vielle Berges, AF Urko Longas Bebia, SGT1 
Pablo Fernández González, SGTO AL Enrique 
Garau Areces, SGTO AL Bruno Mesías Fer-
nández y CB1 Luis Rendal Ameneiros.

A lo largo de 2022 el Mirfak, un velero de 
regata modelo Farr 42 botado en 2003, logró 
el siguiente palmarés:

Primer clasificado en el Trofeo Infanta 
Elena de Cruceros.

Primer clasificado en el Trofeo Rías Altas 
de Cruceros.

Primer clasificado ORC1 el Trofeo Mar de 
Finisterre de Cruceros.

Primer clasificado en el Trofeo Guardia-

marinas de Cruceros.
Campeón de España de regatas de rltura 

de cruceros zona NW.
Campeón gallego de cruceros.
Segundo clasificado en el Trofeo Presi-

dente de la Xunta de cruceros de alto nivel.

Este reconocimiento, se suma al otorga-
do recientemente a la Armada española du-
rante la «Gala de la Vela Gallega», organizada 
por la Real Federación de Vela de Galicia ce-
lebrada As Pontes (Coruña).

Estos galardones reconocen el buen ha-
cer y la profesionalidad de los regatistas de 
la Armada, y evidencian el afecto de las di-
ferentes organizaciones de la sociedad civil.

Premio al mejor deportista ferrolano en la modalidad de vela 
a la dotación del velero Mirfak

El domingo 16 de abril tuvo lugar, en Zaragoza, el IX Campeonato Nacional Militar de Maratón. La prueba se realizó dentro de la Mann-Filter XXVI 
Maratón de Zaragoza Caixabank, con salida y meta en la plaza del Pilar de Zaragoza.

Participaron militares pertenecientes al Ejército de Tierra, Armada, Ejército del Aire y del Espacio, Guardia Real, Guardia Civil y UME.
Hay que mencionar que el viento estuvo muy presente durante la mañana, endureciendo considerablemente la prueba, lo que no impidió al capitán Luis Fi-

gueroa García-Cubillana conseguir el primer puesto de la clasificación general militar, con un tiempo de 2 h 24 min y 14 s El teniente de navío, Andrés Campos 
Guerrero finalizó la prueba con un tiempo de 2 h 36 min 57 s y, por su parte, el cabo Santiago Vaca Asencio concluyó los 42 kilómetros en 2 h 52 min y 02 s.

Estos buenos resultados permitieron a la Armada alcanzar la tercera posición por equipos.

IX Campeonato Nacional Militar de Maratón

La dotación del velero Mirfak fue galardonado por 
su trayectoria deportiva en la modalidad de Vela



50  BIP

Historia y Cultura Naval

El pasado martes 25 de abril tuvo lugar la 
entrega de la nueva sede del Archivo His-

tórico de la Armada (AHA) «Juan Sebastián 
de Elcano» por parte de la Dirección General 
de Infraestructuras (DIGENIN) a la Armada, 
la cual estuvo representada por su director, 
el capitán de navío Lorenzo Gamboa Pé-
rez-Pardo.

Esta nueva sede del Archivo Histórico, 
sita en Campamento, en el número 9 de la 
madrileña calle de Sanchidrián, está forma-
da por un conjunto de tres edificios que al-
bergarán alrededor de 15 km lineales de do-
cumentación histórica de la Armada. Tanto 
su aspecto interior como exterior se ha rea-
lizado pensando en su funcionalidad. Así, los 
tres nuevos módulos con que cuenta el AHA, 
se comunican mediante pasarelas que facili-
tan la circulación entre ellos y levantan sus 
muros, como si de un barco se tratara, sobre 
una lámina de agua de fondo azul, simboli-
zando la mar. Estos tres edificios ostentan 
nombres tan emblemáticos para la historia 

de la Armada como la Nao Victoria 1 y 2 y el 
Navío Santísima Trinidad.

Hay que subrayar que estos edificios 
cuentan con accesibilidad arquitectónica 
para que, tanto el personal de este archivo, 
como los ciudadanos que acudan a investi-

gar en sus archivos puedan moverse con to-
tal libertad, independientemente de cuál sea 
su condición física. Además, contará para la 
gestión documental con una moderna red 
informática y una amplia sala para la investi-
gación histórica.

El pasado 20 de abril, en la sede social de la Real Asociación 
de Hidalgos de España, se hizo entrega de la Cruz al Mérito al 

Instituto de Historia y Cultura Naval (IHCN), en su modalidad de 
placa y corbata, por su dedicación a la protección, conservación, 
catalogación, investigación y divulgación del patrimonio histórico 
de la Armada, por medio del estudio de la historia de la Armada y 
su difusión a través de los museos navales, archivo general «Álva-
ro de Bazán» y archivo del Museo Naval, bibliotecas, etc.

Intervinieron: por parte de la Real Asociación de Hidalgos de 
España el presidente, Manuel Pardo de Vera y Díaz, que desta-
có la meritoria actividad desarrollada por nuestra institución y 
el secretario general, Fernando González de Canales y Ruiz, que 
leyó el acuerdo de concesión. Por parte del Instituto de Historia y 
Cultura Naval, el vicealmirante Marcial Gamboa Pérez-Pardo, di-
rector del IHCN, quien estuvo acompañado por el vicealmirante 
Enrique Torres Piñeyro, director del Museo Naval.

Cruz al mérito de la Real Asociación de Hidalgos de España 
al Instituto de Historia y Cultura Naval

Entrega a la Armada de la nueva sede 
del Archivo Histórico «Juan Sebastián de Elcano»

El VA Gamboa muestra la 
Cruz al Mérito concedida al IHCN
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Unos días después de la entrega del 
nuevo AHA a la Armada, el 8 de mayo, die-
ron comienzo las labores de traslado de 
la documentación histórica de la Armada, 
hasta ahora depositada en las dependen-
cias del Museo Naval, a su nueva sede «Juan 
Sebastián de Elcano» y que, tanto personal 
militar como civil adscrito al Archivo, lleva-
ban planeando y programando durante los 
últimos meses. Esta documentación histó-
rica se ha trasladado siguiendo minuciosa-
mente los protocolos establecidos para la 
custodia, salvaguarda y protección de esta 
valiosa documentación, imprescindible 
para conocer la historia de la Armada y por 

lo tanto también, buena parte de la historia 
de España. Para estas labores de traslado se 
ha contado con la colaboración de una em-
presa española con dilatada experiencia en 
el sector que cuenta con profesionales cua-
lificados para tal fin.

Respecto a la reubicación de los planos, 
mapas y dibujos de los antiguos navíos de la 
Armada, así como de los miles de cajas con 
documentación histórica, está siendo cum-
plimentada por los facultativos de archivo 
destinados en el AHA, quienes registran en 
una base de datos diseñada ad hoc, su nue-
va y permanente ubicación, de manera que 
en breve pueda estar ya disponible para su 
consulta por parte de historiadores, investi-
gadores y personal civil interesado en la apa-
sionante historia de la Armada.

El martes, 23 de mayo, dio comienzo 
una segunda fase en el proceso de traslado, 
la cual consistió en el transporte de más de 
7,5 km lineales de fondo documental, en 
concreto, 20.000 cajas con documentación 
histórica de la Armada que se hallaba de-
positada en el Archivo General de la Ad-
ministración (AGA), en Alcalá de Henares, 
hasta la nueva sede del AHA «Juan Sebas-
tián de Elcano».

En definitiva, el Archivo Histórico de 
la Armada estará formado por dos sedes, 
una el Archivo General de la Marina «Ál-
varo de Bazán», palacio de estilo renacen-
tista ubicado en la localidad del Viso del 
Marqués (Ciudad Real); y otra, el Archivo 
Histórico de la Armada «Juan Sebastián de 
Elcano».

El martes 23 de mayo tuvo lugar, en la Comandancia Naval de 
Bilbao, la conferencia titulada El naufragio del galeón "San Bar-

tolomé", que fue impartida por el doctor José Luis Casabán.
El doctor Casabán es investigador asociado en el Instituto 

de Arqueología Náutica de Texas (EE.UU.) y actualmente dirige 
el proyecto «San Bartolomé» de prospección arqueológica suba-
cuática cuyo objetivo es localizar los restos del galeón San Barto-
lomé, naufragado en 1597 en la ría de Urdaibai, en la denominada 
barra de Mundaka.

Este proyecto comenzó en 2018 y gracias a la investigación 
desarrollada en el Archivo General de Simancas se determinó la 
zona del naufragio. Este 2023 se ha iniciado la segunda fase del 
proyecto, durante la cual se continúa con las prospecciones geofí-
sicas y se están comprobando las anomalías magnéticas detecta-
das en la 1ª fase.

La conferencia ha coincidido con el inicio de la segunda fase 
del proyecto y con la publicación, en el mes de mayo, de un artí-
culo con el mismo título que la conferencia, en la Revista General 
de Marina.

La conferencia suscitó un destacado interés entre las autori-
dades y personalidades locales del ámbito civil, cultural y marí-
timo, destacando la asistencia de la alcaldesa de Mundaka, de los 
directores del Foro Marítimo Vasco y del Museo Arqueológico de 
Bilbao, entre otros.

Conferencia sobre el naufragio del galeón San Bartolomé

Entrega de la nueva sede del Archivo Histórico al representante 
de la Armada, el CN Lorenzo Gamboa Pérez-Pardo

EQUIPAMIENTO DE LAS NUEVAS 
INSTALACIONES

 9 Red CIS (actualmente en proceso de 
instalación).

 9 Aplicaciones específicas de custodia 
y control documental.

 9 Equipos de control ambiental en 
cada uno de los módulos donde se 
custodian los fondos documentales.

 9 Moderna sala de investigación con 
20 puestos individuales de consulta, 
ampliable hasta 28.

 9 Sala de restauración de papel con 
instrumentos avanzados para tal fin.

 9 Sala de reprografía.
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IV Jornada Histórica de la Armada

La Armada fue impulsora de la investigación 
científica en España durante la Ilustración, 

de la mano de la importancia que la mar tenía 
para la prosperidad de la nación y para man-
tener el vínculo con América. Se puede decir 
que la Armada ha sido la puerta de entrada 
a España de numerosas áreas de la ciencia, 
como la observación astronómica, la geología, 
la cartografía o la hidrografía, creando el pri-
mer observatorio astronómico (1753), el pri-
mer depósito hidrográfico (1770), la primera 
estación geomagnética (1875) y la primera 
estación sísmica (1898).

La contribución a la ciencia de ilustres 
marinos como Jorge Juan, Antonio de Ulloa, 
Alejandro Malaspina o Vicente Tofiño, mos-
tró al mundo su extraordinaria capacidad 
científica en campos muy diversos, adqui-
riendo además gran prestigio más allá de 
nuestras fronteras.

• Antonio de Ulloa, participó en la mis-
ma expedición que Jorge Juan para 
determinar el arco de meridiano en 
las inmediaciones del ecuador. Su ex-
traordinaria capacidad científica se 
manifestó en campos muy diversos 
como la astronomía, la botánica y la 
geología, siendo el descubridor del 
platino y de sus propiedades. Proyectó 
el canal de Castilla la Vieja, dirigió su 
construcción y colaboró en el levanta-
miento de los mapas de España.

• Tras completar su formación científica, 
Alejandro Malaspina realizó una de 
las más notables expediciones científi-
cas de la historia, destacando el colosal 
volumen de documentación acumula-
da y el rigor científico con el que se tra-
taron diversos asuntos: política, econo-
mía, sociedad, hidrografía, astronomía, 
ciencias naturales y etnografía.

• La segunda mitad del siglo XVIII fue 
testigo también de un notable esfuer-
zo científico en el área de la hidrogra-
fía. Destacó Vicente Tofiño que publi-
có el Atlas marítimo de España, obra 
cumbre de la hidrografía española.

• Pero, entre los marinos científicos del 
mundo ilustrado destacó Jorge Juan, 
que fue enviado a Londres para estu-
diar los sistemas ingleses de construc-
ción de buques. Con los libros e instru-
mentos que adquirió y sus profundos 
conocimientos astronómicos, creó el 
Real Observatorio Astronómico. Este 
centro, creado en la Academia de Guar-
dias Marinas en San Fernando, sirvió 
para que los futuros oficiales de la Real 
Armada aprendiesen y dominasen una 
ciencia tan necesaria para la navega-
ción como era la astronomía. Desde 
entonces, la Armada ha mantenido su 
vocación científica sin dejar de obser-
var el espacio, adaptando las áreas de 
investigación y sus instrumentos a las 
nuevas inquietudes y proyectos.

Hoy día, la Armada mantiene su inquie-
tud y su vocación científica, desarrollando 
actividades de investigación a bordo de sus 
buques, en el Real Observatorio de la Arma-
da (ROA) y en el Instituto Hidrográfico de la 
Marina (IHM).

• El ROA dispone de capacidades de ob-
servación del espacio y seguimiento 
de objetos que son de utilidad para la 
vigilancia del entorno espacial. Tam-
bién participa en estudios sísmicos y 
de geomagnetismo, además de pro-
porcionar la hora oficial a España, im-
prescindible para el funcionamiento 
de organismos y empresas.

• El IHM tiene asignada la responsabili-
dad de elaborar, mantener, publicar y 
distribuir la cartografía náutica oficial 
del Estado, fundamental para garan-
tizar la seguridad en la navegación, 
asumiendo además este año el reto de 
adaptarse a nuevos estándares de cali-
dad en la producción cartográfica, como 
parte de la transformación digital.

• Anualmente se llevan a cabo cam-
pañas científicas a bordo de los 
buques de la Armada, que abarcan 
áreas tan diversas como dinámica 
de glaciares, especies invasoras, bio-
metrización de rocas, geoquímica de 
volcanes, ecología de pingüinos o bio-
geografía, muchas de ellas en colabo-
ración con otros ministerios, en aguas 
de la zona económica exclusiva espa-
ñola y de la península Antártica.

La Jornada Histórica de la Armada se 
celebra todos los 3 de mayo, en conmemora-
ción de la efeméride acaecida ese mismo día 
de 1248 cuando la Armada de la Corona de 
Castilla, al mando de Ramón Bonifaz, derrotó 
a la flota musulmana que defendía los accesos 
al Guadalquivir. 

Esta gesta se considera como el primero 
de los hechos victoriosos y decisivos prota-
gonizados por marinos españoles.

El tema central de la IV Jornada 
Histórica de la Armada, celebrada 
este 2023, ha sido «La Marina de la 
Ilustración», en conmemoración de la 
Real Armada y los marinos del siglo 
XVIII.
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En definitiva, a través de esta IV Jornada 
Histórica de la Armada, la Armada ha preten-
dido conmemorar la aportación de la Marina 
de la Ilustración a la ciencia, mostrando a la 
sociedad que la condición marítima de Espa-
ña y la actividad científica de su Armada han 
sido y son claves para el desarrollo y prospe-
ridad de la nación.

ACTO CENTRAL
Entre las actividades que se desarrolla-

ron el día 3 de mayo, destaca el acto central 
celebrado en el emblemático edificio del 
Consorcio Público de la Casa Mediterráneo 
de Alicante. Asistieron, además de las auto-
ridades de la Armada, la subdelegada del Go-
bierno, Araceli Poblador; el director general 
de la Casa Mediterránea, Andrés Perelló; el 
general jefe del MOE, Francisco César Gar-

cía-Almenta Alonso; y la delegada del Go-
bierno de la Comunidad Valenciana, Antonia 
Moreno.

Tras una introducción por parte del co-
mandante naval de Alicante, CN Joaquín 
Vegara, el director del Instituto de Historia 
y Cultura Naval, vicealmirante Marcial Gam-
boa Pérez-Pardo impartió una conferencia 
sobre La Marina de la Ilustración, tema cen-
tral de esta jornada, el año en que se cumple 
el 250 aniversario del fallecimiento del gran 
marino ilustrado, Jorge Juan y Santacilia.

La conferencia fue retransmitida en di-
recto y tras ella, como colofón de este acto 
central, los asistentes pudieron disfrutar de 
un concierto ofrecido por la Unidad de Músi-
ca del Tercio de Levante.

Tanto, la conferencia del director del 
IHCN, como el concierto, están disponibles 

en el canal de YouTube de la Armada
Durante esta IV Jornada el patrullero de 

altura Tarifa que se encontraba atracado en 
el puerto de Alicante, celebró una jornada de 
puertas abiertas. Al ocaso se realizó un so-
lemne arriado de Bandera a bordo de dicho 
buque, presidido por el almirante jefe del 
Arsenal de Cartagena, VA Pedro Luis de la 
Puente García-Ganges.

ACTOS COMPLEMENTARIOS
Así mismo, se celebraron numerosos ac-

tos complementarios en distintas localidades 
de nuestra geografía, desde exposiciones 
temporales, conciertos, mesas redondas, con-
ferencias, ofrendas, talleres de navegación, 
izados solemnes de Bandera e incluso una 
visita guiada al Panteón de Marinos Ilustres, 
donde descansan los restos de Jorge Juan.

El pasado jueves 25 de mayo tuvo lugar la inauguración de 
una sala dedicada al contralmirante Julio Guillén Tato (1897-

1972), en el Palacio de los Marqueses de Santa Cruz (actual Ar-
chivo-Museo «Álvaro de Bazán»), situado en la localidad de Viso 
del Marqués (Ciudad Real).

El acto estuvo presidido por el director del Instituto de Historia 
y Cultura Naval, vicealmirante Marcial Gamboa Pérez-Pardo, acom-
pañado por la subdirectora general de Publicaciones y Patrimonio 
Cultural de Defensa, Margarita García Moreno; el director del Mu-
seo Naval, vicealmirante Enrique Torres Piñeyro; el alcalde de Viso 
del Marqués, Alfonso Lozano Megía; el marqués de Santa Cruz, Ál-
varo Fernández Villaverde; María Ángeles Guillén, hija del contral-
mirante, y otras autoridades y personalidades civiles y militares.

 El director del Museo Naval quiso poner en valor esta nue-
va sala, donde se exhiben objetos personales del contralmirante, 

desde uniformes a condecoraciones y obsequios de diferentes 
marinas recibidos a lo largo de su carrera militar.

A continuación, el marqués de Santa Cruz descubrió una pla-
ca conmemorativa en la entrada de la nueva sala y encabezando 
una visita a la misma con el resto de autoridades.

Inauguración sala dedicada al contralmirante Julio Guillén Tato 
en el Archivo-Museo «Álvaro de Bazán»

Ingresó en la Armada en 1914 y en su ju-
ventud fue un notorio piloto de globos y dirigi-
bles de Aeronáutica Naval, en su primera época 
(1917-1936).

Fue director del Museo Naval desde el año 
1941 hasta su muerte en 1972, siendo siempre 
fiel a su máxima de que «el cumplimiento del 
deber es insulso, si no se hace con pasión».

Son incontables sus actividades, escritos y 
logros en pro de la cultura naval; cabe destacar 
entre ellos su papel en la cesión del palacio del 
Viso, por el entonces marqués de la Victoria, 
don José Fernández de Villaverde y Roca de To-
gores, firmada el 4 de febrero de 1949, para la 

función de Archivo y Museo de la Armada. Hay 
que subrayar además que el almirante Guillén 
participó personalmente en su restauración y 
acondicionamiento.

Con motivo del quincuagésimo aniversa-
rio de su fallecimiento se ha publicado el li-
bro «Julio Guillén Tato. El lenguaje de la mar» 
como homenaje al almirante quien demostró 
a lo largo de su vida una notable capacidad de 
estudio, gran iniciativa, una enorme curiosidad, 
un alto poder de observación y un destacado 
nivel intelectual. Todas estas cualidades, unidas 
a su capacidad de visión para adelantarse a los 
acontecimientos y actuar consecuentemente, 

permiten afirmar que tenía ese sello de distin-
ción que denominamos talento.

A través de su enorme legado de publi-
caciones, libros, escritos, aportaciones, docu-
mentos y actuaciones, descubrimos actividades, 
monumentos e insignes instituciones en los que 
el almirante tuvo una participación destacada, 
cuando no, decisiva. Artista, dibujante, construc-
tor naval, decorador, museólogo, observador 
aéreo, «cartólogo» y heraldista, fue un destaca-
do miembro de las Reales Academias de la Len-
gua Española —en la que ocupó el sillón «e»—, 
y de la de Historia —con la medalla 4—, de la 
que además fue nombrado secretario perpetuo.

CONTRALMIRANTE GUILLÉN TATO
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C on el comienzo del siglo XVIII, la 
nueva dinastía borbónica creará el 
marco político adecuado para una 

revisión crítica y una ruptura con el pasado1. 
Desde el punto de vista naval, el estado de 
precariedad de la Armada y de sus estructu-
ras orgánicas se hará patente, pero Felipe V 
dará un giro a la decadencia del siglo anterior 
y logrará que el XVIII sea el siglo de mayor 
apogeo de la Armada española, disponiendo, 
por Real Cédula de 21 de febrero de 1714, 
que se reúnan en una sola las distintas Arma-
das que con diversos nombres existían2.

La preocupación máxima del monarca, y 
en general la de todos los monarcas Borbones 
del XVIII, fue restaurar el poderío marítimo 
para garantizar la seguridad de las costas, la 

1  Con la firma del Tratado de Utrech, en abril de 1713, 
se ponen las bases para el fin de la Guerra de Sucesión, 
por lo que Felipe V se convierte en el primer rey de la 
dinastía borbónica, tras la muerte sin descendencia del 
último Austria, Carlos II. GUIMERÁ RAVINA, A.: El refor-
mismo borbónico. Una visión multidisciplinar. Madrid: 
Alianza Universidad, 1996.
2  MERINO NAVARRO, J.P.: La Armada Española en el siglo 
XVIII. Madrid: Fundación Universitaria Española, 1981.

defensa y la comunicación con el imperio ul-
tramarino y el juego de alianzas internaciona-
les. Pero una Marina no sólo está formada por 
barcos sino que necesita, también, hombres 
preparados para dirigirla y mandar los bar-
cos, y un elemento esencial de la renovación 
fue la formación científica de los oficiales.

Felipe V tomará importantes decisiones 
políticas y estratégicas que convertirán a 
Cádiz en una de las principales ciudades de 
la península ibérica a partir de 1717, año en 
que se produce el traslado de la Casa de Con-
tratación, creada en Sevilla a principios del s. 
XVI, por los Reyes Católicos. 

A lo largo del siglo, figuras como Patiño, 
Ensenada y Valdés impulsarán un complejo 
programa naval que irá desde la formación 
científica de los oficiales hasta la creación de 
una importante infraestructura institucio-
nal, y así será como, en 1717, se creará en 
Cádiz, la Real Compañía y Academia de Ca-
balleros Guardias Marinas3, que constituye 

3  Se ubicará en el Castillo de la Villa, cedido por la ciu-
dad gaditana para tal efecto. FRESNADILLO, Rosario: El 

el primer antecedente de la actual Escuela 
Naval Militar, con el fin de formar a los fu-
turos oficiales en las artes de la mar y en el 
conocimiento científico e intelectual, orga-
nizándose el Cuerpo de Oficiales de Guerra 
y el Cuerpo del Ministerio, actuales Cuerpo 
General de la Armada e Intendencia, respec-
tivamente, así como los Batallones de Marina 
y las Brigadas de Artillería4.

Este es el contexto histórico en el que 
nuestro protagonista, Jorge Juan y Santaci-
lia5, nacido en Novelda (Alicante) en 1713, 
se desenvolverá.

Castillo de la Villa (1467?-1947): una fortaleza medieval 
desvanecida. Cádiz: Fundación Municipal de Cultura, 
1989.
4  BLANCO NUÑEZ, J. M.ª: «La Marina de la Ilustración 
y Cádiz», en V.V.A.A., Estudios Superiores en Cádiz desde 
1748. Madrid: Ministerio de Defensa, 2009. TORRES 
LÓPEZ, C.: «Andalucía, cuna de la Enseñanza Naval», 
Clementinvm, vol. IV (2012), pp.104-116. Carta del 
Príncipe de Campo Florido, de 24 de noviembre de 1716, 
animado a la juventud incorporarse al servicio de la Ar-
mada, AMN, Ms. 040/160
5  TORRES LÓPEZ, C: «Jorge Juan, pilar de la Ilustración 
española». Revista Española de Defensa, 401 (2023), 
pp.58-62

En este año 2023 se cumplen 250 años del 
fallecimiento del ilustre marino Jorge Juan y 

Santacilia, un referente de nuestra Ilustración, 
cuya influencia se ha dejado sentir en 

instituciones científicas y docentes, al que el 
Instituto de Historia y Cultura Naval, a través 
de sus Museos, Bibliotecas y Archivos, dedica 

diversas actividades a lo largo del año.

Jorge Juan y Santacilia 
su legado para la enseñanza naval

Retrato de Jorge Juan y Santacilia. 
Museo Naval de Madrid

Dra. Carmen Torres López
Directora Pedagógica, Jefe del Servicio Educativo y Cultural

Instituto de Historia y Cultura Naval

LA ARMADA EN EL SIGLO XVIII
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JORGE JUAN Y SANTACILIA

No sólo colaboró eficazmente en 
los planes de revitalización de la 

Armada, diseñados en los gobiernos 
de Felipe V y Fernando VI por los mi-

nistros Patiño y Ensenada, sino que 
contribuyó con sus conocimientos y 

dedicación al desarrollo de la ciencia 
en España.

La Academia de Guardias Marinas fue 
un referente en su vida no solo como 
alumno sino también como figura cla-
ve en las reformas que tendrían lugar 

en la enseñanza naval de la época.

Juan solicita su ingreso en la Real 
Compañía de Caballeros Guardias Ma-
rinas6, tras regresar a España, en 1729, 
después de su estancia en Malta donde 
obtuvo el hábito de Caballero de Justicia 
en la Orden de Malta.

Tras una espera de seis meses, por 
falta de vacantes, obtuvo la carta-orden 
de Guardia Marina y, a principios de 1730 se 
embarcó, participando hasta finales de 1733 
en diversas misiones, año en que regresa a 
Cádiz para continuar con sus estudios en la 
Academia. Pero su estancia será breve ya 
que es designado, junto a Antonio de Ulloa, 
con tan solo 21 años, para formar parte de 
la expedición de científicos que, patrocinada 
por la Academia de Ciencias de París, debía 
dirigirse al Virreinato del Perú y allí efectuar 
las observaciones y trabajos que condujeran 
a la medición del grado del meridiano por 
debajo de la línea del ecuador.

Resultado de los datos obtenidos en la 
expedición fueron Las observaciones astro-
nómicas y physicas hechas por orden de Sm 
en los reynos del Perú y La relación histórica 
del viaje a la América meridional, en 1748. 
Aunque también se redactaron, pero como 
materia reservada, las Noticias secretas de 
América que se ocupaban de cuestiones re-
lativas a la situación política, militar, civil y 
religiosa de los territorios visitados.

Este periplo americano marcará el res-
to de la trayectoria de Juan que será envia-
do a Londres, en 1748, con el cometido de 
informarse de los métodos de construcción 
naval inglesa. Además de los buenos resul-
tados conseguidos en su comisión, durante 
su estancia en la capital inglesa elabora dos 

6  https://catedranaval.com/2023/04/01/documento-
del-mes-de-abril-de-2023/

proyectos que tendrán, posteriormente, una 
importante repercusión: uno de ellos fue el 
estudio de la construcción de buques que lle-
varía a la formulación del nuevo método de 
construcción naval conocido como «sistema 
inglés»7 y el segundo relacionado con la en-
señanza naval: el establecimiento de un Ob-
servatorio Astronómico anexo a la Compañía 
y Academia de Guardias Marinas.

LA REAL COMPAÑÍA DE CABALLEROS 
GUARDIAS MARINAS

Tan sólo cuatro años después del naci-
miento de Jorge Juan, concretamente el 15 de 
abril de 1717, se crea, por Real Decreto, la Real 
Compañía de Caballeros Guardias Marinas 
para formar a los futuros oficiales de la recién 
formada Armada, estableciéndose en Cádiz y 
comprendiendo dos estructuras: una militar 
correspondiente a la Compañía y otra docente 
que corresponde a la Academia8.

7  Juan estableció un conjunto uniforme de reglas y re-
dactó el Nuevo método de construcción naval que se im-
plantará en la Armada hasta que, en 1765, es relegado 
por el sistema francés de Gautier.
A su regreso de Londres, Juan estuvo muy ocupado en 
cuestiones relativas a la puesta en marcha y organiza-
ción de los arsenales de Ferrol, Cádiz y Cartagena, en los 
que debía aplicarse el nuevo sistema de construcción.
Un ejemplar notable de los nuevos tiempos es su 
obra Examen Marítimo, obra cumbre en la construc-
ción naval de la época. Véase https://catedranaval.
com/2023/03/15/examen-maritimo-1771/
8  En el análisis de la primera instrucción para su regu-
lación, de abril de 1718, que consta de 99 artículos, se 

La inauguración de la Academia pare-
ce que se realizó a principios de mayo de 
1717 y, desde las primeras disposiciones, 
se separan las funciones del Comandante 
de la Compañía, al que correspondía la 
formación militar, de las del Director de 
la Academia, responsable de la forma-
ción científica; contando con profesores 
civiles a los que se denominaban maes-
tros, muchos de ellos pilotos de prestigio, 
además del profesorado militar.

Los primeros responsables académi-
cos de la nueva institución docente mi-
litar en Cádiz procedían de las antiguas 
instituciones náuticas sevillanas. Tanto 
Francisco Antonio de Orbe9, hasta enton-
ces piloto mayor de la Casa de la Contra-
tación, como Pedro Manuel Cedillo, que 
había sido profesor del Colegio de San 
Telmo de Sevilla, parecieron las personas 
adecuadas para organizar la formación 
de cadetes con un buen conocimiento de 
la teoría y la práctica del pilotaje. Se tra-
taba de impartir a los futuros oficiales de 

la Armada los conocimientos náuticos que la 
Casa de Contratación había exigido a los pi-
lotos de la Carrera de Indias desde el S. XVI 
en adelante; una exigencia que fue totalmen-
te válida hasta la segunda mitad del S. XVIII.

Patiño crea un sistema mixto de ense-
ñanza en el que se conjugaban las enseñan-
zas teóricas indispensables para navegar con 
la práctica de los hombres de mar, a la vez 
que se inculcaba espíritu de cuerpo y amor a 
la patria; tomando como referencia el mode-
lo francés, establecido en 1682, en el que los 
«gardes de marine» procedían de la nobleza 
francesa y recibían formación casi exclusi-
vamente académica, y el modelo inglés en 
el que toda la formación estaba basada en la 
experiencia adquirida a bordo de los buques.

El Plan de Estudios comprendía una for-
mación teórica, dividida en semestres, y otra 
práctica en los buques, cursándose las siguien-
tes materias: aritmética, álgebra, geometría, 
trigonometría, cosmografía, náutica, fortifica-
ción, artillería teórica y práctica, armamento, 
evolución militar, construcción naval, manio-
bra de naos, música, esgrima y danza10.

manifiesta una profunda conexión con la Casa de la 
Contratación. ARELLANO, D de: «La Real Academia de 
Caballeros Guardias Marinas de Cádiz», Revista General 
de Marina, CXIX (1940), pp. 45-56. SANCHEZ CARRIÓN, 
J.M: «La Academia de Guardiamarinas». Fundación Inge-
niero Jorge Juan, Post nº 9, junio 2018
9  Será Director de la Academia desde 1717 hasta 1723
10  BLANCO NUÑEZ, J.M.ª: «Las dos primeras promocio-

Retrato de Guardia Marina del s. XVIII
Museo Naval de Madrid
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Los programas fueron modificándose 
con frecuencia hasta la llegada de Jorge Juan 
a la Compañía y de Luis Godin a la Acade-
mia, momento en que se encontró el rumbo 
adecuado para diseñar un Plan de Estudios 
acorde con las necesidades que las circuns-
tancias del momento demandaban.

LA LABOR DE JORGE JUAN EN LA 
COMPAÑÍA DE GUARDIAS MARINAS

El Marqués de la Ensenada, nombrado en 
1743 Secretario de Estado y del Despacho de 

nes de Caballeros Guardiamarinas. Cádiz, 1717-1726». 
Revista General de Marina, agosto-septiembre (2017) 
pp. 219-234.

Guerra, Marina, Indias y Hacienda, se ocupa-
rá de todo lo concerniente a los estudios de 
náutica, quedando patentes sus decisiones 
en muchas de sus Órdenes pero especial-
mente en las Ordenanzas de la Armada de 
174811.

Para la formación de oficiales recurre a 
Jorge Juan, Antonio de Ulloa y Louis Godin12.

11  Será a partir de las Ordenanzas de 1748 cuando la 
Academia dispondrá de un verdadero Plan de Estudios 
que incluirá, además, física, hidrodinámica o construc-
ción naval para dotar a los oficiales de suficientes cono-
cimientos para poder gestionar los arsenales, construc-
ción o reparación naval.
12  CAPEL, H.: «La reforma de los estudios náuticos 
durante la segunda mitad del siglo XVIII», en H. Capel, 

Así, Juan tomará posesión del cargo de 
Comandante de la Compañía en 1752, y se 
centrará en dos cuestiones fundamentales: 
renovar el profesorado de la Academia13 y 
los planes de estudio.

La coincidencia con Godin llevará a un pe-
ríodo de esplendor cuyas muestras más nota-
bles serán los nuevos textos de enseñanza.

El respaldo de Ensenada, otorgándole ple-
nos poderes para dirigir la actividad docente 
de la Academia, permitió a Juan poner en 
práctica todas las reformas proyectadas.

Adquirió una imprenta e introdujo el em-
pleo de los libros de texto que sustituirían al 
dictado y copiado de lecciones, siendo su Com-
pendio de Navegación para el uso de los Cava-
lleros Guardias Marinas, una obra que supuso 
un punto de inflexión en los tratados de náu-
tica españoles, publicado en 1757, el primer 
libro que salió de la citada imprenta14.

La introducción de cambios en la Acade-
mia no estuvo libre de resistencias ya que, 
por una parte, suponía el endurecimiento de 
los estudios y, por otra, la introducción de un 
nuevo modelo de oficial de Marina impuesto 
en los fundamentos de la navegación y cuya 
formación sería superior a la de los propios 
pilotos, cuya posición a bordo quedaría su-
bordinada.

El Plan comprendía la existencia de un 
ciclo elemental que contenía la instrucción 
básica, y otro superior, al que solo accede-

Geografía y matemáticas en la España del siglo XVIII, 
Barcelona: Oikos-Tau, 1982, pp. 195-217.
13  La incorporación de nuevos profesores fue básica 
para la mejora de la Academia. De hecho, comenzó a 
sobresalir cuando el profesorado fue de calidad y tuvo 
medios y posibilidades de entregarse a la docencia y al 
estudio científico.
14  Una obra en la que se establece la importancia de las 
matemáticas para la enseñanza y práctica de los ma-
rinos, tarea para la que también se pudo disponer, en 
1758, de la obra de Godin: Tratado de aritmética.

Informe de Patiño en el año 1720 sobre la fundación 
y progreso de la Compañía de Guardias Marinas. 
Archivo del Museo Naval de Madrid
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rían los alumnos más adelantados, donde se 
impartirían conocimientos especializados 
en matemáticas, astronomía, mecánica, for-
tificación y construcción naval. Sin embar-
go, la necesidad de aumentar el número de 
oficiales dado el creciente número de barcos 
supuso la «relajación» del programa de es-
tudios.

Una vez fallecido Juan, su proyecto de 
«oficiales científicos» se retomó con el esta-
blecimiento, en 1783, de un Curso de Estu-
dios Mayores destinado a oficiales seleccio-
nados.

Juan no sólo pretendía formar buenos 
oficiales sino que quería que, en torno a la 
Academia, se estableciesen instituciones 
científicas en las que se iniciase la inves-
tigación. Y así es como, en 1753, se instala 
el Real Observatorio Astronómico15 aunque 

15  LAFUENTE, A., SELLÉS, M.: El Observatorio de Cá-
diz (1753-1831). Madrid: Ministerio de Defensa, 1988. 
RAVINA MARTIN, M.: «Notas sobre la enseñanza de las 
matemáticas en Cádiz a fines del S. XVIII», Gades, 18 
(1988).

esta idea se irá desvaneciendo con la caída 
de Ensenada llevando a la paralización de los 
planes previstos para la Academia que será 
trasladada, en 1769, a San Fernando16, sepa-
rándose del Observatorio.

Posteriormente, en 1776, ya fallecido 
Juan, se establecerá una Academia en cada 
Departamento Marítimo17, que suscitará 
criterios contrapuestos, haciéndose una re-
visión del Plan de Estudios; pero la llegada 
del siglo XIX, con los problemas económicos, 
las desafortunadas campañas militares y la 
Guerra de la Independencia… que irán des-
truyendo tantos años de esfuerzo, junto a la 

16  San Fernando será llamada Isla de León hasta 1729, 
y denominada Villa de la Real Isla de León de 1769 a 
1813, año en que pasa a denominarse San Fernando 
en honor a Fernando VII. CASTAÑEDA MUÑOZ, J.: «La 
Escuela Naval en San Fernando (1769-1943)». Revista 
General de Marina. Agosto-Septiembre (2017) pp. 235-
247.
17  SANCHEZ CARRIÓN, J. M.ª: «La división de la Com-
pañía de Guardias Marinas de Cádiz y la creación de las 
subalternas (Cartagena y Ferrol) en 1776». Revista de 
Historia Naval, 104 (2009).

evolución en la tecnología naval con la apa-
rición del buque de vapor y los barcos aco-
razados, producirán continuos cambios en la 
Enseñanza Naval18.

Una vez cumplida su etapa gaditana, 
Juan es reclamado para desempeñar más al-
tas «tareas» relacionadas con la enseñanza y 
el 24 de mayo de 1770 es nombrado director 
del Seminario de Nobles de Madrid perma-
neciendo al frente del mismo hasta su falle-
cimiento en 1773.

18  TORRES LÓPEZ, C.: «La enseñanza naval ante el siglo 
XIX: antecedentes y consecuencias». Actas del Congreso 
Internacional BERESIT V: La Constitución española de 
1812 y posteriores cambios socioculturales. Sevilla, 2012, 
pp. 41-62.

Real Observatorio
 de la ArmadaJUAN, J: Compendio de Navegación para el uso de los cavalleros guardias marinas. Cádiz: 

en la academia de los mismos cavalleros, 1757.  Biblioteca del Museo Naval de Madrid

Ordenanzas de 1748. 
Biblioteca del Museo Naval 
de Madrid
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El El Juan Sebastián de ElcanoJuan Sebastián de Elcano… … 
más que un buque escuelamás que un buque escuela
A sus casi 100 años el buque escuela Juan Sebastián de Elcano es el barco más veterano de la Armada y el bergantín-goleta en 
activo más antiguo del mundo. Durante este tiempo ha recorrido el equivalente a 88 vueltas al mundo y ha llevado a bordo a más 
de 22.000 marinos funcionando, no sólo como una escuela de navegación sino también, como una embajada flotante.
Ahora, en su XCV Crucero de Instrucción de Guardiamarinas, nuestro «embajador y navegante» también se ha convertido en 
plataforma para la ciencia y mantiene así la larga tradición de la Armada en el campo de la investigación científica, desde los 
tiempos de las expediciones de Jorge Juan y Antonio de Ulloa, o la expedición científica de Malaspina. El desarrollo a bordo 
del proyecto de investigación oceánica «observatorio permanente del cambio climático» que analiza la estructura térmica de 
los mares, en colaboración con la Universidad de Cádiz y el Instituto Hidrográfico de la Marina, constituye una muestra del 
compromiso de la Armada con los objetivos de desarrollo sostenible contemplados en la Agenda 2030 de Naciones Unidas.

Un año más nos disponemos a relatar 
en las páginas de nuestra publicación, la 
crónica de un nuevo crucero de instrucción 
del buque escuela Juan Sebastián de Elca-
no. Próximo a cumplir los 100 años, nues-
tro «embajador y navegante» se enfrentó a 
su XCV crucero, que retomó su duración y 
escalas más habituales, puesto que los tres 

anteriores habían estado más centrados en 
conmemorar el V centenario de la primera 
circunnavegación del globo.

En este 2023 el Elcano se dio, por deci-
mosexta vez, la vuelta a Sudamérica; y con-
tinuó llevando a cabo la doble labor para la 
que fue concebido hace ya casi 96 años, la de 
formar a los futuros oficiales de la Armada 

en ética, valores y conocimiento y la de apo-
yar la acción exterior del Estado, llevando la 
bandera de España y de la Armada a todos 
los países visitados. Y, por si esto fuera poco, 
en este crucero, nuestro bergantín-goleta 
convirtió en plataforma de investigación del 
observatorio permanente del cambio climáti-
co.
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El bergantín-goleta de la Armada es llamado «embajador y navegante» debido a la importante la-
bor diplomática que lleva a cabo en todos los puertos.  Además de la formación de los guardiamarinas, 
el buque en sí mismo y su dotación tienen otra misión: representar a nuestro país y a la Armada en 
los puertos visitados. Para ello, se desarrollan demandantes agendas que comprenden actos públicos 
de ensalzamiento de héroes o marinos tanto nacionales como locales del país visitado; visitas pro-
fesionales a instituciones, escuelas navales, fundaciones, etc; visitas de cortesía a autoridades civiles 
y militares; rendición de honores de ordenanza a la plaza visitada y al embajador correspondiente; 
comidas y recepciones de protocolo, tanto a bordo del buque como en embajadas y consulados; e 
incluso, conciertos de música de la banda del buque en lugares públicos.

ANTES DE PARTIR
Atracados en el muelle Ciudad del puer-

to de Cádiz, el Juan Sebastián de Elcano pudo 
volver a llevar a cabo lo que siempre se había 
recordado como tradicional despedida de 
Cádiz, tras unos años limitados por la pan-
demia.

En la tarde del miércoles 11 de enero, hi-
cieron su presentación a bordo los alumnos 
del tercer curso de la Escuela Naval Militar; 
desde el primer momento fueron distribui-
dos en sus respectivos alojamientos y cáma-
ra, integrándose así en la dotación del buque. 
Tras presentarse de forma oficial, a lo largo 
del 12 de enero al cuadro de mandos del 
buque, comenzaron su adiestramiento con 
la primera subida a los palos en puerto. Las 
actividades para los guardiamarinas incluye-

ron una recepción en el salón de plenos del 
Ayuntamiento de Cádiz, a la que asistieron el 
Almirante de Acción Marítima y el coman-
dante del buque. También, tuvo lugar el acto 
de homenaje a los marinos de todos los tiem-
pos que ofrecieron su vida por la Patria, en 
el Panteón de Marinos Ilustres de la Armada, 
ubicado en el recinto de la Escuela de Subofi-
ciales, con el tradicional vertido de las aguas 
recogidas en diferentes mares a lo largo del 
anterior XCIV Crucero de Instrucción.

Antes del día de salida, hubo otras mu-
chas actividades organizadas por la sociedad 
civil gaditana, especialmente la asociación 
«Cádiz con Elcano», que incluyó una exposi-
ción fotográfica de la historia del barco, pro-
piedad del presidente de «Amigos del Juan 
Sebastián de Elcano», el homenaje a un ma-
rino español, en esta ocasión 
el almirante Cayetano Valdés 
y una conferencia a cargo 
del comandante. Esa maña-
na también tuvo lugar en el 
Instituto Hidrográfico de la 
Marina una rueda de prensa 
a la que asistió el comandante 
para presentar los resultados 
del proyecto científico «Ban-
dera 1519» y su continuación 
para convertir el buque en un 
observatorio permanente del 
cambio climático.

Finalmente, el sábado 14 de enero, se 
celebró una misa en la Iglesia Conventual 
de Santo Domingo, cercana al muelle, segui-
da de la procesión de los guardiamarinas 
portando la imagen de la Virgen del Rosa-
rio, La Galeona, que embarcó a bordo del 
buque para llevar cabo la navegación.

Antes de partir, embarcaron diferentes 
autoridades civiles y militares como el Al-
mirante de Acción Marítima, el Almirante 
de la Flota y el alcalde de Cádiz. El Almi-
rante Jefe de Estado Mayor de la Armada, 
al que se le recibió con los honores de or-
denanza, saludó a los guardiamarinas, a la 
dotación y tuvo unas palabras de despedi-
da para ellos, remarcando la importancia 
de la misión y deseando suerte para el 
crucero.

Tradicional vertido de las aguas recogidas en los diferentes 
mares durante el anterior crucero de instrucción
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COMIENZA EL 
XCV CRUCERO DE INSTRUCCIÓN

El sábado 14 de enero, en el muelle del 
puerto de Cádiz, se agolpaban multitud de 
familiares de los miembros de la dotación y 
público en general que deseaban contemplar 
la partida de un buque que forma parte de la 
historia y del paisaje gaditano.

La lectura de la Oración del piloto, a car-
go del Oficial Ayudante de Derrota, marcó el 
momento de largar amarras dando comien-
zo a un nuevo crucero en el que continuar 
formando generaciones de oficiales y en el 
que seguir enarbolando la bandera de Espa-
ña en todos los países y puertos visitados.

Setenta y cuatro fueron los alumnos que 
este año se formaron sobre las cubiertas de 
este veterano velero. Recordemos que los 
caballeros y damas guardiamarinas embar-
can en el segundo semestre de su tercer año 
de formación en la Escuela Naval Militar, 
cursando las asignaturas específicas de la 
carrera militar a bordo así como, aquellas 
correspondientes al grado de ingeniería 
mecánica, puesto que llevan a bordo a un 
profesor civil del Centro Universitario de la 
Defensa; también, aquellas particulares que 
se enseñan en el propio buque, como pue-
den ser navegación astronómica o la manio-
bra del propio buque. Se puede decir que la 
formación que reciben a bordo los guardia-
marinas es integral y tiene como objetivo 
la adquisición de conocimientos técnicos, 
la práctica en el ejercicio del mando —asu-
miendo ciertas responsabilidades en las di-

ferentes guardias de mar—, el asentamiento 
de los valores éticos que deben sustentar y 
ser la base de todo oficial de la Armada y la 
capacidad de representar a España y a la 
Armada en las sociedades de los países vi-
sitados. Estos noventa y cinco cruceros evi-
dencian que un viaje como este sigue siendo 
un hito personal y profesional incomparable 
en la formación de los futuros oficiales de la 
Armada.

Además de los 74 guardiamarinas, nues-
tro «embajador y navegante» lo conforma-
ron 167 marinos de dotación permanente 
del buque.

En este XCV Crucero de Instrucción el 
buque escuela Juan Sebastián de Elcano, al 
mando del CN Manuel García Ruiz, navegó 
por los océanos Atlántico y Pacífico, atrave-
sando el estrecho de Magallanes y el canal de 
Panamá e hizo escala en los puertos indica-
dos en la fotografía:

LA ARMADA COMPROMETIDA CON LA 
INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA

Sin duda alguna, la gran novedad de este 
crucero de instrucción ha sido su función 
como plataforma de investigación en la bata-
lla por cuidar la salud de los océanos, gracias 
al proyecto de investigación oceánica obser-
vatorio permanente del cambio climático que 
analiza la estructura térmica de los mares, 
en colaboración con la Universidad de Cádiz 
y el Instituto Hidrográfico de la Marina.

El desarrollo de este proyecto a bordo 
del Juan Sebastián de Elcano mantiene así la 
larga tradición de la Armada en el campo de 
la investigación científica desde los tiempos 
de las expediciones de Jorge Juan y Antonio 
de Ulloa, o la expedición científica de Ma-
laspina, y al mismo tiempo constituye una 
muestra del compromiso de la Armada con 
los objetivos de desarrollo sostenible con-
templados en la Agenda 2030 de Naciones 

Unidas.
Este nuevo proyecto se en-

marca dentro del «Decenio de 
las Ciencias Oceánicas para el 
Desarrollo Sostenible» proclama-
do por la UNESCO para los años 
2021-2030 y con él se comienza 
a ejecutar el compromiso adquiri-
do en el acto de entrega de la ban-
dera «Decenio de las Naciones 
Unidas de las Ciencias Oceánicas 
para el Desarrollo Sostenible» al 
comandante del buque escuela 
Juan Sebastián de Elcano, el pa-

Elcano acompañado por veleros a la salida de Cádiz
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sado 8 de febrero de 2022 como reconoci-
miento a las actividades realizadas durante 
el proyecto «Bandera 1519». A partir de ese 
momento, el buque forma parte de este pro-
grama de la UNESCO, con el objetivo de apo-
yar los esfuerzos encaminados a revertir el 
ciclo de disminución de la salud de los océa-
nos y la creación de mejores condiciones 
para el desarrollo sostenible de los mismos.

El proyecto «Bandera 1519», se planteó 
como un proyecto piloto que permitiera eva-
luar la viabilidad del buque escuela como 
observatorio científico permanente. Dicho 
proyecto, tuvo lugar en los cruceros de ins-
trucción que realizó el buque entre los años 
2019 y 2022, con motivo del V Centenario de 
la Primera Vuelta al Mundo, con unos resul-
tados científicos obtenidos que fueron consi-
derados como altamente satisfactorios para 
la observación de las variables oceánicas 
que habían sido consideradas.

Ahora, el programa de observaciones a 
realizar en esta nueva etapa que se inició con 
este XCV crucero de instrucción, mantiene 
las ya iniciadas dentro del proyecto «Bande-
ra 1519» y se complementan con otras nue-
vas. Estos estudios marinos que se llevaron a 
cabo durante las travesías oceánicas del XCV 
Crucero de Instrucción comprendieron los si-
guientes objetivos científicos específicos:

 9 Continuar con el seguimiento 
de la variación de perfiles de la 
temperatura del mar en la zona 
ecuatorial del Atlántico y en el giro 
de corrientes subtropical del océano 

Atlántico.
 9 Realizar un seguimiento continuado 

de la biomasa de zooplancton, usando 
la eco-sonda EK80 recientemente 
instalada en el buque.

 9 Continuar con el programa 
de avistamiento de cetáceos 
y elaboración del inventario 

correspondiente.
 9 Realizar pruebas con boyas de 

deriva de bajo coste con sensores 
que complementen el banco de 
observaciones del observatorio 
permanente de años anteriores.

CURIOSIDADES Y TRADICIONES EN LA ARMADA

El día 9 de noviembre de 2022 se celebró un acto oficial para 
colocar el nuevo palo mesana al buque escuela de la Armada Juan 
Sebastián de Elcano. Durante la ceremonia se bendijo el nuevo 
palo y se depositó una moneda conmemorativa del V centenario 
de la primera circunnavegación al mundo en el tacón del nuevo 
palo (parte inferior) que estará situada en esa misma posición 
hasta que, en el futuro, se vuelva a cambiar el palo y quede de 
nuevo al descubierto. Una vez finalizadas las obras en el palo, se le 
colocó otra moneda gemela, a la vista, para que los visitantes sepan 
de su existencia.

El origen de esta cere-
monia se remonta a la época 
romana y no tenía otro obje-
tivo que atraer la suerte para 
la dotación y buenos vientos 
para las navegaciones.

El palo mesana fue cam-
biado en 1993, y fue preci-
samente éste, el último palo 
en ser renovado. Esto es así 
ya que el buque tiene la pe-
culiar característica de ex-
pulsar los gases de escape generados por la combustión de motores y calderas a través de él; con la 
consecuente degradación en el tiempo que esto supone. Esta acción es parte del sostenimiento que 
la Armada, a través de la Jefatura de Mantenimiento del Arsenal de Cádiz, está llevando a cabo para 
que el buque alcance su centenario (2027-28) en óptimas condiciones de seguridad y operatividad.
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El pasado viernes 10 de febrero el bu-
que escuela de la Armada completó el cruce 
del Atlántico, en una navegación oceánica 
histórica. Después de partir, el día 22 de 
enero, de la ciudad de Santa Cruz de Tene-
rife, arribaba a las inmediaciones del archi-
piélago Fernando de Noronha (Brasil), el 10 
de febrero, realizando así la primera de las 
navegaciones oceánicas de cruce del Atlán-
tico que va a llevar a cabo durante su XCV 
Crucero de Instrucción. En total fueron 20 
singladuras, más de 2.300 millas náuticas 
navegadas y una velocidad media de 4,95 
nudos, y todo ello, a vela.

Desde estas páginas queremos destacar 
lo logrado por la dotación de Elcano y para 
ello es necesario recordar ciertos datos de 
interés recogidos en diferentes documentos 
de gran valor histórico como son las memo-
rias del Comandante y partes de campaña. El 
buque había cruzado el Atlántico navegando 
exclusivamente a vela en siete ocasiones pre-
vias, seis hacia poniente y una hacia levante; 
asimismo, fueron tan solo dos las veces que 
se ha cruzado el ecuador terrestre única-
mente a vela. Pero, el valor histórico de esta 
navegación velera del XCV Crucero de Instruc-
ción radica en el hecho de que es la primera 
vez que se han llevado a cabo ambos hechos 
a la vez, es decir, en navegación puramente 
a vela se han efectuado el cruce del océa-
no Atlántico y el de hemisferio —de norte 
a sur—. Los anteriores cruces oceánicos lo 

fueron siempre en el mismo hemisferio (seis 
en el norte y uno en el sur).

No ha sido labor sencilla, ya que la dota-
ción ha tenido que trabajar dura y perfecta-
mente engranada para lograrlo. Para ello, la 
máxima del comandante era que «el motor 
se encontraba arrestado hasta nueva orden» 
y los guardiamarinas debían contemplar 
sólo la navegación a vela, sin motor, en su 
briefing de derrota y meteorología de cada 
mañana. De esa manera, se fueron trazando 
derrotas veleras por parte de los alumnos y 
del personal del destino de puente y nave-
gación en las que el estudio climatológico y 
meteorológico fue clave. De hecho, la zona 
de convergencia intertropical (ZCIT), zona 
de encalmadas que se encuentra en torno al 
ecuador (aproximadamente entre latitudes 

5º N y 5º S, es decir, unas 500-600 
millas) era el mayor reto a superar. 
Se navegó hacia poniente, en los 
límites de los alisios con el borde 
de esta zona, buscando el mejor 
momento para caer hacia el sur y 
comenzar el cruce. Esta zona no 
es estable geográficamente y gra-
cias a un estrechamiento de ésta 
se pudo avanzar sobre ella con 
vientos portantes del noreste. El 
estrechamiento que favorecía el 
avance del buque a buen ritmo no 
duró mucho, produciéndose su 
ensanchamiento, lo que devolvió 
a la ZCIT a su tamaño habitual. 
La dotación fue el elemento clave 
para conseguir el logro. Se reali-
zaron cuantas acciones fueron ne-
cesarias para poder aprovechar el 
mínimo viento con el que se con-
taba para dar avante, algunas ya 
adoptadas previamente y otras se 

pusieron en práctica en ese momento. Se an-
tagalló el cangrejo trinquete en segunda faja 
de rizos para no desventar la vela del trin-
quete cruz, y así obtener mayor rendimiento 
de dicha vela. Se desrelingó el pujamen de 
los cangrejos del mayor proel y popel, para 
que la vela pudiera «embolsar» más y apro-
vechar las escasas rachas de viento y, una vez 
más, ganar mayor velocidad. En momentos 
de calma absoluta el buque se vio favoreci-
do por las corrientes reinantes en la zona, 
siendo todo un reto el gobierno del propio 
buque que, con habilidad y pericia marinera, 
las guardias iban logrando satisfactoriamen-
te. Con todas las medidas anteriores, se logró 
el objetivo de salir de la ZCIT al sur, de ganar 
vientos favorables de componente sureste, y 
de seguir a buen andar hasta navegar entre 
las islas del archipiélago brasileño.

Fue un cruce atlántico y ecuatorial lleno 
de retos, que como decimos se llevó a cabo 
gracias al duro trabajo de la dotación, al estu-
dio pormenorizado y recomendaciones de los 
guardiamarinas, supervisados por sus profe-
sores, a grandes dosis de necesaria paciencia 
por parte de todos, confiados en que ese mí-
nimo avance iba a llevar al buque a salir de la 
ZCIT y ganar de nuevo vientos portantes, y a 
la extrema ilusión de todos los que forman la 
familia del Elcano en lograr esta gesta.

Ciertamente, cruzar el Atlántico a vela no 
es una proeza en sí misma; la Armada lleva 
más de cinco siglos haciéndolo, con medios 
rudimentarios inicialmente, no con los mo-
dernos de que disponemos hoy en día, pero 
también es cierto que, siglos atrás, no se es-
tablecían fechas de llegada que es imprescin-
dible cumplir. Éste, es el verdadero reto hoy 
en día: navegar a vela sin comprometer el ca-
lendario, y así quedará constancia en los ar-
chivos históricos de nuestro buque escuela.

Lección magistral de navegación… 
el Juan Sebastián de Elcano hace historia en su cruce del Atlántico
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El XCV Crucero de Instrucción, ¡el crucero de los récords!
En el marco de este XCV Crucero de Ins-

trucción, el buque escuela Juan Sebastián de 
Elcano también efectuaba el primer cruce 
del legendario cabo de Hornos desde que el 
barco entró en servicio en el lejano 1928.

Era la mañana del día 28 de marzo de 
2023 y se alcanzaba la latitud más austral 
jamás navegada por el buque escuela (56º 
0,366’ S). Se lograba cruzar, navegando hacia 
levante, el cabo de Hornos.

Esto no habría sido posible sin el es-
fuerzo, en toda la fase de preparación, de 
la dotación del buque, planeando derrotas, 
estimando la previsión meteorológica, re-
comendando aparejo y régimen de revolu-
ciones de máquinas y finalmente, aplicando 
todo ello a lo largo de la navegación hasta 
alcanzar ese punto.

En el apartado Vida a bordo del XCV 
Crucero de Instrucción Juan Sebastián de El-
cano (A-71) de la web de la Armada, el guar-
diamarina Albaladejo Pozo, nos anunciaba el 
martes 28 de marzo que se había logrado el 
récord de «conseguir alcanzar latitudes tan 
sur como son las que nos encontramos ac-
tualmente cercanos a los 56º Sur».

Al día siguiente, era el guardiamarina 
Fernández de Benito quien informaba, en ese 
mismo apartado, que nuestro «embajador y 
navegante» había vuelto a hacer historia:

«Para la gente de mar, existen ciertos 
lugares envueltos de mística y leyenda 
por los que todo buen marino que se 
precie se enorgullece de tener el privile-
gio de navegarlos. Entre ellos, el cabo de 
Hornos destaca por encima del resto: la 
unión entre océanos en pleno mar de Ho-
ces, la violencia del mar y la intensidad 
del viento habitual y la extrema latitud 
austral, con 56º S, hacen épica la hazaña 
de doblarlo... Pero, el tema de hoy era ha-
cer historia. No solo era doblarlo, era que 
el veterano Juan Sebastián de Elcano lo 
doblaba por primera vez en sus 95 años 
de historia, tras generaciones de guardia-

marinas que han pisado su cubierta. No 
solo era pasarlo, era que hacía más de un 
siglo que ningún barco de nuestra Arma-
da lo pasaba a vela, como hicieron ma-
rinos de la envergadura de Francisco de 
Hoces o Blas de Lezo. Está siendo, desde 
luego, el crucero de los récords».

Por este motivo queremos felicitar a la 
dotación del buque escuela Juan Sebastián 
de Elcano, por haberle puesto coraje y tra-
bajo para alcanzar este hito de la navegación 
y seguir llevando la marca España por todos 
los mares donde navega y por todos puertos 
que visita.

El cabo de Hornos, situado en la isla 
de Hornos, es uno de los puntos más me-
ridionales de Chile. Su fama se debe a los 
intensos vientos que azotan la zona, las 
olas de grandes dimensiones y los icebergs, 
elementos que no impiden que sea un 
paso ineludible de muchas rutas comer-
ciales y un objetivo para los aventureros 
que surcan los mares.

El cabo de Hornos, como último pe-
dazo de tierra antes de la Antártida, es 
el punto de unión de los dos océanos 
más poderosos de la Tierra, el Atlántico 
y el Pacífico, la unión de estas aguas junto a los 
vientos variables del sur hacen de la zona para 
los marineros, el equivalente al Everest para los 
alpinistas.

Desde que en 1525 el marino español Fran-
cisco de Hoces llegara a este punto geográfico 
son muchos los barcos que han naufragado y, por 
lo tanto, muchas las vidas humanas que se han 
perdido en estas aguas. Se estima que entre los 
siglos XVI y XX naufragaron en sus inmediaciones 
como consecuencia de la bravura de la mar, de la 
fuerza huracanada del viento y de los numerosos 
bajos y peñones, alrededor de 800 buques; pere-
ciendo en la mar en torno a 10.000 hombres.

Por todo ello, cruzar el cabo de Hornos en 
una embarcación a vela, emulando a los heroicos 
marinos que así lo consiguieron antaño sin ape-

nas medios y que eran considerados auténticos 
lobos de mar, a día de hoy sigue siendo igual de 
peligroso y es considerado toda una hazaña para 
los navegantes. Así, según reza la tradición, el ma-
rino que cruzara a vela este cabo tendría derecho 
a lucir un aro de oro en su oreja izquierda, cenar 
con un pie sobre la mesa y orinar a barlovento.

EL CABO DE HORNOS, DONDE EL MAR SE HACE LEYENDA
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PUERTO DEL HAMBRE
Puerto del Hambre o Ciudad del Rey Don 

Felipe es una ciudad chilena que, en 1584, 
con apenas 300 personas, fue fundada por el 
que después sería Gobernador y Capitán Ge-
neral del estrecho de Magallanes, don Pedro 
Sarmiento de Gamboa. Sin embargo, las du-
ras condiciones climatológicas y de vida en 
la región llevaron a la muerte por inanición 
de estos pioneros, a pesar de los intentos de 
su fundador por socorrerlos en diversas ma-
logradas campañas.

En la mañana del día 25 de marzo, una 
comisión de oficiales y guardiamarinas del 
buque escuela Juan Sebastián de Elcano 
acompañó al comandante para participar 
en un sencillo pero emotivo acto con el que 
la Armada de Chile homenajea anualmente 
en las ruinas de la ciudad a los españoles 
que la habitaron.

¡Aquí estuvo España! reza la leyenda que 
se puede leer en el altar que se levanta en el 
lugar en el que se realizó el acto de homenaje 
a la memoria de aquellos compatriotas que 
intentaron crear un asentamiento español 
civilizador y murieron en el empeño.

EL CALLAO
El día 18 de abril, durante la escala de 

nuestro «embajador y navegante» en la 
ciudad peruana de El Callao, una comisión 
del Elcano acompañó al comandante del 
buque escuela al mausoleo del cementerio 
de Lima, en el que se efectúo un acto de 
homenaje a los 43 españoles caídos el 2 de 
mayo de 1866 en el combate de El Callao. Se 
rememora a los valientes compatriotas que, 
como los guardiamarinas Rull y Godínez, 
en el marco de la guerra hispano-suda-
mericana, navegaron en la escuadra del 
Pacífico al mando del almirante Casto 
Méndez Núñez, aquel marino que pre-
fería «honra sin barcos que barcos sin 
honra» y que dieron cumplimiento a la 
orden de bombardear las defensas del 
puerto de El Callao. Igualmente reseña-
ble, fue la actuación del comandante de 

la fragata Almansa Victoriano Sánchez Bar-
cáiztegui, quien tras recibir diversos partes 
en los que se le pedía anegar los pañoles de 
munición debido a un incendio a bordo de 
su nave, pronunció su también famosa frase 
«yo hoy no mojo la pólvora, volaremos an-
tes» llevando el cumplimiento de la misión 
hasta las últimas consecuencias y, finalmen-
te, salvando su buque.

CARTAGENA DE INDIAS
La ciudad colombiana de Cartagena de 

Indias es muy conocida por los marinos es-
pañoles por la importancia histórica que 
ésta tuvo a lo largo del dominio español, que 
comenzó en los primeros años del siglo XVI 
y duró más de 275 años; además de por ser 
punto estratégico de la flota de galeones es-
pañoles, pues es desde Cartagena de donde 
partían a la península Ibérica la mayor par-
te de las riquezas. Por todo ello, llegó a ser 
la ciudad más importante del Virreinato de 
Nueva Granada y la más fortificada de toda 
Sudamérica y el Caribe.

El día 9 de mayo, con la presencia a bor-
do del embajador de España en Colombia, se 
navegó en las inmediaciones del pecio del ga-
león español San José, buque de 64 cañones 

hundido en el marco de la batalla de Barú en 
1708. Con un sencillo pero emotivo acto se 
rindió homenaje a todos aquellos que dieron 
su vida en la batalla arrojando a la mar una 
corona de flores en el punto donde descansa 
la improvisada tumba marítima que los aco-
ge, con el deseo de que permanezca inaltera-
da para su descanso eterno.

PUERTO DE LIMÓN
En la tarde del 13 de mayo, durante la es-

cala del buque escuela Juan Sebastián de El-
cano en el puerto de Limón, principal puerto 
de la costa caribeña de Costa Rica, se realizó 
un acto de homenaje y ofrenda floral a Cris-
tóbal Colón, en el monumento levantado en 
esta ciudad en honor al navegante.

Hay que recordar que el 25 de septiembre 
de 1502, en el marco de su cuarto viaje, Cris-
tóbal Colón arribó a la costa atlántica de Costa 
Rica, más concretamente a la isla Uvita, frente 
a Limón. En esta costa se encontró una enor-
me cantidad de oro y riquezas, de ahí el nom-
bre actual del país. Como reza en sus diarios 

y es recordado en el monolito erigido en 
su honor, Colón afirmó que «el domingo 
25 de septiembre de 1502 fondeamos en 
Carlay, que era la mejor gente, país y sitio 
que hasta entonces habíamos hallado».

También, en la capital del país, San 
José, se realizó una ofrenda floral —en 
el parque de España— al busto de la rei-
na Isabel la Católica.

Recordando nuestra Historia

Altar en 
Puerto del Hambre

Homenaje en el 
cementerio de Lima

Monumento 
en homenaje 
a Cristóbal Colón

Homenaje a los 
caidos en la batalla 

de Barú



La fragata Álvaro de Bazán en Róterdam, durante su integración de la SNMG-1 de la OTAN

El buque escuela Juan Sebastián de Elcano hizo escala en Nueva York durante su XCV Crucero de Instrucción
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Defendemos España en Defendemos España en 
y desde la mary desde la mar
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Con motivo de la celebración del Día de las Fuerzas 
Armadas 2023, la Armada participó en el acto central 
que tuvo lugar en Granada. En esta edición uno de 
los hitos que se conmemoraba era el 35º aniversario 
del ingreso de la mujer en las FAS.
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